
ENCENDIDO, PRIMER DEBATE POR EL EDOMEX

Del Moral recuerda 
a Delfina diezmo en 
Texcoco; ésta revira: 

“vas 20 puntos abajo”
POR MAGALI JUÁREZ

PRIISTA cuestiona: representas corrupción; 
afirma que los sondeos no votan y le recrimina 
que otros tomen decisiones por ella pág. 3

MORENISTA señala que va “requetebién” en 
las encuestas; ve oportunidad de terminar con 
corrupción de 100 años y acusa clientelismo
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  Presidente  de Ucrania dirige men-
saje ante gupo de amistad; agradece 
apoyo para defender orden internacio-
nal; reunión no representa posición de 
la Cámara: Jucopo  págs. 10 y 22 

ZELENSKI HABLA 
EN DIPUTADOS SIN 
MORENA NI PT
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Se va preparando el final pág. 2

· VALE VILLA
Puritanas, ofendidos, censores pág. 26

· EDUARDO NATERAS
Firmas por nuestra cultura y tradiciones  pág. 6
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Ejecutan en Plaza Carso 
a ligado con los Arellano; 
EU quería detenerlo pág. 16

Cae exalcalde de 
Benito Juárez ligado 
a cártel inmobiliario

DICTAN medidas cautelares a director de 
control migratorio; FGR pidió prisión pre-
ventiva; hoy comparece Garduño. pág. 11

CHRISTIAN Von Roehrich fue deteni-
do cuando intentó cruzar hacia EU; lo 
deportan a Tamaulipas. pág. 15

AMLO y la gobernadora Marina del Pilar 
hablan sobre agua, regularización de la 
tierra, apoyo a productores… pág. 9

FUNCIONARIO DEL 
INM LIBRA CÁRCEL

ATIENDEN EN PALACIO 
TEMAS CLAVE PARA BC
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EL PRESIDENTE con la gobernadora de BC.

Musk, sin 
palomita 
y con tache 
EL COHETE Starship 
de SpaceX, el más 
potente con el que 
el magnate dueño de 
Twitter pretende lle-
var a la Luna y a Marte 
hasta a 100 personas, 
estalló (2) minutos 
después de empren-
der su vuelo inaugural 
(1). pág. 28

Diputados aprueban reformas para recuperar 
Categoría 1 y crear aerolínea del Bienestar

VALIDAN reformas a Ley de Aviación Civil; buscan atender observaciones de FAA; también, dar al Estado su propia línea aérea. pág. 4

1 2

“PRONTO se terminará con la 
oscura noche de casi 100 años de 
corrupción, porque se le agotó el 
tiempo al PRI y los mexiquenses 

piden basta de impunidad” 
Delfina Gómez 

Candidata de Juntos  
Hacemos Historia

“NO HAY PEOR acto de corrupción 
que robar su dinero a los trabaja-

dores, con qué cara puedes venir a 
hablar de combate a la corrupción, 

tú representas la corrupción”
Alejandra del Moral

Candidata de Va por  
el Estado de México
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Rozones QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

EL GRAN RIESGO 
está en que en la 

medida en que 
se acerque el 

mencionado final el 
Presidente intente 

cerrar todos los 
frentes sin impor-
tar cómo termine 

haciéndolo

Jitomatazos a la autoridad
No deja de mandar una mala señal, nos comentan, el que una autoridad pierda el respeto de 
los ciudadanos a los que pone en orden o regula sus actividades. Y peor aún si esa autoridad 
resulta además agredida de una penosa manera. Bueno, pues algo así pasó ayer en el cada 
vez más conflictivo municipio de Acapulco, que gobierna la morenista Abelina López. Y 
es que durante un operativo en el mercado central que se realizó con el propósito de retirar 
mercancía y cajas que estorbaban el paso peatonal y vehicular, el titular de la Dirección de 
Vía Pública, Raúl Ceballos Carbajal, fue atacado a jitomatazos. En imágenes que dieron a 
conocer medios locales se ve a mujeres, que aparentemente se dedican a la venta, arrojarle 
los jitomates al funcionario que apenas atina a protegerse y quien se ve obligado a seguir 
trabajando con la playera blanca llena de manchones rojos. Uf.  

“Como los nuevos ricos”
Quién iba a pensar que el avión presidencial terminaría adquirido por un país que no se 
puede decir que se encuentre en las órbitas más próximas a México. Pero así fue, y luego 
de cuatro años de estar a la venta, el aparato que antes se rifó, aunque nadie lo ganó y, por 
cierto, no tiene ni Obama, fue adquirido por el gobierno de Tayikistán, nación que fue parte 
de la URSS, se encuentra en Asia central y es vecino de Afganistán, Pakistán y China, y ayer 
depositó los mil 658 millones 684 mil 400 pesos en los que se valuó la nave. Los millones, 
se informó, cayeron ya en las cuentas del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado. “Es-
tamos como los nuevos ricos que compran un yate o un avión como éste y son felices sólo 
el día que lo estrenan y el día que lo venden”, dijo ayer el Presidente, a bordo del Boeing 787. 
Vienen 10 días para que los compradores se lo lleven y para que aquí se debata si fue o no 
una buena venta. 

Avanza agenda de electromovilidad 
Y es el gobernador de Nuevo León, Samuel García, quien, nos cuentan, regresa de Alemania 
con noticias importantes que permitirán a su entidad dar más pasos adelante en una de sus 
apuestas estratégicas: convertirse en el hub mundial de la electromovilidad. Y es que tras 
asistir a la “Feria Hannover Messe 2023”, el mandatario emecista consiguió traer por primera 
vez a América Latina el “America’s Mobility of the Future 2023”, un evento que se realizará 
los próximos días 6 y 7 de junio en Cintermex. García Sepúlveda también estuvo promo-
viendo los beneficios de invertir en su estado y anunció el Plan EducaTesla, con el que se 
buscará la capacitación de ingenieros y técnicos ante el boom económico que ya ven venir. 
En Berlín, el mandatario visitó además la Gigafactory de Tesla —una como la que se instalará 
en Nuevo León—, donde tuvo un encuentro con directivos de la planta. Una gira redonda.

Caso Von Roehrich… lo que sigue
Nos comentan que una vez que fue detenido el exalcalde de Benito Juárez, Cristian Von 
Roehrich, lo que procede es que la Fiscalía capitalina actúe con una absoluta pulcritud, para 
evitar que el caso, que debe ser de caráter judicial, se contamine políticamente. No tardarán 
en surgir las voces que digan que se trata de una persecución, lo que obligará al órgano de 
procuración de justicia, a conducirse con estricto apego a derecho, pues está de por medio 
el prestigio que ha acumulado por el éxito obtenido en otros casos relevantes. Hay quien 
cree que también del lado de la oposición debe haber mesura para no descalificar a priori las 
actuaciones judiciales, sino esperar a que se desahogen los procesos correspondientes para 
que al final sean los jueces quienes definan la situación del también exlegislador. Pendientes.

Acuerdo y choque
Ayer ocurrió algo que pocas veces se da en la Cámara de Diputados, porque resulta que las 
bancadas hicieron a un lado sus diferencias partidistas para aprobar las reformas enviadas 
por el Presidente de la República a las leyes de Aeropuertos y de Aviación Civil. Esto, con el 
fin de que México pueda recuperar la Categoría 1 de seguridad aérea que perdió hace dos 
años y que tanto le ha costado a la industria. Sin embargo, no se guardaron las ganas de 
darse con todo, pues después de lo anterior vino el madruguete aplicado por la mayoría 
parlamentaria, que sumó al paquete de reformas algunas modificaciones para que el Estado 
tenga su propia aerolínea, con la cual, advirtió la oposición, se vulnerará al libre mercado 
para el sector aéreo. Como que cuando se ponen de acuerdo no les gusta mucho, nos dicen, 
y entonces le dan paso a los temas de choque, nos cuentan observadores del Legislativo 
entre broma y verdad. Uf.

Caravana con disfraz de protesta
Resulta que en el viacrucis migrante que saldrá este domingo desde Chiapas, no todo es 
protesta por los 40 extranjeros fallecidos en un incendio en Ciudad Juárez, como se planteó 
originalmente por parte de quienes empezaron a convocarla. Porque resulta que muchas 
de las personas que participarán ya están demandando visas humanitarias para seguir su 
avance al norte. Algunos organismos han mencionado que la movilización puede ser una 
caravana disfrazada para tratar de sacar a la mayor cantidad de migrantes del estado, debido 
a que se encuentran varados desde hace meses. Al parecer, la manifestación por los falleci-
dos quedará en segundo plano, pues lo que buscan en realidad las personas indocumenta-
das, como es sabido, es avanzar para pedir asilo a Estados Unidos.

SE VA PREPARANDO EL FINAL

En las mañaneras no deja de señalarse y criticarse lo que per-
mea cada vez más entre sus seguidores. Se asegura que en mu-
chas dependencias se les pide a los trabajadores que diariamente 
vean, casi por principio, las mañaneras.

Cada vez hay más indicios de que entre sus seguidores y, 
sobre todo, entre quienes van teniendo etiqueta de fanáticos del 
Presidente, el discurso del poder los anima a la intolerancia y en 
muchas ocasiones a la agresión e intimidación.

A lo largo de más de cuatro años y medio se ha ido creando en 
la percepción de muchas personas quiénes son los adversarios, si 
no es que “enemigos”, del Presidente, los cuales tienen nombre 
y apellido.

No hay razonamiento que alcance para tratar de explicar la 
razón de ser de comentarios y opiniones que se hacen sobre el 
quehacer gubernamental, y en particular del Presidente. 

El Presidente ha venido dejando de informar. Las mañane-
ras son además una estrategia de lucha política que en muchas 
ocasiones pasa por alto los cuestionamientos que se le hacen al 
Presidente.

Está visto que a López Obrador no le gusta la crítica. Llama la 
atención que no asista a la ceremonia de la entrega de la medalla 
Belisario Domínguez desde hace tres años, porque no le parece 
que sea increpado por sus opositores.

El Presidente en sus giras, por lo general, no tiene empacho 
en exponerse. Sin embargo, últimamente se mueve en espacios 
que le sean favorables y en caso de que enfrente en estos mismos 
espacios situaciones desfavorables opta por hacerse a un lado o 
de plano por desacreditar a quienes lo increpan.

En giras recientes por algunos estados del país, ciudadanos se 
le han acercado con el objetivo de dialogar, pero debido al tipo de 
denuncias que tienen han terminado por increparlo, es inevitable 
que así sea. No se descarta a los provocadores, pero en la gran ma-
yoría de los casos son ciudadanos que genuinamente se acercan 
al Presidente para que atienda sus demandas.

Una constante está en que de igual manera en que el Presi-
dente desacredita las críticas en su contra por parte de medios de 
comunicación, oposición y redes sociales, no acepta que detrás 
de las manifestaciones en su contra en las giras existan demandas 
honestas y genuinas.

Lo que subyace en todo esto es que el Presidente sigue tenien-
do una visión unilateral de las cosas, las cuales si bien en muchos 
temas le van dando resultado, en muchos otros asuntos no se 
están atendiendo voces críticas positivas, las cuales va a terminar 
necesitando a querer o no en la parte final de su administración.

El gran riesgo está en que en la medida en que se acerque el 
mencionado final el Presidente intente cerrar todos los frentes 
sin importar cómo termine haciéndolo. La imperiosa necesidad 
de tener dinero para sus proyectos está llevando a que se tomen 
decisiones económicas que si bien pueden resultar en el aquí y 
ahora positivas, al paso del tiempo nos podríamos enfrentar a un 
error estratégico para la gobernabilidad futura.

Otra vertiente igual de delicada es el que muchas de las res-
puestas del mandatario no necesariamente responden a lo que 
se plantea y menos a lo que está sucediendo. La respuesta que 
dio a la pregunta sobre los viajes del titular de la Sedena terminó 
siendo un ejemplo de ello. Fue insuficiente y al final trató de di-
rigirse hacia periodistas y de nuevo al señalamiento del pasado.

Es lógico que se vaya cerrando la casa, el problema es cómo se 
está empezando a hacer.

RESQUICIOS
Se abre una posibilidad para el Inai. La semana que entra se 

podría discutir en el Senado la posibilidad de proponer a una co-
misionada, con lo cual podría sesionar el instituto. Se resolvería 
también que el Senado deje de estar en falta en un asunto que 
podría estar a la vuelta de la esquina de la Corte.

El poder del discurso presidencial sigue intac-
to. Es la esencia de la gobernabilidad y la for-

ma de expandir los actos de gobierno y en el cami-
no quizá también adoctrinar.
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Estudiantes exigen 
becas en San Lázaro

ALUMNOS de al menos 10 facultades de la UNAM 
protestaron en la Cámara de Diputados en contra de la 

falta de recursos para el Programa de Becas Elisa Acuña. 
Partieron desde Ciudad Universitaria al Zócalo, donde se 

reunieron con alumnos de otras facultades y CCH.

Hablan de corrupción, violencia de género, servicios y cultura

Del Moral y Delfina tienen ríspido 
encuentro en su primer debate

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

Un encendido debate, con un 
frontal intercambio de acusa-
ciones por la corrupción y los 
feminicidios, así como por las 

mutuas capacidades y responsabilidades 
como funcionarias públicas, tuvo lugar 
ayer entre las candidatas a la gubernatu-
ra del Estado de México, Delfina Gómez, 
de la coalición Juntos Hacemos Historia, 
y Alejandra del Moral, de Va por México.

En el arranque del encuentro, que se 
realizó en las instalaciones del Instituto 
Electoral del Estado de México (IEEM), y 
que moderó la periodista Ana Paula Or-
dorica, se abordó el tema del combate a la 
corrupción, uno de los que más preocupa.

Aunque la morenista abrió la participa-
ción sobre el tema y señaló que erradicará 
100 años de este fenómeno y el clientelis-
mo de los gobiernos priistas en programas 
sociales y servicios públicos, garantizará 
la rendición de cuentas, fortalecerá el sis-
tema estatal anticorrupción e impulsará 
la aplicación de sanciones más duras a 
servidores públicos que roben, la priista 
Del Moral resaltó el caso de Texcoco, por 
el que fue acusada su contrincante.

“No hay peor acto de corrupción que 
robar su dinero a los trabajadores, aquí 
está, con qué cara puedes venir a hablar de 
combate a la corrupción, tú representas la 
corrupción, aquí en el público hay gente 
a la que le robaste el dinero de su sueldo 
(…). El combate a la corrupción empieza 
en casa y desde arriba”, aseveró Del Moral.

Como respuesta, la abanderada de Mo-
rena, PT y Partido Verde manifestó que se 
han dicho mentiras sobre este tema, por-
que las multas impuestas por el tribunal 
sobre las retenciones de salario a los traba-
jadores de Texcoco se hicieron al partido 
guinda, no a ella como persona.

“Ahí es donde empieza el error; se de-
cía: ‘es que la maestra’, y yo insisto y digo: 
‘demuéstrenmelo’. Yo no tuve ninguna 
situación; sí hubo una situación a un par-

LA ABANDERADA de 
Va por México recuerda a 
la morenista el diezmo en 
Texcoco; la maestra le revira 
y responde que ataques son 
porque “va 20 puntos abajo”

Coaliciones celebran el 
triunfo de sus candidatas
• Por J. Butrón y C. Arellano

MORENA Y PARTIDOS de oposición 
celebraron el triunfo de cada una de sus 
abanderadas, tras el primer debate rum-
bo a la gubernatura del Estado de México.

El líder nacional del PAN, Marko Cor-
tés, aseguró que la candidata de Morena 
dio “pena ajena”, ya que no propuso nada, 
ni respondió por qué robó el 10 por ciento 
del ingreso a trabajadores de Texcoco. 

“Hoy quedó claro que Alejandra del 
Moral es la más capaz para gobernar. Pro-
pone y resuelve y con Acción Nacional 
representará el cambio positivo para el 
Estado de México, porque integraremos el 
primer gobierno de coalición”, concluyó.

Mientras que el líder nacional del PRD, 
Jesús Zambrano, aseguró que 
la aspirante por la alianza Va 
por México es la única capaz, 
congruente y con las mejores 
propuestas para gobernar la 
entidad mexiquense.

Adriana Díaz, secretaria del sol azteca, 
dijo que fue muy marcado el contraste de 
propuestas, ya que Del Moral traía arma-
do un plan de trabajo, y que Gómez estaba 
“confundida y perdida”.

Por su parte, el PRI nacional expresó: 
“Hoy quedó demostrado que la única 
candidata con la capacidad de unir las 
propuestas con las soluciones es @Alejan-
draDMV. Felicidades por ganar el debate”.

En contraste, el dirigente de Morena, 
Mario Delgado, aseguró que Delfina Gó-
mez reprobó a la candidata de la corrup-
ción: “No hay más que decir, pronto llega-
rá Delfina gobernadora”.

Ignacio Mier, coordinador de diputa-
dos guindas, dijo: “Delfina Gómez ganó el 
debate. Demostró prudencia, sensibilidad 

social, honestidad y congruen-
cia, frente a la candidata de la 
cúpula, artificial y simulada. 
En junio, el Edomexpone fin a 
90 años de un gobierno rapaz y 
brutalmente corrupto”.

tido, se tuvo que proceder legalmente y yo 
sí hago la aclaración a los ciudadanos, por-
que es ese tipo de prácticas con mentiras y 
señalamientos”, manifestó.

Ambas candidatas fueron cuestiona-
das respecto a si fortalecerán el Instituto 
de Transparencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales 
del Estado de México y Municipios (In-
foem), y particularmente a Delfina Gómez 
le preguntó si repetirá la fórmula que ac-

tualmente atraviesa el Inai, que no puede 
sesionar por la falta de comisionados.

Al respecto, la senadora con licencia re-
iteró en su discurso que la transparencia y 
la rendición de cuentas son prioritarias y 
que el Infoem será “importantísimo”.

En cuanto a la violencia de género, Gó-
mez reconoció que es uno de los fenóme-
nos más dolorosos que vive el Edomex, 
por lo que se comprometió a implemen-
tar acciones contundentes para prevenir, 

atender y erradicar este flagelo, trabajan-
do en coordinación con el Gobierno fede-
ral. Subrayó que su principal propuesta 
es conformar una policía de género a 
nivel municipal, pero precisó que, antes 
de prometer, tendrá que ver cómo le en-
tregan las finanzas del estado para ver los 
alcances que tendrá.

Al respecto, Alejandra del Moral ex-
presó: “Quiero ayudarte Delfina a que te 
liberes de tus jefes de campaña y de la 
violencia que ejercen, porque no tomas 
tus propias decisiones, no querían que 
vinieras, no te dejan salirte del guión, por-
que todas las mujeres merecen respeto”.

Ante la pregunta de que en el gobierno 
actual aumentaron 78 por ciento los femi-
nicidios, la abanderada de Va por el Estado 
de México aseguró: “Este tema lo tomaré 
como un tema personal. Estaré pendiente 
de todos los casos que se reporten, cada 
feminicida en el Estado de México será 
perseguido y castigado, cero impunidad, 
cuando el estado, con todos sus recursos y 
capacidad, es capaz de hacerlo. Lo asumo 
como un tema personal”.

Sobre los servicios públicos, ambas 
candidatas expusieron sus propuestas 
en cuanto a infraestructura hidráulica 
y transporte. Particularmente, Gómez 
planteó que atenderá los caminos rurales 
del sur del estado y mencionó a San Felipe 
del Progreso, respecto a lo que fue “corre-
gida” por Del Moral, que precisó que dicho 
municipio se ubica al norte. Sin embargo, 
la morenista remarcó que su estrategia en 
los servicios públicos se verá reforzada 
con el respaldo de la Federación.

En el último bloque del primer debate 
abordaron la cultura y la recreación, en 
la que Del Moral aprovechó para señalar: 
“Tú, Delfina, cerraste la escuelas de tiem-
po completo y las estancias infantiles. Es 
un error y una traición a las mujeres que 
trabajan; sólo la pudo tomar (la decisión) 
alguien que no sabe lo que es trabajar y 
dejar a sus hijos solos en su casa”.

La morenista reviró que todos los ata-
ques que hizo su contrincante se deben a 
que va abajo en las preferencias.

“La candidata del PRI se la ha pasado 
todo el debate atacando, calumniando; 
entiendo su desesperación, está 20 pun-
tos abajo y no debe ser fácil saber que será 
la responsable de entregar el gobierno”, 
expresó, y agregó que va “requetebién” 
en las encuestas, a lo que la priista replicó 
que los sondeos no votan y le recriminó 
que otros tomen decisiones por ella.

La morenista le dijo que en cuanto a las 
escuelas de tiempo completo, actualmen-
te hay un programa del Gobierno federal 
que lo reemplaza adecuadamente, mien-
tras que para las estancias infantiles se 
pueden fortalecer las guarderías del DIF, y 
en el último caso también está dispuesta 
a escuchar a la población.

DELFINA Gómez 
(izq.) y Alejandra 
del Moral, ayer, al 
debatir en el IEEM.

UN TOTAL de 171 internos del Centro Pre-
ventivo y de Readaptación Social de Tenango 
del Valle escucharon las propuestas de las 
candidatas durante el debate de anoche.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

18
De mayo será el 

siguiente encuentro 
entre las aspirantes

LA CANDI-
DATA del 
PRI se ha 

pasado todo el deba-
te atacando, calum-
niando; entiendo su 
desesperación, está 
20 puntos abajo y no 
debe ser fácil saber 
que será la respon-
sable de entregar el 
gobierno”

Delfina Gómez
Candidata de Juntos 
Hacemos Historia

NO HAY 
PEOR acto 
de corrup-

ción que robar su 
dinero a los traba-
jadores. Con qué 
cara puedes venir a 
hablar de combate 
a la corrupción, 
tú representas la 
corrupción, aquí en 
el público hay gente 
a la que le robaste el 
dinero de su sueldo”

Alejandra del Moral
Abanderada  
de Va por México
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PERSONAL DE AVIACIÓN acudió a presenciar la sesión ordinaria en San Lázaro, ayer.

Es prioridad para el sector aéreo, dicen diputados

Avalan reformas para
recuperar Categoría 1

OPOSICIÓN reclama a 4T el presupuesto destinado a la cons-
trucción del AIFA en lugar de haber subsanado las deficiencias 
del sistema; rechazan mociones suspensivas de MC y PRD

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Por unanimidad, el pleno de la Cá-
mara de Diputados aprobó, con 
470 votos a favor, las reformas a 
las leyes de Aviación Civil y de 

Aeropuertos, orientadas a que México re-
cupere la Categoría 1 de seguridad aérea.

De esta votación fueron apartadas to-
das aquellas modificaciones a las mismas 
leyes con las que se busca establecer las 
bases para la creación de una línea aérea 
del Estado.

Las bancadas avanzaron al unísono, 
tras coincidir en que recuperar la Catego-
ría de seguridad es fundamental para el 
país; sin embargo, la oposición puso de 
relieve los reclamos hacia la actual ad-
ministración, por haber “permitido” que 
México cayera a la Categoría 2.

El panista Ricardo Villarreal reclamó 
al Gobierno el presupuesto destinado a 
la construcción del Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles (AIFA), en lugar de 
haber invertido dos mil 900 millones de 
pesos para subsanar las deficiencias y así 
subir de nivel.

“Con la Categoría 2 pierde la industria 
turística, de carga, de logística, pierde 
la movilidad de las familias mexicanas, 
perdemos dinero, queridas diputadas y 
diputados, y eso es lo que sí sabe hacer 
perfectamente bien la 4T. Ojalá, no sola-
mente voten por este dictamen, le metan 
dinero a lo que tienen que hacer”, dijo.

Durante el debate fueron rechazadas 
dos mociones suspensivas presentadas 
por el coordinador de Movimiento Ciu-
dadano (MC), Jorge Álvarez Máynez, y 
por Héctor Chávez, del Partido de la Re-
volución Democrática (PRD).

En mayo del 2021, la Administración 
Federal de Aviación de Estados Unidos 
(FAA) anunció la degradación de México 
a Categoría 2, por considerar que no cum-
plía con los estándares de seguridad y de-
ficiencias en el marco regulatorio, frente 
a normas internacionales.

Como consecuencia de esto, las aero-
líneas mexicanas perdieron un número 
importante de pasajeros, estimado en 
más de un millón, ante el aumento de 
rutas que abrió su competencia estadou-
nidense aprovechando la situación del 
sector mexicano.

Para salir de esta etapa, se emprendió 
este proyecto de reforma, con el fin de ac-
tualizar el marco jurídico regulatorio para 
armonizarlo con la normativa mundial y 
las buenas prácticas internacionales en la 
Convención sobre Aviación Civil (Conve-
nio de Chicago).

Además de garantizar la seguridad 
operacional, los objetivos son dar protec-
ción, eficiencia en las operaciones aéreas 
civiles y proteger al medio ambiente, en 
concordancia con los artículos 27 de la 

Constitución Política y con los tratados 
internacionales suscritos por el país.

Tal y como en su momento lo planteó 
el secretario de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, 
para la recuperación de la Categoría, la 
reforma incluyó más atribuciones para la 
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).

Entre estas facultades está una 
orientada a realizar la investigación 

administrativa y de seguridad aérea 
relativa a accidentes e incidentes, para 
determinar las responsabilidades ad-
ministrativas que correspondan; otra, 
para expedir, suspender, cancelar o re-
vocar los certificados de aptitud física; 
también, que cuente con un área de 
medicina de aviación, con atribucio-
nes para evaluar al personal técnico-
aeronáutico.

Y Morena aprueba dar al
Estado su propia aerolínea
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A PESAR de la resistencia de la oposi-
ción y las advertencias sobre vulneracio-
nes a la competencia dentro del mercado 
aéreo, Morena y aliados en la Cámara de 
Diputados aprobaron, en lo general y 
particular, con 263 votos a favor, las re-
formas a las leyes de Aeropuertos y Avia-
ción Civil, con la que se autorizará a la Ad-
ministración Pública Federal administrar 
aeropuertos y la operación de aerolíneas. 

La discusión de las reformas a estas dos 
leyes fue dividida en dos partes, debido a 
que sólo se podía avanzar en unanimidad 
respecto a las modificaciones para recupe-
rar la Categoría 1 de seguridad aérea. 

Al fundamentar este segundo paque-
te, el petista y presidente de la Comisión 
de Infraestructura, Reginaldo Sandoval 
explicó que entre las facultades que se 
otorgan a la Agencia Federal de Avia-
ción Civil (AFAC) para subir de califi-
cación aérea, se encuentra 
una para incorporar la figura 
de asignación y así este órga-
no asigne a empresas públicas 
el manejo de líneas aéreas y 
aeropuertos. 

“Nosotros estamos en la lógica de que 
sí suceda eso; los compañeros de oposi-
ción no están de acuerdo porque le van 
todo al mercado, que todo lo arregla el 
mercado como sucedió en 36 años… has-
ta acabaron con Mexicana de Aviación, 
la privatizaron y acabaron con esa aero-
línea”, dijo. 

Debido a que el argumento principal 
de la oposición fue que este apartado de 
reformas atenta contra el libre mercado, 
el petista cuestionó que entonces se ha-
yan pronunciado en contra del cabotaje, 
para permitir la participación de aerolí-
neas extranjeras en el país. 

Por el PRI, Ildefonso Guajardo, exse-
cretario de Economía, advirtió que con 
esto se “tiraría” el dinero de la población 
que podría ocuparse en cubrir sus nece-
sidades, pues además señaló que sólo 30 
por ciento de los mexicanos ocupan este 
medio de transporte. 

“Escuché a un compañero reviviendo 
el cabotaje. No se confundan, nosotros 

creemos en la competencia 
como la mejor manera de sa-
tisfacer al consumidor, pero 
no en la competencia desleal, 
el cabotaje sería competencia 
desleal.

Por fin se vende:
Tayikistán compra
avión presidencial

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL AVIÓN PRESIDENCIAL fue vendi-
do a la República de Tayikistán en mil 
658 millones de pesos, anunció el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador.

“Informo al pueblo de México que 
hoy se celebró el contrato de compra-
venta del avión presidencial. El gobierno 
de Tayikistán depositó mil 658 millones 
684 mil 400 pesos, de conformidad con 
el avalúo oficial, a la cuenta del Instituto 
para Devolver al Pueblo lo Robado. Este 
dinero se invertirá en dos hospitales, en 
Tlapa, Guerrero y en Tuxtepec, Oaxaca, 
que serán construidos por los ingenieros 
militares e inaugurados antes de termi-
nar nuestro mandato”, informó en un 
videomensaje en sus redes sociales.

“Estamos muy contentos de poderle 
informar a la ciudadanía que efectiva-
mente concretamos el día de hoy la venta 
del avión presidencial, el Boeing 787 en 
el que estamos ahorita presentes, la tran-
sacción se hizo con un precio de 1.659 
millones de pesos, es decir, alrededor de 
92 millones de dólares. Este precio cum-
ple con el avalúo que realizó el Indavi.

“La transacción se hizo con la Repúbli-
ca de Tayikistán, este es un país asiático 
exsoviético, a través de su Comité Esta-
tal de inversiones y de administración 
de propiedades, ellos están aquí el día de 
hoy en México y tienen aproximadamen-
te 10 días después del día de hoy, para 
poderse llevar la aeronave hacia su país, 
ya la transacción está cerrada”, informó 
Jorge Mendoza, director general de Ban-
co Nacional de Obras y Servicios Públicos 
(Banobras).

El dinero, producto de la venta, fue de-
positado en las cuentas del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) y la 
transacción también generará un ahorro 
de 332 millones de pesos que serán en-
tregados a la tesorería.

“Con este monto ya se liquida el arren-
damiento. Y Banobras, en su lugar, la to-
talidad de la recepción de estos recursos 
se los va a regresar a la Tesorería de la 
Federación para que se puedan aplicar a 
los proyectos en el sector Salud”, explicó 
Mendoza.

EJECUTIVO 
informa que 

el país asiático 
pagó mil 658 

mdp; recursos 
se invertirán 

en 2 hospitales 
en Guerrero 

y en Oaxaca, 
indica

DE IZQ. A DER.: El titular de Sedena, el director de Bano-
bras, el Presidente y el director del Indep, ayer.

332
Millones

de pesos generará 
la transacción 

EL TITULAR de la SICT, Jorge Nuño, en febre-
ro aseguró que para recuperar la Categoría 1 de 
seguridad aeronáutica “era crucial” la aproba-
ción de reformas a la Ley de Aviación Civil.

EN FEBRERO del 2022, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador reveló que en caso de 
que no se lograra vender el avión, éste sería 
administrado por la nueva empresa de las FA.

263
Votos hubo a favor 
de crear una aerolí-

nea del Estado
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HASTA ENERO, GUARDIA 
SEGUIRÁ EN SEDENA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
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Esa resolución motivó de inmediato que, mientras el 
líder de la bancada de Morena y presidente de la Junta 
de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, 
considerara que ese plazo es insuficiente para que se 
concluya ese proceso, integrantes de la oposición, como 
el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín, y el coordinador 
del PRD en la Cámara alta, Miguel Ángel Mancera, coin-
cidieran en que el término aprobado por el alto tribunal 
es razonable, suficiente y adecuado para que se cumpla.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Primer debate de propuestas y ofrecimientos de 
Alejandra del Moral y Delfina Gómez, candidatas a go-
bernar el Estado de México en el que, la primera, pos-
tulada por la coalición PRI, PAN y PRD, acusó y exhibió 
una cartulina de la resolución del Tribunal Electoral a su 
adversaria, Delfina Gómez, de Morena, PT y Verde, que 
respondió que la sanción por el descuento al personal 
de Texcoco, siendo alcaldesa, “fue al partido, no a mi 
persona”. 
Ambas reiteraron sus ofrecimientos de combatir la 
violencia en la entidad, feminicidios, corrupción e impu-
nidad y gobernar con transparencia, así como resolver 
los problemas de transporte público y agua potable, en 
un evento en el que la moderadora fue la periodista Ana 
Paula Ordorica y Del Moral se vio mejor, más firme, fres-
ca y convincente. 
Siguen las exigencias al Senado para que antes del 
último día de este mes, elija a los comisionados del Inai 
que faltan para que este organismo salga de la paraliza-
ción en la que lo dejaron: ayer fue la Oficina en México 
del Alto Comisionado de la ONU para Derechos Huma-
nos, la que hizo un respetuoso exhorto a esa Cámara 
para que garantice la transparencia.
Los opositores a Mario Delgado en las filas de More-
na, entre ellos el académico John Ackerman y algunos 
exfuncionarios del actual Gobierno federal, coinciden 
en que a pesar de que el Tribunal Electoral avaló que pro-
rrogue su permanencia en la presidencia de ese partido, 
habrá que ver si libra la división interna que cobra fuerza.
Por fin se vendió el avión presidencial: lo adquirió 
el gobierno asiático exsoviético de Tayikistán en mil 
659 millones de pesos —92 millones de dólares—, según 
anunció ayer el Ejecutivo federal, que serán para cons-
truir dos hospitales en Tlapa, Guerrero, y Tuxtepec, 
Oaxaca. 
Detienen al exalcalde panista de Benito Juárez, 
Christian Von Roherich, en Reynosa.

Por mayoría, ahora de nueve votos 
de los 11 ministros, el pleno de la 

Suprema Corte de Justicia determinó 
que la sentencia que frenó la transfe-
rencia de la Guardia Nacional a la Se-
cretaría de la Defensa Nacional surta 
efecto a partir del 1º de enero próxi-
mo, para que las dependencias invo-
lucradas realicen los ajustes adminis-
trativos, operativos y presupuestales 
que son necesarios.

PULSO POLÍTICOMorena y aliados aprueban iniciativa en lo general

Van por reforma a Ley 
Minera en fast track
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Aunque se aseguró que no ha-
bría prisa y se abriría un amplio 
debate al respecto, Morena, PT, 
PVEM y Movimiento Ciudada-

no en la Cámara de Diputados aprobaron, 
en lo general, una iniciativa para reformar 
diversas leyes en materia minera en fast 
track; es decir, sin pasar por el proceso 
legislativo que habría permitido debatir 
ampliamente sus alcances.

El proyecto para modificar las leyes Mi-
nera, de Aguas Nacionales, del Equilibrio 
Ecológico y la Protección al Ambiente, y la 
General para la Prevención y Gestión In-
tegral de los Residuos, recibió 290 votos a 
favor; 186 en contra y una abstención.

Por parte de la oposición, además de los 
emecistas, fue el presidente de la Mesa Di-
rectiva, Santiago Creel, quien se encontra-
ba a distancia en ese momento y emitió de 
viva voz un voto a favor; sin embargo, su 
equipo comunicó que emitiría una aclara-
ción para señalar que fue un error y que el 
sentido real era en contra.

El coordinador de Movimiento Ciu-
dadano, Jorge Álvarez Máynez, anunció 
que presentarían reservas al proyecto, 
pero que votarían a favor del dictamen 
en lo general, “en congruencia a nuestros 
principios”, a pesar de que admitió que se 
viola el proceso legislativo.

Afirmó que el proyecto contiene varios 
puntos positivos que finalmente sí regu-
larán las concesiones mineras que han 
generado múltiples daños ambientales y 
sociales, además de que establecerá con-
dicionamientos para que haya planes de 
restauración.

A pesar de que el proyecto partió de la 
iniciativa enviada el 28 de marzo por el 

MC AFIRMA QUE  el proyecto contiene varios puntos posi-
tivos que sí regularán las concesiones; presidente de Jucopo 
destaca que proyecto precisa consulta a los pueblos originarios

AMLO participa en Foro sobre Energía
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador reiteró el compromiso de México 
para colaborar con el Foro de las Principa-
les Economías sobre Energía y Clima, para 
tomar acciones que permitan contrarres-
tar el calentamiento global.

López Obrador recordó que en su pa-
sada intervención presentó un decálogo 
de acciones emprendidas por México 
para disminuir la contaminación. Entre 
éstas mencionó “la renovación de turbi-
nas en las plantas hidroeléctricas del país, 
la reducción en las emisiones de gas en 
la industria petrolera, la explotación de 
yacimientos de litio en nuestro país para 

alcanzar en el 2030 el objetivo de produ-
cir el 50 por ciento de vehículos de cero 
emisiones contaminantes”.

Reiteró que las refinerías mexicanas se 
están modernizando para incluir la con-
versión del combustóleo en gasolinas de 
baja emisión de azufre, poner un límite a 
la extracción petrolera de dos millones de 
barrilles diarios y “la continua-
ción del programa sembrando 
vida para plantar mil millones 
de árboles y absorber cuatro 
millones de toneladas de dió-
xido de carbono, este programa 
que incluye sembrar un millón 
de hectáreas en el cual trabajan 
440 mil campesinos implica 
una inversión del presupuesto 

público sin crédito por más de mil 800 
millones de dólares, me da mucho gusto 
informar que es el programa de refores-
tación más importante de la actualidad”.

Ante presidentes y primeros ministros 
de todo el mundo, convocados por el re-
presentante presidencial estadounidense 
para el Cambio Climático, John Kerry, Ló-

pez Obrador presumió la com-
pra de las 13 plantas generado-
ras de electricidad a Iberdrola s.

“Además, con el apoyo téc-
nico y financiero de la oficina 
del señor Kerry, estamos ges-
tionando créditos con bajas 
tasas de interés para construir 
tres plantas solares más en el 
Estado de Sonora”, abundó.

Presidente de la República, se plantearon 
modificaciones tras una reunión que sos-
tuvo la Junta de Coordinación Política con 
el sector minero y otras “dependencias”, 
como lo afirmó el presidente de este órga-
no legislativo, Ignacio Mier.

Explicó que como resultado del acuer-
do al que se llegó, se decidió que cinco 
por ciento de las utilidades de la actividad 
minera serán para las comunidades cir-
cundantes.

Destacó que el nuevo proyecto precisa 
la consulta a los pueblos originarios, la 
consulta sobre el aprovechamiento del 
agua, se establece que al menos 60 por 
ciento del agua que ocupen las minas de-
berá ser tratada.

Tampoco habrá concesiones en áreas 
protegidas y las mismas ya no se otorga-
rán como producto de “acuerdos ni de 
compadrazgos”, sino a través de licitación.

Otro de los cambios que resalta es que 
ahora se darán cinco años para etapa de 

exploración, 25 años para la operación y 
explotación, y después de eso se evaluará 
una ampliación.

La iniciativa presidencial proponía re-
cortar de 50 a 15 años las concesiones y 
sólo serían prorrogables una ocasión por 
un lapso igual.

En el debate, el priista Ildefonso Gua-
jardo señaló que, aunque el proyecto 
representa avances, también cuenta con 
“un problema” al dar al Servicio Geológico 
Mexicano la facultad exclusiva para reali-
zar la exploración de las zonas.

Señaló que esto es un revés, debido a 
que esta actividad costó 700 millones de 
dólares en el 2022, mientras que el presu-
puesto del SGM llegó a los 50 millones, por 
lo que reclamó a Morena no acompañar la 
iniciativa de un aumento de presupuesto, 
pues advierte que, sin la capacidad ni es-
tructura para exploración, no habrá nuevos 
proyectos mineros y esto afectará a impor-
tantes sectores productivos.

LEGISLADORES durante la discusión sobre la Ley Minera en San Lázaro, ayer.

SOBRE EL TEMA,  el colectivo #Cambiémos-
laYa / Ley Minera pidió a todas las fuerzas polí-
ticas “no dejar pasar más tiempo” y fortalecer la 
rectoría del Estado sobre los bienes públicos.

EL MANDATARIO 
también informó 
que su Gobierno 
tiene la intención de 
construir 4 parques 
eólicos en el Istmo de 
Tehuantepec.
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FIRMAS POR NUESTRA 
CULTURA Y TRADICIONES 

 eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras

Esta propuesta de iniciativa busca visibilizar y proteger los 
derechos y libertades de las y los capitalinos que —aun en 
minoría— apoyan y defienden prácticas —como la tauro-
maquia, charrería y gallística— que forman parte del acervo 
cultural de los habitantes de la Ciudad de México y sus pue-
blos originarios. Estas prácticas —desde que se tiene regis-
tro— han dado forma a diversas celebraciones y tradiciones 
populares y se encuentran inmersas —desde entonces— en 
nuestro legado histórico, cultural y social, siempre dentro 
de un marco de legalidad. 

El proceso comenzó el 1 de febrero pasado, cuando, 
desde la sociedad civil, se lanzó una campaña de recolec-
ción de firmas en apoyo de esta iniciativa —afortunadamen-
te, llevada a buen puerto, gracias al respaldo ciudadano y a 
la enorme seriedad con la que los diversos promotores del 
ejercicio la llevaron a cabo—. Es de destacar que, tras varias 
semanas de arduo trabajo y un formidable esfuerzo logísti-
co, fue posible recabar más del doble de las firmas válidas 
presentadas por quienes —por el contrario— buscan pro-
mover medidas prohibitivas en contra de la tauromaquia y 
otras prácticas en la Ciudad de México. 

Cabe resaltar que la recabación de firmas se llevó a cabo 
siguiendo, al máximo posible, la formalidad y rigor exigido 
por el Instituto Nacional Electoral. Si bien, las firmas pre-
sentadas ya fueron sometidas a un primer proceso interno 
de validación, será el INE la instancia formal encargada de 
verificar su autenticidad para, eventualmente, dar paso al 
proceso legislativo que permita derivar en legislación que 
proteja y regule la práctica en la Ciudad de México, de estas 
actividades inherentes a nuestra cultura y folclor. 

Este enorme esfuerzo, encabezado por ciudadanas y 
ciudadanos de la capital, se da, de manera paralela, en un 
momento crítico para la tauromaquia en la Ciudad de Méxi-
co, tras la promoción de un amparo en materia administrati-
va que, desde junio del año pasado, mantiene suspendidas 
las corridas de toros en la Plaza México, el coso taurino más 
grande del mundo y el más importante de América Latina. 

Sin embargo, con el ejercicio que se promueve se pone 
sobre la mesa que también hay un sector de la ciudadanía 
al que se debe voltear a ver, antes de imponer medidas 
prohibitivas fomentadas por politiquería barata e intereses 
electoreros, y que es indispensable llevar a cabo un pro-
ceso serio de discusión y análisis sobre las consecuencias 
económicas, sociales y culturales, producto de ésta y otras 
prohibiciones. 

Regulación en vez de prohibición; discusión en vez de 
imposición, es lo que se requiere. En tanto el proceso sigue, 
no cabe duda que el martes pasado fue un muy buen día 
para la defensa de nuestra cultura y tradiciones en esta gran 
ciudad. ¡Enhorabuena a quienes lo hicieron posible! 

E l martes pasado, aficionados, ga-
naderos, toreros, trabajadores del 

ramo y ciudadanos en general, se die-
ron cita en la sede del Congreso de la 
Ciudad de México para entregar más 
de 32 mil firmas en respaldo a la pro-
puesta de una iniciativa ciudadana en 
defensa de la cultura y tradiciones en 
la capital del país.

CONTRAQUERENCIA

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.

SCJN: Reforma sigue vigente en lo que resta del 2023

Dan 8 meses para anular 
traslado de GN a Sedena 

PRÓRROGA, para que las dependencias realicen todos los 
ajustes necesarios, dicen ministros; plantean que los recur-
sos de la corporación sean asignados a la SSPC en 2024

• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) dio un plazo de 
poco más de ocho meses para 
que su determinación de anular 

la transferencia de la Guardia Nacional 
(GN) a la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena) surta efecto a partir del 1 de 
enero del 2024 y, por lo tanto, la adscrip-
ción del cuerpo de seguridad a la institu-
ción militar se mantenga como está.

El ministro Juan Luis González Al-
cántara explicó que esta prórroga tiene 
como objetivo que las dependencias in-
volucradas tengan tiempo para realizar 
los ajustes administrativos, operativos y 
presupuestales necesarios.

La Corte invalidó el martes pasado 
la reforma de septiembre del 2022 a le-
yes secundarias por la cual el Gobierno 
transfirió el control operativo y adminis-
trativo de la GN a la Sedena.

Los ministros dijeron que su determi-
nación fue tomada después de evaluar 
que esto incurría en una violación al 
artículo 21 de la Constitución, que esta-
blece que la corporación es de carácter 
civil y debe estar adscrita a la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC).

Durante la sesión de ayer, los mi-
nistros manifestaron su preocupación 
por los efectos prácticos de la senten-
cia, pues la reforma constitucional del 
2019, que creó la GN, “sí permitió la 
participación temporal de la Sedena y 
la Secretaría de Marina en el proceso de 
conformación de dicha corporación, in-
tegrada casi en su totalidad por policías 
militares y navales”.

Por ello, González Alcántara propuso 
que se postergue hasta después del 1 de 
enero del 2024 “el inicio de los efectos 
de la sentencia, lo que quiere decir que, 
en los ocho meses y días que restan de 
2023, la reforma seguirá vigente”.

Agregó: “En este plazo, las dependen-
cias involucradas contarán con el tiem-
po necesario para realizar, gradualmen-
te, el ajuste en el control administrativo, 
presupuestal y operativo de la Guardia 
Nacional, que por mandato del artículo 
21 constitucional corresponde a la secre-
taría del ramo de seguridad pública. Este 
plazo permitirá llevar a cabo el ajuste 
mencionado en forma plena, paulatina 
y ordenada”.

Dicha propuesta fue aprobada por 
nueve de los 11 ministros; los votos en 
contra fueron de Arturo Zaldívar y Yas-
mín Esquivel, quienes también se opu-
sieron a anular la transferencia de la GN 
a la Sedena.

El resolutivo de los ministros tam-
bién plantea que tendrá que haber ajus-
tes en el Presupuesto de Egresos del 

2024, de tal manera que los recursos 
para la GN sean asignados a la SSPC.

La fecha definitiva del plazo para con-
cretar las medidas quedaría oficializada 
en los próximos días, dado que se tie-
ne que contemplar “que se debe dar el 
tiempo idóneo para que Sedena deje de 
realizar funciones que le correspondían 
únicamente a la Guardia Nacional”.

Actualmente es la Sedena la que ha 
ejercido el mando de la GN, cuyo co-
mandante es el general de División re-
tirado David Córdova Campos.

Un tema importante durante la se-
sión de ayer del pleno fue el inicio de la 
discusión de una acción interpuesta por 
la CNDH contra la versión original de la 
Ley de la GN, expedida en el 2019.

Morena se queja por plazo 
fijado; oposición lo respalda 
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

SENADORES  de oposición afirma-
ron que es suficiente el plazo que 
fijó la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) para que la Guardia 
Nacional sea readscrita a la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC). 

Sin embargo, el líder de la mayoría 
legislativa en la Cámara alta, Ricardo 
Monreal Ávila, estimó que hasta el 1 
de enero de 2024 es poco tiempo para 
concretar el traslado. 

El también presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) estimó 
que es muy difícil que en nueve meses 
se pueda concretar este proceso. 

“Es un término y un plazo que no es 
suficiente para que eso suce-
da. Vamos a ver en la prácti-
ca. Pero es una decisión de la 
Corte y en ese sentido debe 
de observarse (…). No sé qué 
consideraciones tuvieron 

para tomar esa decisión y evidente-
mente es un plazo corto”, declaró. 

Al respecto, el vicecoordinador del 
grupo parlamentario del Revolucionario 
Institucional (PRI), Jorge Carlos Ramírez 
Marín, señaló que sí es un lapso razona-
ble y apuntó que el gobierno tiene todas 
las condiciones para cumplir con él. 

“Yo no creo que haya obstáculos. In-
sisto, el Gobierno tiene todos los medios 
y recursos para poder cumplir”, declaró. 

En el mismo sentido se expresó el 
coordinador de los senadores del Parti-
do de la Revolución Democrática (PRD), 
Miguel Ángel Mancera, quien dijo que in-
cluso se llegó a considerar que se hiciera 
este proceso en un tiempo menor. 

“Es el plazo fatal, es un plazo que se tie-
ne que cumplir, porque es el cumplimiento 
de sentencia que se tiene que hacer (…). La 

verdad es que se pensaba que 
iba a ser menor. Me parece que 
es un plazo razonable, le están 
dando todo lo que resta del año 
y a partir del 1 de enero tendrá 
que estar cumplido”, declaró. 

MINISTRO Gónzález Alcántara propuso ayer 
avalar la participación de la GN en el control de 
indocumentados, pero “anulando que pueda 
custodiar las estaciones migratorias”.

9
Ministros 

votaron a favor del 
plazo fijado

CHOCAN OPINIONES
Senadores de Morena y PRD reaccionan en torno a  

la determinación de la Corte.

“ES UN TÉRMINO y un plazo que no es 
suficiente para que eso suceda. Vamos 

a ver en la práctica. Pero es una decisión 
de la Corte y en ese sentido debe de 

observarse” 
Ricardo Monreal 

Coordinador de los senadores de Morena 

“ES UN PLAZO que se tiene que 
cumplir, porque es el cumplimiento de 
sentencia que se tiene que hacer (…) 
me parece que es un plazo razonable, le 
están dando todo lo que resta del año” 
Miguel Ángel Mancera 
Coordinador de los senadores del PRD
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Senadores critican 
“contaminación” 
de elecciones
• Por Magali Juárez y Jorge Butrón

INTEGRANTES del bloque de conten-
ción en el Senado calificaron como un 
despropósito, perverso y fuera de lugar 
que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador introduzca el tema de la militari-
zación en las campañas de 2024 al anun-
ciar su reforma constitucional antes de 
concluir su sexenio. 

El coordinador del PAN, Julen Remen-
tería, dijo que es lamentable que desde 
ahora el titular del Ejecutivo federal pre-
tenda polarizar la elección presidencial 
y busque incidir en los comicios del año 
próximo. 

“Me parece que es un tema que está to-
tal y absolutamente fuera de lugar, como 
si el Presidente no hubiera metido ya al 
Ejército en cosas que no le tocan, ahora 
también lo mete en el tema electoral; de 
hecho, le está prohibido al Ejército en su 
propia ley participar en asuntos electora-
les, en materia electoral”, señaló. 

En el mismo sentido se expresó el coor-
dinador del Grupo Parlamentario Plural, 
Gustavo Madero, quien estimó que ya es 
descarado que el Presidente de la Repúbli-
ca dé este impulso castrense, pese a que 
antes siempre lo había negado.  

“Meter todo esto en esa mega elección 
concurrente, que va a ser la más potente 
que hayamos tenido en la historia de Mé-
xico, contaminarla con ese tema, es un 
despropósito, es perverso”, declaró. 

Al respecto, el vicecoordinador del PRI, 
Jorge Carlos Ramírez Marín, sostuvo que 
López Obrador se equivoca al plantear 
como tema electoral el control del Ejér-
cito sobre la seguridad pública, ya que la 
prioridad de este 2023 y del 2024 seguirá 
siendo si los ciudadanos se sienten segu-
ros o no. 

Por su parte, el PRD presentó una queja 
ante el Instituto Nacional Electoral (INE) 
en contra del Presidente por su interven-
ción en los procesos electorales a favor de 
Morena. Señaló que el mandatario en su 
mañanera volvió a inmiscuirse en temas 
partidistas, pues externó su deseo de que 
su partido Morena y aliados tuvieran una 
votación que los llevara a tener dos tercios 
del Congreso de la Unión, para poder lle-
var a cabo reformas constitucionales. 

BLOQUE DE 
contención 
ve fuera de 
lugar que el 
Presidente 
introduzca 
tema de la 
militarización 
en campañas; 
PRD presenta 
queja ante INE 

500
Diputados 
federales y 128 
senadores se ele-
girán en el 2024

ORGANIZACIONES de la sociedad civil como 
Causa en Común denuncian que, una vez en el 
poder, AMLO ha incrementado como ningún 
otro gobierno la presencia y poder de las FA. 

AGENTES de la GN en tareas de vigilancia en playas de Acapulco, el pasado 8 de abril.

AMLO critica de nuevo a ministros de la Corte

“Los obnubila su 
conservadurismo” 

PRESIDENTE DICE  que, al tomar decisión de no adscribir a 
la GN a Sedena, no les importa la seguridad del pueblo; defien-
de estrategia de mantener a la institución para inhibir delitos 

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 
  

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador reprobó, por se-
gundo día consecutivo, a los mi-
nistros de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) que, dijo, se 
“obnubilaron” al tomar la decisión de no 
adscribir la Guardia Nacional (GN) a la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

“Lo que no entendieron los minis-
tros de la Corte, porque los obnubila su 
conservadurismo y la politiquería. No 
les importa la seguridad del pueblo, la 
protección a la gente; entonces, usan 
de pretexto, de excusa, tecnicismos y 
argumentos legaloides; pero, además, 
sofismas, falsedades, porque están re-
solviendo no de conformidad con la ley, 
están resolviendo políticamente, politi-
queramente, porque la política es un no-
ble oficio que ni los más sucios políticos 
han podido manchar”, señaló. 

Defendió su estrategia de mantener 
presencia de la Guardia Nacional para 
inhibir la comisión de delitos y recono-
ció que los policías locales y estatales se 
encuentran en riesgo porque viven en 
las entidades que cuidan, a diferencia 
de los federales. 

“Sí hay presencia, y es muy importan-
te, porque la policía municipal está muy 
expuesta, viven ahí los policías, sus fa-
miliares, y están sometidos a presiones, 
amenazas. La Guardia Nacional no, por-
que son elementos de distintos lugares 
del país y tienen un sistema de rotación, 
de modo que no son intimidados fácil-
mente, no les pueden aplicar la máxima 
de plata o plomo. Por eso la importancia 
de la Guardia Nacional”, subrayó. 

Insistió en que la presencia de la 
Guardia Nacional en el territorio na-
cional supera con mucho el trabajo 
realizado por la Policía Federal, pero su 
preparación también impedirá que se 
cometan los vicios y errores del pasado. 

“Es muy importante fortalecer a la 
Guardia Nacional y no permitir que se 
corrompa, como sucedió con la Policía 
Federal, lo que pasó de manera vergon-
zosa, desde (Vicente) Fox y sobre todo 
con (Felipe) Calderón, de que la segu-
ridad pública estaba en manos de los 
delincuentes; es para que todavía los 
medios de información estuviesen ana-
lizando este suceso, este hecho, graví-
simo. Entonces, nosotros no queremos 
eso, no queremos a los García Luna, que 
eran los que dominaban, con o sin el 
apoyo de los presidentes, independien-
temente de si sabían o no, lo que es un 
hecho es que dominaba la delincuencia. 
Imagínense en manos de quién estába-
mos; entonces, no queremos eso que 
lamentablemente sucedió en nuestro 
país”, consideró López Obrador. 

La responsabilidad de garantizar la 
seguridad y la paz social es del Estado y 
no puede renunciar para que aparezcan 
otro tipo de cuerpos armados y preten-
dan suplir a las policías. 

“Nosotros coincidimos con ese pen-
samiento. El Estado tiene la respon-
sabilidad de garantizar la seguridad 
pública y no es una opción el que haya 

guardias civiles, autodefensas, impul-
sadas por el mismo gobierno, que no 
dieron ningún resultado; al contrario, 
muchas las impulsaba la misma delin-
cuencia. Eso no, eso no ayuda. El Es-
tado tiene la obligación de garantizar 
a todos los ciudadanos su seguridad y 
se está cumpliendo con eso”, expuso el 
Presidente. 

… Y reconoce que la 4T ha 
estado llena de traiciones 
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

LUEGO de que la senadora Lilly Téllez 
increpara al vocero presidencial, Jesús 
Ramírez Cuevas, acusándolo de haber 
orquestado el rompimiento de acuerdos 
durante la ceremonia de entrega de la 
Medalla Belisario Domínguez a la escri-
tora Elena Poniatowska, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador dijo que 
asumía parte de lo sucedido.  

“Yo soy responsable en buena medida 
porque yo la propuse. Es que eso es parte 
del noble oficio de la política. O sea, hay 
quienes no tienen convicciones, no tie-
nen principios, y hay quienes son así”, 
declaró. 

La legisladora acusó a Ramírez Cuevas 
de haber provocado que la senadora del 
Partido Encuentro Social, Sasil de León, 
rompiera los acuerdos y comenzara a ata-
car a los ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), por su 
decisión de declarar inconsti-
tucional el paso de la Guardia 
Nacional a la Secretaría de la 
Defensa Nacional. 

López Obrador aclaró que 
por eso había decidido no asis-

tir al homenaje a la escritora, a pesar del 
gran cariño que le profesa. 

“Se trata de una agresión, una humilla-
ción a quienes no pertenecen a la mafia 
del poder, pues siempre le dan vuelo, por 
eso no voy yo. Quiero tanto a Elenita… 
Sin embargo, imagínense exponerme a 
una humillación, a un escándalo, a una 
agresión verbal, y lo que harían los me-
dios de manipulación”, justificó López 
Obrador, al considerar que una humi-
llación a su persona se convertiría en la 
nota principal en los diferentes medios 
de comunicación.   

López Obrador recordó que su hijo 
menor le preguntó un día si sentía que se 
había equivocado en algo, respondió que 
sí y nombró a quienes considera que lo 
han traicionado.  

“Pero me tocó a mí proponerla al go-
bernador Alfonso Durazo, a nuestro 
amigo. Él hasta se extrañó. Le digo: ‘Mira, 
se requiere de sumar esfuerzos, volunta-
des’. Se quedó así. Dice: ‘Bueno, pues lo 

voy a ver’ y él ya la convenció. 
El otro del IMSS, Germán Mar-
tínez. Bueno, los ministros, la 
señora Margarita Ríos-Farjat, 
el ministro Alcántara”, aseguró 
el mandatario.

AMLO detalló que se han construido 280 
cuarteles de la GN de los 500 que se proyectó 
edificar en todo el país y aseguró que su des-
pliegue es en donde no hay autoridades.

2
Años se mantuvo 
Lilly Téllez como 

senadora de Morena

ME PARECE que es un tema que está 
total y absolutamente fuera de lugar, 

como si el Presidente no hubiera 
metido ya al Ejército en cosas que no le tocan, 

ahora también lo mete en el tema electoral; 
de hecho, le está prohibido al Ejército en su 
propia ley participar en asuntos electorales” 

Julen Rementería 
Senador del PAN 
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SENADORES de oposición mostraron ayer, durante la sesión solemne, cartulinas 
para exigir el nombramiento de integrantes del Inai.

Paraliza los nombramientos, entre ellos, los de transparencia, dice 

Entorpece al Senado la 
división en Morena: PAN 

EL COORDINADOR blanquiazul, Julen Rementería, afirma 
que seguirá diálogo para buscar alternativas; el priista Manuel 
Añorve dice que insistirán en lograr acuerdos en este tema

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

L a oposición en el Senado de la Re-
pública acusó que las diferencias 
internas de Morena tienen parali-
zado el cúmulo de nombramien-

tos que están pendientes, incluyendo los 
comisionados del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai). 

El coordinador del PAN, Julen Remen-
tería, expuso que la crisis en la bancada 
guinda ha entorpecido toda la actividad 
legislativa. 

A pesar de que el líder del grupo par-
lamentario de Morena, Ricardo Monreal, 
llamó a sus propios senadores a hacer un 
esfuerzo por realizar los nombramientos 
de los comisionados y que los miembros 
de su bancada rechazaron hacerlo bajo el 
argumento de que deben salir también las 
otras 70 designaciones pendientes, el pa-
nista puntualizó que “entorpecen todo lo 
que se tiene que hacer en el Senado”. 

“Son ellos (en Morena) y sus diferencias 
los que no han permitido tener un grupo 
compacto que pueda ir a una mesa de 
negociación en donde se puedan llevar a 
cabo los acuerdos que se necesitan, no so-
lamente para lo del Inai —que ya es urgen-
te, ya está inoperante en este momento, 
20 días tenemos sin ello—, sino para lo que 
son los magistrados electorales de las sa-
las locales en todo el país y luego las salas 
regionales, que son cinco salas que están 
pendientes también. 

“Y luego el Consejo de la Judicatura, 
ahí ni siquiera ocupa mayoría calificada 
y tampoco se han nombrado, ¿por qué?, 
porque no hay acuerdo. Evidentemente 
esto, que ha entorpecido la negociación 
de los comisionados del Inai, ha traslada-
do el tema a otros nombramientos que no 
se han dado. Y lo que muestran es lo que 
está ocurriendo: unas diferencias muy 
grandes en la bancada de Morena”, acusó. 

Dijo que la oposición seguirá dialogan-
do, como lo plantearon en la reunión del 
miércoles con el secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López, pero tampoco 
son “ilusos”, porque no existen garantías. 

Al respecto, el coordinador del PRI, 
Manuel Añorve, dijo que insistirán en la 
última semana para que se aprueben los 
nombramientos del Inai antes de que 
termine el periodo ordinario, porque dijo 
que al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador le debe quedar claro que “la 
transparencia no es un traje a la medida 
del presidente en turno”. 

Apuntó que el bloque de contención 
está en favor de que se retomen los per-
files mejor evaluados para nombrar a los 
integrantes del organismo autónomo. 

“Vamos a seguir insistiendo, como 
en todas las sesiones, que a ustedes 

les consta, para poder tener ya los tres 
comisionados del Inai; o sea, no es po-
sible que no se tengan y que se esté 
terminando el periodo ordinario de 
sesiones. 

“Además, yo les vuelvo a recordar que 
la transparencia llegó para quedarse, que 
la transparencia no es un traje a la medida 
del presidente en turno. Que la transpa-
rencia fue construida por los mexicanos, 
que fue el PRI también quien impulsó la 

transparencia y que la transparencia es 
necesaria en los tres niveles de gobierno 
para ver cómo está la gobernanza y la ad-
ministración pública”, expuso. 

Al respecto, el líder nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, quien acudió a la 
Cámara alta para reunirse con los inte-
grantes de su bancada, puntualizó que 
“es una responsabilidad que se tiene en 
el Senado de la República; se tienen que 
construir siempre acuerdos, consensos”.

ONU-DH llama a culminar 
selección de comisionados  
Redacción • La Razón 

LA ORGANIZACIÓN de las Naciones 
Unidas para los Derechos Humanos 
(ONU-DH) en México llamó al Senado de 
la República a que, mediante el diálogo, 
se llegue a un acuerdo para la designa-
ción de los comisionados del Instituto 
Nacional de Transparencia y Acceso a la 
Información y Protección de Datos Per-
sonales (Inai).  

En una carta enviada al presidente de 
la Mesa Directiva, Alejandro Armenta, y 
a la Junta de Coordinación Política (Juco-
po), pide culminar el proceso de designa-
ción y nombrar a los tres comisionados 
faltantes antes de que termine el actual 
periodo ordinario de sesiones.  

El organismo interncional 
destacó el rol que desempe-
ña el órgano autónomo en la 
protección y garantía de los 
derechos humanos, que son 

fundamentales para la construcción 
de sociedades democráticas, abiertas y 
transparentes. 

“La culminación del proceso de desig-
nación de tres comisionados es indispen-
sable para que el Inai pueda ejercer a ple-
nitud su función de organismo garante 
de estos derechos”, explicó en la misiva. 

Indicó que en dicho proceso es im-
portante que prevalezca el diálogo, se 
favorezca el acuerdo y se observen los 
parámetros básicos de objetividad, trans-
parencia e igualdad de género, a efecto 
de garantizar la selección de personas 
idóneas, tomando en cuenta la especifici-
dad de las funciones que están llamadas 
a desempeñar.  

De igual forma, y como se 
ha hecho en otros procesos, 
resulta fundamental escuchar 
las voces de la sociedad civil y 
otros actores relevantes en el 
proceso de designación, dijo. 

Otra institución 
no garantiza la 
transparencia: Inai

• Por  Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

LA COMISIONADA presidenta del Insti-
tuto Nacional de Transparencia y Acceso a 
la Información y Protección de Datos Per-
sonales (Inai), Blanca Lilia Ibarra Cadena, 
afirmó que este organismo autónomo es 
insustituible: “llegó para quedarse, para 
defender a las y los mexicanos, buscar 
equilibrios en el poder y brindar a la socie-
dad el derecho de exigirle a los gobiernos 
que rindan cuentas y sean transparentes”. 

Al inaugurar la V Cumbre Nacional de 
Gobierno Abierto, con el tema Apertura 
gubernamental para disuadir la polariza-
ción social, alertó sobre la posibilidad de 
regresiones al sistema democrático. 

“La polarización social no sólo repliega 
la democracia, sino que, incluso, amena-
za su continuidad; de ahí la relevancia de 
que las instituciones del Estado mexicano 
no seamos pasivas ante posibles regresio-
nes del sistema democrático que nos ha 
costado décadas construir; al contrario, 
nuestro deber es defender lo conquistado. 

“Por eso, desde el Inai aprovechare-
mos todos los foros para enfatizar el tra-
bajo que tenemos que hacer en favor de 
la sociedad y la necesidad de contar con 
quórum para sesionar, pues con ello tam-
bién podemos seguir defendiendo los de-
rechos”, dijo. 

Dejó claro que la función del órgano es 
esencial para la democracia en el país y 
afirmó que ninguna institución es garan-
te de transparencia, por lo que deben ser 
continuamente evaluadas.

En su mensaje, el comisionado Adrián 
Alcalá Méndez, coordinador de los traba-
jos de la Cumbre, añadió que las funcio-
nes del Inai no se duplican con ninguna 
secretaría o institución de Estado, porque 
ninguna es garante de la transparencia, el 
acceso a la información o la protección de 
datos personales, por ello, ni la Secretaría 
de la Función Pública (SFP), ni la Fiscalía 
Anticorrupción, ni la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF) podrían asumir 
sus atribuciones. 

 El director ejecutivo de la Alianza para 
el Gobierno Abierto (AGA), Sanjay Prad-
han, planteó que la Cumbre puede ayudar 
a disuadir la polarización social.

LA PRESI-
DENTA del 
Inai, Blanca 
Lilia Ibarra, 
afirma que 

el organismo 
llegó para 

quedarse; ASF 
ni SFP pueden 

hacer sus labo-
res: Alcalá 

LA COMISIONADA presidenta del organismo, Blanca Lilia 
Ibarra, ayer, durante un foro de Gobierno abierto.

EL PRESIDENTE AMLO propuso sustituir las 
funciones que realiza el Inai por alguna otra ins-
titución y de esta forma destinar el presupues-
to del organismo para apoyos sociales. 

21
Días cumple el Inai sin 
poder operar por falta 

de 3 comisionados
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EL NOMBRAMIENTO de co-
misionados no parece que pueda 
resolverse pronto, y el único acuerdo 

con el secretario de Gobernación fue seguir 
dialogando, y no somos ingenuos, porque eso 
tampoco garantiza nada” 
Julen Rementería 
Coordinador de senadores del PAN 

EL INAI llegó 
para quedarse, 
para defender 

a las y los mexi-
canos, buscar 

equilibrios en el 
poder y brindar 

a la sociedad 
el derecho de 

exigirle a los 
gobiernos que 

rindan cuentas” 
Blanca Lilia 

Ibarra 
Comisionada 

presidenta del Inai 
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Evelyn Salgado 
firma convenio de 
desarrollo urbano

Redacción • La Razón 

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda firmó ayer el 
Acuerdo de Colaboración entre el Gobier-
no de la entidad y 21 municipios para la 
creación del Sistema de Planeación Terri-
torial, Desarrollo Urbano y Metropolitano 
del Estado de Guerrero. 

“Tenemos la absoluta convicción de 
hacer del desarrollo urbano un motor de 
crecimiento y bienestar para Guerrero, 
siempre con responsabilidad, con equili-
brio y, sobre todo, en perfecta coordina-
ción con nuestras presidentas y presiden-
tes municipales”, señaló.  

Este convenio en el que participan los 
municipios de Acapulco, Atoyac, Alpoye-
ca, Chilpancingo, Copala, Cuajinicuilapa, 
Coyuca de Benítez, Eduardo Neri, Floren-
cio Villarreal, Huamuxtitlán, Ixcateopan 
de Cuauhtémoc, Juchitán, Marquelia, 
Mochitlán, Ometepec, Pungarabato, San 
Luis Acatlán, San Marcos, Tixtla, Tlacoa-
chistlahuaca y Zihuatanejo,  incluye 16 
instrumentos de planeación urbana, en 
beneficio de más de un millón y medio de 
habitantes, pertenecientes a mil 358 loca-
lidades, con una extensión de 13 mil 583 
kilómetros cuadrados.  

Esto permitirá el desarrollo de procesos 
de planeación en sus diferentes fases que 
van desde la formulación, implementa-
ción, control, evaluación y seguimiento, 
los cuales estarán sujetos a las disposicio-
nes establecidas en el marco jurídico para 
los asentamientos humanos. 

Con la presencia de las autoridades 
municipales, la gobernadora dijo que la 
firma de este convenio es de suma impor-
tancia, ya que contribuye a fortalecer un 
rubro que por años había quedado desa-
tendido, dando prioridad al desarrollo ur-
bano y al ordenamiento territorial como 
elementos para ofrecer a la población con 
obras y acciones planeadas, con impacto 
ecológico y evitando el crecimiento des-
ordenado de ciudades. 

“Este gobierno asumió el compromiso 
absoluto de caminar hacia un territorio 
justo y sostenible para todas y para todos; 
sobre todo, observando en todo momen-
to la normatividad y la ley en equilibrio 
con los intereses económicos”, añadió. 

EL GOBIER-
NO de Gue-

rrero impulsa 
la creación 
Sistema de 
Planeación 
Territorial; 

beneficiará 
a más de un 

millón y medio 
de habitantes 

EVELYN SALGADO Pineda (1), mandataria estatal de Gue-
rrero, tras la firma del convenio en Acapulco, ayer.

Se reúnen en Palacio Nacional

Presidente y Marina del 
Pilar refuerzan vínculo
Redacción • La Razón 

La gobernadora de Baja Califor-
nia, Marina del Pilar Ávila Ol-
meda, sostuvo una reunión con 
el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, en Palacio Nacional, en 
la que acordaron darle continuidad al 
reforzamiento de los lazos de coordina-
ción entre ambos órdenes de gobierno, 
con acciones enfocadas a reducir la des-
igualdad y mejorar la calidad de vida de 
todas las personas.

“Me reuní con la gobernadora Marina 
del Pilar Ávila Olmeda. Vamos a seguir 
trabajando juntos y apoyando las nece-
sidades y demandas del pueblo de Baja 
California: agua, reubicación de vivien-
das por derrumbes, atención a produc-
tores de trigo, seguridad, vialidades y 
Programas para el Bienestar”, escribió 
el Presidente en su cuenta de Twitter, 
mensaje que acompañó con una foto-
grafía con la mandataria estatal.

Por su parte, la gobernadora Marina 
del Pilar Ávila agradeció el recibimiento 
del Presidente y reconoció su voluntad 
para apoyar a Baja California. Además, 
destacó que López Obrador es uno de 
los presidentes que más ha visitado la 
entidad y mostrado una apertura hacia 
las necesidades de los residentes del 
estado.

“Agradezco profundamente su apoyo 
y compromiso para encontrar solucio-
nes efectivas que beneficien a nuestro 
pueblo. Estamos convencidos de que, 
trabajando juntos, podemos transfor-
mar Baja California mejorando la cali-
dad de vida de las y los ciudadanos”, 
escribió Ávila en sus redes sociales.

La mandataria estatal destacó que 
ella y López Obrador abordaron temas 

LA JEFA  del Ejecutivo estatal reconoce voluntad de AMLO 
para apoyar a Baja California; abordan temas como suministro 
del agua, reubicación de viviendas por derrumbes y seguridad

Guanajuato celebra a la Mentefactura  
Redacción • La Razón 

EL DÍA ESTATAL de la Mentefactura es 
un programa que llegó para trascender, el 
cual los jóvenes deben abrazar porque es 
el presente y el futuro de Guanajuato en 
materia de innovación y emprendimien-
to. Así lo dijo el gobernador del estado, 
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, al inau-
gurar las actividades de conmemoración. 

El mandatario estatal dijo que en Gua-
najuato todos los días se vive la Mentefac-
tura. Pero desde hace dos años, por decre-
to gubernamental, se conmemora cada 
21 de abril, siendo el único estado que ha 
inscrito esta fecha en sus efemérides.

“Y la razón es muy simple: la mentefac-
tura, la innovación y el emprendimiento, 

forman parte del ADN de las y los guana-
juatenses. No hay día que no compruebe 
esta máxima en mis actividades y recorri-
dos cotidianos por nuestro estado”, dijo. 

Dijo que el Día Estatal de la Mentefac-

tura es un día para arraigar, impulsar y re-
conocer la cultura del emprendimiento y 
la innovación. 

Mencionó que la juventud llevará a 
Guanajuato al siguiente nivel y el estado 
será un valle de desarrollo tecnológico, 
por eso a través de IDEA GTO se generan 
los apoyos y las herramientas que se están 
brindando a los jóvenes para que puedan 
hacer realidad sus proyectos. 

Durante dos días se tendrán ponen-
cias, experimentos, pitches, talleres, 
retos, experiencias metaverso, juegos, 
concursos, creación de contenido y ha-
ckatones, entre otras actividades. Ade-
más, en esta celebración participan 30 
gobiernos municipales y 25 dependen-
cias estatales.

como el suministro de agua, la regula-
rización de la tierra, la reubicación de 
viviendas afectadas por derrumbes y 
la atención a los productores de trigo, 
entre otros.

Destacó que el jefe del Ejecutivo fe-
deral mostró interés en reforzar la coor-
dinación con la administración estatal 
para atender los problemas más senti-
dos de los bajacalifornianos, como son 
los operativos de seguridad, la rehabi-
litación de vialidades y la aplicación de 
Programas para el Bienestar.

Ávila Olmeda subrayó la voluntad del 
Presidente para atender a la población, 
lo que se refleja en el apoyo que recibe 
de los ciudadanos. Esta cola-
boración también ha permiti-
do fortalecer los programas y 
proyectos destinados al bien-
estar de las personas, apuntó.

Uno de los esquemas de 
colaboración entre la entidad 

y el Gobierno federal es el Programa de 
Regularización de Vehículos de Pro-
cedencia Extranjera, que opera en 16 
entidades, el cual ha permitido que un 
millón 389 mil 735 vehículos obtengan 
documentos que demuestran su estan-
cia legal en nuestro país, y que ha per-
mitido recaudar tres mil 474 millones 
de pesos adicionales, que son aplicados 
para la repavimentación en las entida-
des beneficiadas.

En el caso específico de Baja Cali-
fornia, como lo anunció la titular de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Ve-
lázquez, se aplicaron recursos para pa-

vimentar la calle Río Bravo, 
en la colonia Luis Donaldo 
Colosio, y en la calle Gustavo 
Díaz Ordaz, en la colonia Ciu-
dad Constitución, ambas en 
la ciudad de Mexicali, capital 
del estado.

EL GOBERNADOR Diego Sinhue Rodrí-
guez Vallejo, ayer en la inauguración.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador y la gobernadora Marina del Pilar, ayer.

21
Municipios del 

estado participan 
en el convenio 

ESTE JUEVES Y VIERNES, una delegación de 
empresarios franceses, en particular del sector 
aeronáutico, visita la entidad para conocer 
nuevas oportunidades de inversión. 

EN ESTE acuerdo convergen el financiamiento 
de la Sedatu y la coinversión entre el gobierno 
del estado y los municipios, lo que permitirá 
trabajar en la construcción de este plan estatal. 
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Para Luciano

LA VOCACIÓN PROFESIONAL

Como profesor que soy, he visto que algunos de mis alum-
nos estudian derecho por obligación familiar o porque les 
dijeron que no llevarían matemáticas, o porque vieron en las 
películas juicios que parecen muy interesantes, pero que no 
son la realidad, pocos tienen verdaderamente la vocación de 
estudiar derecho desde un inicio. 

Los convencidos de saber realmente lo que quieren estu-
diar son pocos, y deben de ser muy afortunados, porque eso 
les evitará cometer errores en su toma de decisión, tendrán 
pocas dudas para elegir y se interesarán desde antes en cono-
cer todo lo relacionado con lo que les agrada, y normalmente 
serán felices con la profesión que eligieron.

Actualmente, los jóvenes están menos sometidos a los de-
signios de los padres, por ello tienen una carga mayor, pues son 
ellos los que tienen que decidir y ser responsables de su decisión, 
ya no pueden echarle la culpa de su mala decisión a los padres, 
por lo tanto, se tienen muchas dudas, conocen poco de las diver-
sas carreras, y los padres presionan para que sus hijos decidan 
una profesión y eso los puede hacer tomar malas decisiones.

La elección de una profesión es más trascendente que la 
decisión de escoger una pareja, porque quien estudia una ca-
rrera profesional, una vez concluida y descubierta la equivo-
cación de haber estudiado lo que no se quería, no se conocía 
o se tenía una falsa expectativa, difícilmente estudiará otra 
carrera, por ello es más importante escoger bien una profe-
sión, porque será más difícil cambiarla.

Actualmente, observo que el número de jóvenes qué no 
saben que estudiar está creciendo, tal vez como resultado del 
encierro por la pandemia, y ante la duda se sienten atrapados 
entre tomarse un año sabático y decidir alguna carrera, consi-
dero que ante esta disyuntiva lo mejor sería posponer la gran 
decisión, y mejor dedicarse a otras actividades mientras se 
madura la toma de decisiones.

Para los que quieren estudiar derecho les recomiendo 
que conozcan las diferentes áreas del derecho que existen, 
platiquen con profesores de las escuelas de derecho sobre las 
expectativas que tienen al respecto, por ejemplo, recuerdo 
que algunos de mis compañeros en la facultad de derecho 
querían ser políticos y llegar a ser presidentes de la república, 
otros más querían ser grandes penalistas, les puedo decir que 
ninguno cumplió sus primeras expectativas y algunos, inclu-
so, no terminaron la carrera y otros se han dedicado a otras 
áreas del derecho o son funcionarios públicos.

En mi caso, inicialmente me interesaba el litigio, pero 
cuando fui pasante en un despacho conocí parte de la co-
rrupción que se maneja en esa área y me llevé una desilusión, 
por azares del destino entré a trabajar a una notaría, donde 
encontré mi verdadera vocación, y hasta la fecha la disfruto 
mucho y soy un convencido de que trabajar en lo que nos 
mueve es una fortuna invaluable, y la vocación se tiene o se 
va descubriendo con el tiempo.

Es muy frecuente que desde niños 
nos preguntan los adultos qué 

queremos ser de grandes, y normal-
mente pensamos en profesiones pe-
ligrosas, exóticas o muy simples, por 
ejemplo, muchos piensan en ser astro-
nautas, espías, modelos, futbolistas, 
algunas más definidas, veterinaria, 
médico, o de plano cantante o piloto 
de carreras, pero casi nadie lleva a ca-
bo la idea inicial para cuando crecen y 
tienen que optar por una carrera.

ANTINOMIAS

Kuri exhorta al Indereq a trabajar con ética
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR DE QUERÉTARO, 
Mauricio Kuri, asistió a la presentación del 
nuevo equipo de trabajo del Instituto del 
Deporte y la Recreación del estado (Inde-
req), que encabeza Iridia Salazar Blanco, a 
quienes exhortó conducirse con institu-
cionalidad y ética, así como dar resultados 
apegados al decálogo de servicio.

Aseguró que, con este equipo de tra-
bajo profesional, enfocado en la mejora 
cuantitativa y cualitativa de los servicios 
que brinda el Indereq, por medio de todas 
sus direcciones, seguirán impulsando el 
deporte queretano a niveles nunca antes 
vistos y así llevar las oportunidades de la 
activación física a todo el estado.

“Muchísimas felicidades a todas y to-
dos ustedes (…) , a las y a los atletas felici-

tarlos, no se pongan un techo (…) cuando 
tú te dedicas a algo tan noble como es el 
deporte, sin lugar a dudas la recompensa 
va a ser muy grande (…) por parte del go-
bierno del estado estamos listos, puestos 
y dispuestos a darles las herramientas 
para que sus sueños sean una realidad, 

Ofrece mensaje ante diputados

Zelenski pide a México 
apoyo para buscar paz
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El presidente de Ucrania, Volo-
dimir Zelenski, pidió a México 
apoyar la “fórmula ucraniana de 
la paz” para frenar la invasión 

rusa a su país y defender los principios en 
los que se basa la estabilidad global.

Al ofrecer un mensaje a distancia ante 
el Grupo de Amistad México-Ucrania de la 
Cámara de Diputados, donde sólo asistie-
ron legisladores de Movimiento Ciudada-
no, PAN y algunos del PRI, el mandatario 
destacó que México defiende la coexis-
tencia pacífica de los pueblos y confió en 
que comprendería a su país.

Tras hacer un recuento de los ataques a 
su país, que han provocado miles de vícti-
mas, entre ellas 470 niños, pidió a México 
que se sume a su “fórmula de la paz”.

“Llamamos a todos los países a juntar 
esfuerzos globales para la implementa-
ción de la fórmula ucraniana de la paz. Y 
los invito a escoger qué punto le permitirá 
mostrar su liderazgo”, expresó.

El mandatario afirmó que, con la ayuda 
de México, será más rápido defender los 
principios globales importantes, como la 
paz y respeto entre los pueblos.

“Agradezco mucho que su país ayude a 
defender el orden internacional basado en 
las reglas; su voto en la asamblea general 
de la ONU y en otros organismos interna-
cionales es muy importante…les pido por 
favor que continúen defendiendo princi-
pios en los que se basa el orden interna-
cional y la estabilidad global”, mencionó.

EL MANDATARIO de Ucrania asegura que con la ayuda de 
nuestro país “se defenderá el respeto entre pueblos con rápi-
dez”; PAN y MC condenan intervención de Rusia en esa nación

El presidente de la Mesa Directiva de 
la Cámara baja, Santiago Creel Miranda, 
condenó la intervención rusa y reconoció 
a Volodimir Zelenski “la lucha que ha dado 
durante todo este tiempo, en defensa de 
su patria y de la dignidad de su pueblo”.

El coordinador de Movimiento Ciu-
dadano, Jorge Álvarez Máynez, dijo que 
se deben elevar las sanciones a Rusia, al 
financiamiento ilegal de propaganda y de 
información falsa.

Del mismo partido, Salomón Chertori-
vski dijo que “no hay lugar para las equi-
valencias morales”, pues dijo que Rusia 
y Ucrania no “comparten la 
misma culpa”, al señalar que el 
primero fue el responsable de 
una “invasión artera”, mientras 
que el segundo, de “una defen-
sa legítima”.

“No podemos permitir, bajo ninguna 
circunstancia, que triunfe la autocracia y 
el imperialismo ruso; eso supondría una 
desmoralización para las democracias en 
todas partes… Pero para lograr esto, para 
que el Gobierno mexicano deje atrás su 
ambigüedad, es necesario decir que la 
‘equivalencia moral’ equipara al agresor 
con el agredido”, dijo.

Antes de que Zelenski pronunciara su 
mensaje, se generó un diferendo debido a 
que el PT estuvo en contra de que se emi-
tiera el discurso dentro del recinto.

Posteriormente, la Jucopo emitió un 
comunicado para aclarar que la 
reunión del Grupo de Amistad 
no representa la posición con-
sensuada de la Cámara baja, 
sino únicamente de quienes 
asistieron.

sus sueños son nuestros sueños”, afirmó.
En su intervención, la directora gene-

ral del Indereq expresó que desde el día 
uno al frente del Instituto se dio a la tarea 
de convocar a las mejores personas para 
llegar juntos a la meta de llevar a Queré-
taro al siguiente nivel; por ello, dijo, hoy la 
dependencia tiene rumbo, se ha creado el 
programa integral para el deporte estatal 
con el objetivo de posicionar a Querétaro 
como líder en el deporte a nivel nacional.

Informó que el nuevo equipo de traba-
jo del Indereq lo conforma en la dirección 
de Administración y Finanzas, Juana Ran-
gel; el responsable del Alto Rendimiento, 
el Deporte Adaptado y el Vínculo con las 
Asociaciones Deportivas de la Dirección 
de Calidad para el Deporte, es Vladimir 
Ortiz y  en la Dirección de Cultura Física, 
Roberto Zúñiga.

EL PRESIDENTE de Ucrania dirigió ayer un mensaje a los legisladores en una video-
llamada, para solicitar su apoyo en el conflicto armado que atraviesa frente a Rusia.

NO ES LA PRIMERA VEZ que el presidente de 
Ucrania emite un discurso ante algún Parlamen-
to extranjero; a finales del 2022 dio un mensaje 
en la Cámara de Representantes de EU.

MAURICIO KURI (IZQ.) en la presenta-
ción del equipo del Indereq, ayer.
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Personas son inves-
tigadas por el incen-
dio en la estancia

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Después de una audiencia de 
tres horas, un juez determinó 
imponer medidas cautelares al 
primer indiciado de alto nivel 

en la estructura del Instituto Nacional de 
Migración (INM), para que no pueda salir 
del país mientras se investiga su respon-
sabilidad en el incendio que provocó la 
muerte de 40 migrantes en un centro de 
detención de Ciudad Juárez, aunque por 
lo pronto libró la cárcel.

Se trata de Antonio Molina Díaz, di-
rector general de Control y Verificación 
Migratoria, quien deberá acudir a firmar 
mensualmente.

La Fiscalía General de la República 
(FGR) pidió, como medida cautelar, la pri-
sión preventiva justificada para evitar que 
el funcionario de primer nivel del INM se 
fugue, además de solicitar su inhabilita-
ción del cargo, ya que puede influir u ocul-
tar información desde su puesto, pero en 
ambos casos el juez denegó la solicitud y 
sólo ordenó las medidas cautelares de fir-
mar mensualmente y no salir del país.

Hoy se realizará la audiencia de impu-
tación, ya que se le acusará de ejercicio 
indebido del servicio público y de ahí se 
conocerá si cambia la medida cautelar a pri-
sión preventiva justificada, en caso que las 
pruebas que aporte la FGR sean de alta re-
levancia y establezcan su responsabilidad.

Hoy comparece Francisco Garduño

Dictan medidas cautelares 
a alto funcionario del INM

FGR SOLICITÓ prisión preventiva justificada para Antonio Molina Díaz, director de Control y 
Verificación Migratoria, pero se denegó la solicitud; no puede salir del país, le imputa juez

Además, este mismo viernes se citó al 
titular del INM, Francisco Garduño, para 
comparecer por presuntas conductas de-
lictivas, al incumplir con sus obligaciones 
de vigilar, proteger y dar seguridad a las 
personas en los centros o estancias mi-
gratorias a su cargo. En caso de que se le 

impute el mismo delito que a Molina Díaz, 
podría tener las mismas medidas cautela-
res, debido a que no es un delito grave y 
no amerita prisión, además de que puede 
permanecer en su cargo de manera nor-
mal durante la investigación.

Toda esta serie de conductas por las 

MIGRANTES 
acampan afuera 
del centro de de-
tención en Ciudad 
Juárez donde se 
registró el incen-
dio, ayer.

que se les señala fueron elementos fun-
damentales que propiciaron la presunta 
comisión de los delitos referidos, por lo 
que la investigación continuará sobre esos 
aspectos hasta que haya una vinculación 
a proceso de quienes sean responsables.

Al momento hay 10 personas inves-
tigadas por los sucesos y al paso de las 
semanas se conocerá si tienen responsa-
bilidad directa o se les deja en libertad, 
como ya sucedió con una agente del INM 
a la que no se le pudo ubicar el día de los 
hechos en el lugar.

Durante la audiencia de ayer, la FGR 
denunció que a partir de los hechos del 
pasado 27 de marzo hubo una constante 
obstaculización para interceder en la in-
vestigación por parte de personal del INM.

De esta manera, señaló que en diferen-
tes ocasiones su personal intentó acercar-
se a las víctimas, así como girar oficios, 
pero se le ha negado por parte del INM.

La defensa de Antonio Molina Díaz pi-
dió suspender la audiencia porque, dijo, 
hasta este jueves se le dio acceso a una 
carpeta de investigación. 

EN UNA TARJETA informativa, la Comar preci-
só que no desaparecerá, derivado de la iniciativa 
presentada por el Ejecutivo para impulsar la sim-
plificación de 18 órganos desconcentrados.
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EU destaca apoyo 
de México contra 
Los Chapitos

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL ESPIONAJE e infiltración del grupo 
criminal Los Chapitos se llevó a cabo con 
la colaboración internacional, incluidas 
las agencias mexicanas, aseguró el emba-
jador de Estados Unidos en México.

Cuestionado sobre la investigación 
que anunció Ann Milgram, directora de 
la Agencia Antidrogas de Estados Unidos 
(DEA, por sus siglas en inglés) que sirvió 
de base para presentar cargos en contra 
de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán, 
refirió que se hizo con la colaboración del 
Gobierno mexicano.

“La investigación, que llegó a un buen 
resultado, fue una investigación mundial: 
en China, en Guatemala, en los Estados 
Unidos. Los esfuerzos fueron grandes, 
entonces, los detalles de las operaciones, 
de cómo ocurrieron, el resultado es que 
personas delincuentes muy malas ya es-
tán en proceso. Y eso lo hicimos en los Es-
tados Unidos, lo hicimos en otros lugares, 
con las operaciones que hacemos noso-
tros, operaciones también que trabajamos 
con el Gobierno de México, no voy a deta-
llar las operaciones, pero siguen”, explicó 
el embajador.

En conferencia de prensa en su resi-
dencia, anunció que se llevarán a cabo 
acciones para disminuir el flujo de armas 
ilegales a territorio nacional, así como 
frenar el tráfico de precursores químicos 
para fabricar fentanilo.

Expuso que luego de la reunión que 
sostuvieron en Washington, los grupos 
de trabajo de alto nivel para combatir el 
fentanilo, “se va a medir en resultados, 
vamos a disminuir el flujo de armas de los 
Estados Unidos a México. Eso lo podemos 
hacer porque ahora tenemos nuevas leyes 
y es prioridad del Presidente Biden”.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador acusó a las agencias de EU de 
actuar sin consentimiento mexicano y 
meterse “hasta la cocina” sin haber con-
sultado a las autoridades locales.

Incluso el canciller, Marcelo Ebrard, 
dijo que presentaría una nota diplomá-
tica para solicitar información respecto 
de la actuación de los agentes de Estados 
Unidos en territorio nacional.

EL EMBAJADOR de EU, Ken Salazar, ofreció ayer una confe-
rencia de prensa en la Ciudad de México.

Ceci Flores dice que no se arriesga por gusto

El Estado nos abandonó, 
afirma madre buscadora
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La vocera de las Madres Buscado-
ras de Sonora, Ceci Flores, ase-
guró que su desaparición mo-
mentánea no fue porque quiso, 

sino por la desesperación de buscar a sus 
hijos, ya que el Estado la abandonó.

A través de un videomensaje que 
difundió en sus redes sociales, detalló: 
“Quiero decirle al Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador que si decido arries-
garme buscando no es por gusto, es por 
amor, porque el Estado nos abandonó y 
porque le juré a mis hijos que volverían 
a casa”.

En días pasados, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador aseguró, en su 
conferencia matutina en Palacio Nacio-
nal, que Ceci Flores y su familia tenían 
protección y que ella había tomado la 
decisión de ir a otro lado.

“Esta señora buscadora, muy recono-
cida, y su familia, tenían protección y al 
parecer ella tomó la decisión de ir a otro 
sitio, otro lugar, también en Sonora, y se 
reportó su desaparición y ya se está aten-
diendo el tema”, señaló en ese momento.

Flores Armenta tiene medidas caute-
lares de protección, luego de las amena-
zas que ha recibido en sus búsquedas. La 
semana anterior estuvo ausente 19 horas, 
luego de que la patrulla en donde viajaba 
tuvo una falla y se quedó varada en una 
zona alejada y sin señal.

Ayer manifestó que ninguna persona 
arriesga su vida por gusto, de manera 
constante y en lugares de riesgo, y recor-
dó que los cuatro elementos de la policía 
estatal que la acompañaban pasaron di-
versas situaciones de peligro.

Michoacán refuerza labores de seguridad
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, e instituciones 
en materia de seguridad pública y pro-
curación de justicia, acordaron mante-
ner las Bases de Operaciones Interins-
titucionales (BOI), en toda la región de 
Coalcomán, a fin de reforzar las acciones 
de seguridad en esta zona de Tierra Ca-
liente.

En reunión del Grupo de Inteligencia 
Operativa (GIO), donde también partici-
paron  los generales de la 21 Zona Mili-
tar, Fernando Colchado, y de la 43 Zona 
Militar, Héctor Ávila; el fiscal general del 
estado, Adrián López Solís, el comandan-
te de la Guardia Civil y los secretarios de 

Gobierno, Carlos Torres Piña, y de Segu-
ridad Pública, José Alfredo Ortega Reyes, 
el mandatario reiteró la coordinación 
permanente para preservar la paz que 
demandan las y los michoacanos.

Se destacó que la estrategia de segu-
ridad ha generado buenos resultados, al 
presentarse una disminución del 72 por 
ciento el homicidio doloso en la región 
de Coalcomán, al pasar de 11 víctimas re-
portadas los primeros 19 días de marzo a 
tres casos en el mismo periodo de abril.

Por otra parte, la estadística estatal re-
fiere una disminución del 20 por ciento 
en homicidio doloso en su comparativa 
entre los 19 primeros días de marzo y de 
abril. 

En su visita por Tierra Caliente y la 
Costa, el gobernador pudo constatar el li-
bre tránsito en todas las carreteras, luego 
de su gira de trabajo por vía terrestre, en 
los municipios de Aquila, Coahuayana, 
Coalcomán, Tepalcatepec y Buenavista.

“Dos me acompañaron y dos fueron 
a buscar auxilio, ya que, de no hacerlo, 
mi vida habría acabado en ese lugar, así 
como la de ellos”, indicó.

Agregó que, si las autoridades realiza-
ran su trabajo, ella no saldría del refugio 
a buscar a sus hijos y ponerse en riesgo, 
pues desde hace varios meses ha recla-
mado acciones, sin que hasta el momen-
to tenga respuestas.

La madre buscadora ha denunciado 
en reiteradas ocasiones la falta de diá-
logo entre la Secretaría de Gobernación 
(Segob) y la Subsecretaría de Derechos 
Humanos, Población y Migración, debido 
a que ha pedido que las medidas caute-
lares se extiendan a Sonora para que siga 
realizando sus actividades con el colecti-
vo que lidera.

Además, ha exigido más ac-
ciones en favor de la búsqueda 
de sus hijos, pero éstas, asegu-
ra, no se han traducido en resul-
tados, lo que la ha molestado 
en reiteradas ocasiones.

En su entidad tiene protección por 
parte del Gobierno estatal, pero en oca-
siones no se encuentra acompañada por 
las autoridades, sino sólo de sus compa-
ñeras de búsqueda, debido a que van a 
zonas alejadas en donde presuntamen-
te hay hallazgos positivos que pueden 
dar la identificación de algún familiar 
de personas que lo hayan denunciado; 
sin embargo, acusa que en la Ciudad de 
México se ha sentido en ocasiones muy 
encerrada, pues desea estar en campo en 
todo momento.

“Si viví para contarlo es porque Dios 
tiene sus planes para mí y seguiré lu-
chando por lo que empecé y por lo cual 
sigo de pie; los buscaré hasta encon-
trarlos, mis corazones. Gracias a Dios, 
por la fortaleza que me da cada día para 

enfrentar todos los problemas 
que llegan en esta angustiosa 
espera de volver a ver a mis hi-
jos vivos o muertos, los quiero 
encontrar; los buscaré hasta 
encontrarlos”, añadió.

EL GBERNADOR Ramírez Bedolla saluda 
al general Fernando Colchado, ayer.

LA ACTIVISTA señala que su desaparición, en días pasados, 
fue por la desesperación de encontrar a sus hijos; reconoce que, 
junto con los policías que la resguardan, estuvieron en peligro

LA DEA dijo que infiltró por año y medio la orga-
nización criminal, lo que derivó en que se presen-
taran cargos federales contra los hermanos Iván, 
Alfredo, Joaquín y Ovidio Guzmán.

EL EMBAJA-
DOR Ken Sa-
lazar asegura 

que se realizó 
de una opera-

ción interna-
cional; resalta 
acciones para 

reducir el flujo 
de armas 
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SEGÚN DATOS DE INSIGHT CRIME, desde el 
año 2010 al menos 15 madres buscadoras han 
sido asesinadas, de las cuales 7 se han registrado 
en lo que va esta administración.

La activista, en un video que difundió en redes sociales.

Ca
pt

ur
a d

e v
id

eo

8
Años lleva Flores 

buscando a sus hijos 
Marco y Alejandro

FUE UNA 
investigación mun-

dial: en China, en 
Guatemala, en EU, 
lo hicimos en otros 
lugares, operacio-

nes también que 
trabajamos con el 

Gobierno de Méxi-
co, no voy a detallar 

las operaciones, 
pero siguen”

Ken Salazar
Embajador de EU en 

México

QUIERO DECIRLE 
al Presidente Andrés 
Manuel López Obra-
dor que si decido 
arriesgarme buscan-
do no es por gusto, es 
por amor, porque el 
Estado nos abandonó 
y porque le juré a mis 
hijos que volverían a 
casa...

Ceci Flores
Madre buscadora de 
Sonora
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En sus platillos la chef busca destacar la riqueza que hay México

“Tengo la intención de hacer
brillar los ingredientes del país”
ELENA REYGADAS asegura que el territo-
rio es de los más generosos del mundo en la 
cocina; relata que su inicio en la gastronomía 
lo descubre desde su niñez: en casa y viajando
• Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

Elena Reygadas, dueña del res-
taurante Rosetta, ha recibido 
el premio a la mejor cocinera 
del mundo 2023, anunciado 

este martes por la lista The World’s 50 
Best Restaurants.

Esta categoría es sólo para mujeres (no 
hay una igual para hombres) y la ceremonia 
de reconocimiento se celebrará en Valencia, 
España, en junio. El premio tiene apenas 11 
ediciones y este año llega a México.

Platicamos para La Razón con Elena 
Reygadas.

Bibiana Belsasso (BB): Elena, este es 
un reconocimiento importantísimo, 
que te distingan como la mejor chef 
del mundo y que seas mexicana, es un 
orgullo. ¿Cómo te sientes?

Elena Reygadas (ER): Me siento muy 
honrada, realmente siento que es el 
resultado del trabajo que hemos hecho 
muchas personas. En Rosetta somos un 
equipo grande, un equipo muy apasionado, 
así que realmente es un premio ante todo 
compartido pues la cocina es colectiva y 
también me encanta porque esto nos da 
fuerza y nos da como mucha valentía para 
continuar y esforzarnos cada día más.

BB: Pero también con este premio po-
nes a México muy en alto y que la gente 
conozca muchos productos mexicanos 
que no saben ni siquiera que existen. 
¿Qué es el huitlacoche?, ¿qué es el epa-
zote?, ¿qué son los quelites?

ER: Sí, la verdad es que eso es lo que a 
mí más me emociona, este país, este terri-
torio, yo creo, que es de los más generosos de 
este mundo y pues desde lo que hacemos en 
la cocina podemos visualizar un poquito de 
esa gran biodiversidad que tenemos y eso es 
lo que queremos; que se visualice la riqueza 
que hay en los platos, con los ingredientes, 
porque al final eso refleja nuestro territorio 
y nuestra cultura.

LA CHEF  
MEXICANA  
en imagen  
de archivo.

ELENA REYGADAS
E N T R E V I S T A FORMACIÓN: Estudió letras inglesas en la UNAM.

TRAYECTORIA: En Londres trabajó cuatro años en el restaurante Locanda Lo-
catelli; fundó la Beca Elena Reygadas, que apoya a las estudiantes de gastronomía, 

desde 2020; es parte del Consejo Internacional del Basque Culinary Center; es chef 
y propietaria de Rosetta, un habitual de las listas The World’s 50 Best Restaurants y 
Latin America’s 50 Best Restaurants.

BB: ¿Cómo empiezas en el mundo 
de la cocina?, ¿Cómo trabajas una co-
cina mexicana mucho más moderna 
la comida mexicana, son fusiones 
interesantes?

ER: Lo que hago, que sin duda no es 
una cocina clásica, yo lo que sí tengo muy 
claro es toda la intención que tengo para  ha-
cer brillar a los ingredientes que tengo cerca, 
que son los ingredientes de este país, yo 
como mexicana, hacerlos brillar los ingre-
dientes que tengo y no solo los que tengo tan 
cerca sino los que tengo en otras partes de la 
República, pero los hago brillar o intentamos 
hacerlos brillar de una manera quizás no ne-
cesariamente tradicional, usamos técnicas 
también de otras culturas, de otras cocinas, 
pero siempre dándole el peso mayor y el 
protagonismo a los ingredientes mexicanos.

BB: ¿Qué ingredientes mexicanos se 
te hacen únicos y que sólo se encuen-
tran en nuestro país?

ER: Mira, yo creo que, sin duda, las 
hierbas, como la hoja santa, el epazote, 

también usamos el romero, pero mexica-
nas como la chaya, los quelites, el pápalo; 
también fruta.

BB: ¿Cómo empiezas a descubrir tu 
amor por la cocina?

ER: Pues lo descubro desde mi for-
mación, desde mi niñez, se cocinaba mu-
cho en mi casa, en casa de mis abuelas, pero 
también viajando por todo el país con mis 
papás, probando, yendo a los mercados, 
teniendo la curiosidad de qué llevaban los 
platos.

BB: ¿Antes de cocinar estudias Lite-
ratura Inglesa?

ER: Realmente estudio Literatura 
Inglesa, yo tenía muchas ganas de ir a la 
UNAM y fue algo muy bueno, y fue algo 
que aprendí muy bien, pero bueno, ya casi 
terminando con Letras, fue cuando decido 
estudiar Cocina, más que estudiar decidí 
irme al mundo de la Cocina.

BB: Y es cuando te vas a Nueva York.

ER: Hice cursos muy cortos, muy 
prácticos y realmente fue ya cuando me 
puse a trabajar, que me fui formando.

BB: ¿Cómo nace el Rosetta?
ER: Primero empieza el restaurante 

y aquí hacemos el pan para el restaurante 
y así fue como nos fuimos haciendo cono-
cidos por el pan; sin embargo, fue dos años 
después que abrimos la panadería.

BB: ¿En quién te has inspirado para 
poder lograr esto?

ER: Si tengo muchas referencias, sin 
duda mis abuelas, por ejemplo, una pa-
nadería que yo iba de niña en Hidalgo, una 
panadería que estaba en un pequeño po-
blado que se llama Velasco, y a ese lugar yo 
iba de niña mucho, iba a la panadería como 
de pueblo a ver cómo hacían el pan en un 
horno de leña, entonces esa panadería me 
influenció muchísimo.

BB: Ahora, ¿qué viene para Elena Re-
ygadas? ¿Te gustaría abrir algún otro 
restaurante, expandirte, hacer un Ro-
setta en algún otro lugar del mundo?

ER: Tener otro restaurante fuera de 
México ahora no, ya tengo ahorita bastan-
tes acá y lo que quiero es cuidarlos mucho y 
ahorita ya estoy ahondando en otros proyec-
tos que complementan muy bien mi oficio, 
como, por ejemplo, una serie de cuadernos 
con la intención de compartir conocimiento, 
son cuadernos de cultura alimentaria.

BB: Por ejemplo, ¿compartir recetas?
ER: No, estos cuadernos más que re-

cetas son, para mí, como temas impor-
tantes de poner sobre la mesa, como 
lo que son las chinampas, pero también 
nuestra relación con la milpa, con el maíz, 
como también las políticas públicas pueden 
cambiar tanto la manera en que comemos 
como fue el Tratado de Libre Comercio con 
América del Norte, este tipo de temas que 
creo es importante cuando cocinamos para 
tanta gente y al final, creo que los restau-
rantes son como plataformas de reflexión 
o pueden ser.

BB: ¿Algo más que quisieras agregar 
para concluir?

ER: Te puedo decir que estoy muy 
emocionada y con mucha responsabilidad 
con lo que viene.
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LO QUE 
SÍ TENGO 
muy 

claro es toda la 
intención que tengo 
para  hacer brillar a 
los ingredientes que 
tengo cerca, que 
son los ingredien-
tes de este país 
(…) intentamos 
hacerlos brillar de 
una manera quizás 
no necesariamente 
tradicional”
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Dejan de buscar a
marinos en Mazatlán

LOS TRES NAVEGANTES de origen estaduni-
dense fueron vistos por última vez el pasado 4 de 

abril, cuando zarparon a bordo de un velero con 
destino a San Diego. Tras dos semanas, no fueron 

encontrados rastros de ninguno de los tres.

Centenares van al Zócalo de Cuernavaca

Marchan por “paz y 
justicia” en Morelos 
• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

Centenares de personas, entre es-
tudiantes, académicos, sindica-
listas y comerciantes, realizaron 
este jueves una marcha “por la 

justicia y la paz” del Instituto Nacional 
de Salud Pública (INSP) hacia el centro 
de Cuernavaca, capital de Morelos.

Vestidos de blanco y negro, integran-
tes de la comunidad del Instituto inicia-
ron la caminata a las 10:00 horas, gritan-
do consignas en las que exigían justicia 
por el asesinato de tres de sus compañe-
ros: Noemí Guadalupe Arias Sosa, Luis 
Enrique García Díaz, y Luis Javier García 
Díaz, el pasado sábado en Huitzilac.

“Ciudadanos, presentes/ gobierno, au-
sente”, coreaban los manifestantes. ¿Qué 
exigimos?, preguntaba una voz. ¡Justicia! 
Respondía la multitud.

En medio de la protesta, el director de 
la institución, Eduardo Lazcano Ponce, 
sostuvo que la violencia “ya es un pro-
blema de salud pública”. Y agregó: “No 
a la normalización de la violencia… las 
instituciones publicas debemos trabajar 
conjuntamente para incidir en este enor-
me flagelo que nos lastima”.

Señaló que autoridades, estudiantes 
y sindicato del INSP demandan que “se 
identifique y castigue con rigor” a los 
responsables del triple asesinato de sus 
compañeros.

A la marcha se sumaron comerciantes 
del mercado de la colonia Buenavista, 
quienes dijeron ante medios locales que 

COMUNIDAD DEL INSP exige esclarecer el asesinato de 
tres de sus compañeros; “¡gobierno ausente!”, gritan los ma-
nifestantes; se unen a la protesta locatarios y colectivos

Bloquean cuatro horas la México-Toluca

Seguiremos tras
“la verdad”, dicen
papás de Debanhi

• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

AYER, POBLADORES del municipio de 
Ocoyoacac, Estado de México, bloquea-
ron durante cuatro horas la autopista 
México-Toluca a la altura de La Marque-
sa, como protesta por las obras del Tren 
Interurbano.

Por esta razón, la circulación en ambos 
sentidos se vio afectada y se generó un 
severo caos vial, con enormes filas de ve-
hículos parados.

Cerca del mediodía, elementos de la 
Policía Estatal replegaron a los manifes-

• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

LOS PADRES DE DEBANHI Escobar, 
Mario Escobar y Dolores Bazaldúa, advir-
tieron que no dejarán de buscar “la ver-
dad y la justicia” en torno al feminicidio 
de su hija, en la víspera de que se cumpla 
un año de que su cuerpo fue encontrado.

Mediante un video difundido ayer, los 
padres reprocharon que durante el año 
transcurrido, “la Fiscalía local sólo le ha 
garantizado sus derechos a los feminici-
das que cometieron esta atrocidad”.

Alternándose para hablar, Mario y 
Dolores expresaron que han vivido “un 
año de injusticia, de reuniones inconclu-
sas, de burlas, de presión social, de visi-
tas a entidades gubernamentales para 
empezar a trabajar, un año conociendo 
servidores públicos que no han encon-
trado la verdad y que violentan nuestros 
derechos como ciudadanos y víctimas 
indirectas”.

Dijeron también que el feminicidio es 
la forma más extrema de violencia de gé-
nero y que “como le pasó a nuestra hija, 
miles de mujeres han muerto en nuestro 
país sin que se haga justicia; los culpables 
quedan impunes y continúan agredien-
do y aterrorizando a las mujeres en los 
trabajos, en los lugares públicos y hasta 
dentro de sus propias familias”.

Los papás de Debanhi invitaron a las 
familias que han pasado por una situa-
ción similar a la de ellos a que no se rin-
dan, que busquen la justicia y que no se 
conformen con explicaciones sin sentido 
que les dan para callarlos por parte de las 
fiscalías locales.

En tanto, la Fiscalía de Justicia de 
Nuevo León informó que obtuvo tres ór-
denes de aprehensión relacionadas con 
el feminicidio de la joven Bionce Jazmín 
Amaya, cuyo cuerpo fue encontrado el 
pasado sábado en el municipio de Gene-
ral Bravo.

Se trata de quienes la acompañaban el 
día de su muerte.

DOLORES Y 
MARIO emi-
ten mensaje 
a un año del 
hallazgo del 

cuerpo de su 
hija; van tras 3 

personas por 
caso Bionce

LOS EJIDATARIOS quemaron algunas 
llantas durante su acto de protesta, ayer.

MARIO ESCOBAR y Dolores Bazaldúa, padres de Debanhi, 
durante el mensaje difundido en sus redes sociales, ayer.

LOS MANIFESTANTES pidieron “no parar” en Tres Marías, no salir de noche  ni reali-
zar otras actividades, durante la caminata hacia el Zócalo de Cuernavaca, ayer.
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EL DIRECTOR del Instituto Nacional de Salud 
Pública, Eduardo Lazcano, afirmó que la violen-
cia es “un problema de salud pública” y pidió 
“no normalizar” este fenómeno en Morelos. 

LOS PADRES de Debanhi y colectivos feminis-
tas convocaron a una marcha este viernes 
hacia el Palacio de Gobierno, en Monterrey,  
y a una caravana hacia el motel Nueva Castilla.

tantes para liberar un carril en cada sen-
tido de la vialidad, lo que provocó una 
escaramuza durante la cual los inconfor-
mes le prendieron fuego a las llantas con 
las que impedían el paso de los automó-
viles y a montones de hierba seca.

El saldo de este incidente fue de un 
elemento policiaco y un comunero heri-
dos, aunque no de consideración.

Los campesinos denunciaron que no 
les han pagado la indemnización por los 
predios que se utilizaron para la apertu-
ra de carreteras relacionadas con el Tren 
Interurbano, como la avenida Las Torres, 
en el perímetro de Ocoyoacac.

frecuentemente ellos también son vícti-
mas de la violencia.

“Unión de comerciantes del Mercado 
Municipal Gral. Emiliano Zapata Salazar 
A.C. de la col. Buena Vista. Presente” se 
podía leer en la lona que los comercian-
tes sostenían.

Y cuando la columna llegó a la zona de 
El Calvario, se sumaron a ella integrantes 
de diferentes colectivos para respaldar la 
exigencia de paz y justicia.

Los manifestantes arribaron al Zócalo 
de Cuernavaca aproximadamente a las 
12:00 horas y reiteraron su exigencia de 
que las autoridades pongan un freno a 
la violencia y no permitan que haya un 
asesinato más en el estado de Morelos.

Pero la violencia no para. 
Este jueves se reportó el ha-
llazgo de tres cadáveres en 
distintos puntos de la enti-
dad, con lo que sumaron siete 
personas asesinadas en las 24 

horas previas a que iniciara la marcha.
Una de las víctimas recientes fue un 

menor de edad, ultimado en la tarde 
del miércoles en las inmediaciones de 
la colonia Reforma, perteneciente a la 
comunidad de San Pedro Apatlaco del 
municipio de Ayala.

El adolescente fue alcanzado por las 
balas durante un ataque perpetrado por 
hombres armados a quienes se encontra-
ban en la cancha de basquetbol ubicada a 
un costado del puente que comunica con 
la colonia Pablo Torres Burgos.

Al concluir la marcha de ayer, una co-
misión de estudiantes y trabajadores de 
la Escuela de Salud Pública de México y 
del INSP se reunieron con el subsecreta-

rio de Gobierno del estado, Is-
rael Calderón Reyes, y el direc-
tor general de Gobierno, Erick 
Santiago Romero Benítez, 
quienes se comprometieron a 
revisar las peticiones.

18
Años de edad 

tenía la joven en  
el momento en  
que se reportó  

su desaparición

7
Personas fueron 

asesinadas en el día 
previo a la marcha
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Piden legalización de
marihuana en el 4/20
CON DIVERSOS eventos y marchas por las principales 

avenidas de la Ciudad de México, colectivos y ciudadanos, 
muchos con “churro” en mano, defendieron el libre consu-
mo de esta hierba y se pronunciaron por la habilitación de 

espacios para el uso responsable de la cannabis.

Ejecutan orden de aprehensión por dos delitos

Detienen a exalcalde de
BJ, Christian Von Roehrich

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El exjefe delegacional de Benito 
Juárez, Christian Von Roehrich 
de la Isla, fue detenido la tarde 
de este jueves en Reynosa, Ta-

maulipas, tras poco más de cuatro meses 
de encontrarse prófugo de la justicia, lue-
go de que se le relacionara con el llamado 
Cártel Inmobiliario de esa demarcación. 

El también excoordinador de la ban-
cada del PAN en el Congreso de la Ciu-
dad de México intentó huir a Estados 
Unidos. Sin embargo, fue deportado de 
ese país, de acuerdo con las autorida- 
des capitalinas. 

Ayer, la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJ-CDMX), con-
firmó la detención del exfuncionario y 
precisó que elementos de la Policía de 
Investigación (PDI) se trasladaron des-
de la capital del país al municipio donde 
fue localizado. 

“Agradecemos la colaboración de au-
toridades de ese país (Estados Unidos) 
y a la Fiscalía General de la República”, 
publicó la dependencia junto a una ficha 
del detenido, en la que se le aprecia de-
macrado y con la barba desaliñada. 

Von Roehrich de la Isla se encontra-
ba prófugo de la justicia desde el 8 de 
diciembre del 2022, luego de que el ór-
gano de justicia capitalino dio a conocer 
que fue vinculado a proceso por su pre-
sunta relación con delitos de corrupción 
inmobiliaria en la demarcación en la que 
fue gobernante.

La detención del exalcalde tuvo lugar 
apenas dos días después de que la Fisca-
lía local reveló nuevos datos del denomi-
nado Cártel Inmobiliario, y luego de que 
diera a conocer las declaraciones de un 
empresario, cuyo nombre no se dio a co-
nocer, quien supuestamente explicó a las 
autoridades de qué manera operó dicho 
grupo —encabezado por funcionarios 
públicos de la demarcación— durante la 
construcción del  complejo inmobiliario 
City Towers. 

De acuerdo con las declaraciones del 
empresario, durante la construcción de 
ese complejo, el entonces jefe delegacio-
nal señaló que  apoyaría “en todo lo que 
necesitaran” al empresario y a sus socios. 

En diciembre de ese año, Christian 
von Roehrich y Nicias Aridjis —exservi-
dor público  que se encuentra en la cárcel 
por este caso— citaron al empresario en la 
sede de la entonces delegación para ha-
blar sobre la instalación de una pista de 
hielo en la explanada de ese inmueble.

“Ya se había celebrado (el contrato) 
y que necesitaba dos quintas partes del 
pago, que ascendía a 820 mil pesos, lo 
cual fue entregado en efectivo el 16 de 
diciembre del  2015 al señor René, direc-
tamente en las propias oficinas de la de-
legación Benito Juárez y quien recibió en 

EL POLÍTICO panista fue asegurado en Tamaulipas, tras ser deportado de Estados Unidos; la Fiscalía capita-
lina le atribuye actos de corrupción relacionados con el llamado Cártel Inmobiliario en la demarcación

Viernes 21.04.2023
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EL TAMBIÉN 
exdiputado del 
PAN, al momento 
de ser asegurado 
en Reynosa, Ta-
maulipas, ayer. 

propia mano”, se escucha en el audio de 
lo que el testigo declaró a las autoridades. 

COMIENZO DE LA PESQUISA. Las in-
vestigaciones por el caso de corrupción 
inmobiliaria en la alcaldía Benito Juárez 
comenzaron el 16 de agosto del 2021, tras 
el estallido de una lavadora en un inmue-
ble localizado en esa demarcación, lo que 
derivó en una indagatoria acerca de la 
posible corrupción para la construcción  
de departamentos. 

Por este caso, que la propia Fiscalía de-
nominó Cártel Inmobiliario, ya han sido 
arrestados otros exfuncionarios de la Be-
nito Juárez, entre ellos el exdirector de 
Obras y Desarrollo Urbano de la alcaldía, 
Nicias Aridjis “N”, quien sería el supues-
to líder del grupo, a quien las autoridades 
aprehendieron en octubre del año pasa-
do acusado del delito de enriquecimien-
to ilícito y conflicto de intereses.

También está sometido a proceso el 
exdirector general Jurídico y de Gobier-
no, Luis Vizcaíno, quien fue detenido en 
julio del año pasado. 

En diciembre del 2022, la Fiscalía 
capitalina anunció que había obtenido 
una orden de aprehensión en contra del 
entonces coordinador de la bancada del 
PAN en el Congreso capitalino, Christian 
Von Roehrich, a quien le atribuye los de-

EL DETENIDO fue 
jefe delegacional 
de Benito Juárez 
del 2015 al 2018, 
etapa durante la cual, 
según la Fiscalía capi-
talina, se cometieron 
actos de corrupción 
inmobiliaria.

EL PASADO 8 de diciembre, un juez dictó 
orden de aprehensión en contra de quien en-
tonces era coordinador del PAN en el Congreso 
capitalino, por dos delitos.

130

3

Edificios están 
involucrados en  
lo el llamado Cár-
tel Inmobiliario

Exservidores 
públicos de Benito 
Juárez están so-
metidos a proceso 

litos de uso ilegal de atribuciones y facul-
tades cometidos por servidores públi- 
cos y asociación delictuosa, por supues-
tos actos de corrupción inmobiliaria en  
la demarcación. 

“Se trata de Christian ‘N’, actual dipu-
tado local y exalcalde en Benito Juárez, 
a quien agentes de la Policía de Investi-
gación ya buscan, luego de que el Minis-
terio Público de la Coordinación General 
de Investigación Territorial solicitó y 
obtuvo una orden de aprehensión en su 
contra por su probable participación en 
el delito de uso ilegal de atribuciones y 
facultades cometido por servidor públi-
co, además de asociación delictuosa”, se-
ñaló ese día el vocero de la Fiscalía, Ulises 
Lara López, en un videomensaje. 

En ese momento, el órgano de justicia 
explicó que el ahora exdiputado no con-
taba con fuero constitucional, por lo que 
era factible su aprehensión.

Hasta el cierre de esta edición, el gru-
po parlamentario del PAN en el Congre-
so capitalino no se había pronunciado  
al respecto. 

Hasta el 18 de abril pasado, las auto-
ridades capitalinas suman más de 130 
inmuebles en investigación por violar el 
uso de suelo o presentar irregularidades 
en su construcción como parte de las in-
vestigaciones del caso.

YA se 
había 
celebrado 

(el contrato) y que 
necesitaba dos 
quintas partes del 
pago, que ascendía 
a 820 mil pesos, lo 
cual fue entregado 
en efectivo”
Empresario
Testigo de la Fiscalía 
de la CDMX
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EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexica-
nos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Quin-
cuagésimo Primero de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 1410/2019.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO 
SANTANDER MEXICO S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO 
FINANCIERO SANTANDER MEXICO, en contra de PASCUAL SANCHEZ 
TORRES, expediente número 1410/2019, La C. Juez dicto diversos autos 
que a la letra dicen - - - Ciudad de México, a diez de marzo del año dos 
mil veintitrés. - - -Agréguese al expediente 1410/2019 el escrito de Ayesha 
Graham Bravo, mandataria judicial de la parte actora, como lo solicita con 
fundamento en lo dispuesto por el artículo 133 del Código de Procedimien-
tos Civiles, se tiene por acusada la rebeldía en que incurrió el demandado 
PASCUAL SÁNCHEZ TORRES, al no haber dado contestación a la de-
manda instaurada en su contra, y por perdido su derecho para hacerlo, 
en consecuencia súrtale ésta y las subsecuentes notificaciones por Boletín 
Judicial con fundamento en lo dispuesto por el artículo 637 del Código de 
Procedimientos Civiles. Con fundamento en el artículo 271 último párrafo 
del Código de Procedimientos Civiles, SE TIENE POR CONTESTADA LA 
DEMANDADA EN SENTIDO NEGATIVO. Asimismo, visto el estado de los 
autos, se provee respecto de las pruebas ofrecidas por el actor, único ofe-
rente, en su escrito inicial de demanda, en los siguientes términos: 1.- Se 
Admite La Confesional, a cargo del C. PASCUAL SANCHEZ TORRES, y en 
preparación de la misma, cítesele por boletín Judicial, para que de manera 
personal y no por conducto de apoderado, comparezca el día y hora que se 
señale para la audiencia de ley a absolver posiciones, apercibido que de no 
comparecer sin justa causa será declarado confeso de las posiciones que 
previamente sean calificadas de legales, de conformidad con lo dispuesto 
por el articulo 322 del Código de Procedimientos Civiles. 2.- Se Admiten 
Las Documentales Públicas, consistentes en los ANEXOS 1 y 5 con las 
cuales se acredita la personalidad del C. Jorge Hidalgo Hernández, como 
apoderado legal de BANCO SANTANDER MEXICO, S.A., INSTITUCION 
DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MEXICO, así 
como el cambio de denominación de la actora al rubro citado. 3.- Se Admi-
ten La Documental Pública, consistente en la escritura pública 5J3,697 de 
fecha 27 DE ENSRQ DE 2015, otorgada ante la fe del Licenciado Gabriel 
Benjamín Díaz Soto Notario Público, número 131 del Distrito Federal hoy 
Ciudad de México. 4. Se Admite La Documental Privada, Consistente en el 
Estado de Cuenta Certificado por el Contador Público, JAIME ROBERTO 
CARMONA MARTIR con cédula profesional, facultado por la actora. 5.- Se 
Admite La Instrumental de Actuaciones, consistente en todo lo actuado en 
los presentes autos, y que beneficie a los intereses de la oferente. 6.- Se 
Admite La Presuncional legal y humana, consistente en todo lo que benefi-
cie a los intereses de la actora. Y para que tenga verificativo la Audiencia de 
Ley, SE SEÑALAN LAS DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA 
VEINTIOCHO DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, fecha que se 
señala en razón de que según constancia secretarial y debido a la carga de 
trabajo en este juzgado, se encuentra saturada la agenda de audiencias.- 
Notifíquese.- Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagésimo Primero de lo 
Civil de Proceso Escrito, Mtra. Patricia Méndez Flores, ante el C. Secretario 
de Acuerdos “B”, M.D.C. Luciano Estrada Torres, quien autoriza y da fe. 
Ciudad de México, a trece de marzo del año dos mil veintitrés.. - - - Dada 
nueva cuenta en los autos del expediente 1410/2019 y toda vez que el 
demandado PASCUAL SÁNCHEZ TORRES, fue emplazado por Edictos, 
en esa virtud, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 639 del Código 
de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, publíquese el auto 
admisorio de pruebas de fecha diez de marzo del año en curso, por dos 
veces de tres en tres días, en el periódico “LA RAZÓN”, lo anterior para 
los efectos a que haya lugar.- Notifíquese.- Lo proveyó y firma la C. Juez 
Quincuagésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Mtra. Patricia Mén-
dez Flores, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, M.D.C. Luciano Estrada 
Torres, quien autoriza y da fe. Ciudad de México, a dieciséis de marzo del 
año dos mil veintitrés. - - -Agréguese al expediente 1410/2019 el escrito de 
Ayesha Graham Bravo, mandataria judicial de la parte actora, a lo solicita-
do, se aclara el auto de fecha diez de marzo del año dos mil veintitrés; en la 
parte que dice: “…3.- Se Admiten La Documental Pública, consistente en la 
escritura pública 5J3,697 de fecha 27 DE ENSRQ DE 2015, otorgada ante 
la fe del Licenciado Gabriel Benjamín Díaz Soto, Notario Público, número 
131 del Distrito Federal hoy Ciudad de México...” Para quedar correctamen-
te: “...3.- Se Admiten La Documental Pública, consistente en la escritura 
pública 50,697 de fecha 27 DE ENERO DE 2015, otorgada ante la fe del Li-
cenciado Gabriel Benjamín Díaz Soto, Notario Público, número 131 del Dis-
trito Federal hoy Ciudad de México...” Ordenándose no emitir copia simple 
o certificada alguna del proveído en cuestión, sin anexar copia del presente 
auto. Respecto de lo demás solicitado, se deberá estar al auto de fecha 
trece de marzo del año en curso, donde ya fue obsequiada su petición. – 
Notifíquese. - Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagésimo Primero de lo 
Civil de Proceso Escrito, Mtra. Patricia Méndez Flores, ante el C. Secretario 
de Acuerdos “B”, M.D.C. Luciano Estrada Torres, quien autoriza y da fe.

RÚBRICA
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

MAESTRO EN DERECHO CIVIL
LUCIANO ESTRADA TORRES

AVISO NOTARIAL

De conformidad con lo establecido por los artículos 190 de la Ley del Nota-
riado para la Ciudad de México y el 876 Bis del Código de Procedimientos 
Civiles para el Distrito Federal se da a conocer que ante el suscrito notario 
se está tramitando la titulación notarial de la adquisición derivada del tes-
tamento público simplificado que otorgó la señora ANA LILIA MARTINEZ 
DIAZ en favor de sus hijas las señoras ELIZABETH GARCIA MARTINEZ Y 
KARLA LILIANA GARCIA MARTINEZ.

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

JUZGADO SÉPTIMO DE LO CIVIL
Avenida Niños Héroes No. 132, Torre Sur 4° Piso,

Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Código Postal 0670
“2023: AÑO DE FRANCISCO VILLA EL REVOLUCIONARIO DEL  

PUEBLO”
EDICTO

SE CONVOCAN POSTORES

En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha dieciséis de Febrero y 
trece de Marzo del año dos mil veintitrés del juicio EJECUTIVO MERCAN-
TIL, promovido por GONZALEZ CRUZ JOSE JUAN TAMBIÉN CONOCIDO 
COMO JOSE JUAN GONZALEZ CRUZ en contra de TAPIA YERENA XA-
VIER Y TORREZ RAMIREZ MARÍA DEL ROSARIO TAMBIÉN CONOCIDA 
COMO MARÍA DEL ROSARIO TORRES RAMIREZ, Expediente Número 
695/2015, de la Secretaria “A”. El C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México, señala las ONCE HORAS DEL DIA DIECISÉIS 
DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS para que tenga verificativo 
la audiencia de remate en PRIMERA ALMONEDA respecto del inmueble 
consistente en el inmueble identificado como “CANTORIAS” “CANTORIA” 
Y “CANTORIAS” COLONIA SAN PABLO ATLAZALPAN, EN CHALCO, ES-
TADO DE MÉXICO, C.P. 56620 con las medidas y colindancias descritas en 
autos. Sirviendo como base para la subasta la cantidad de $33,980,000.00 
(TREINTA Y TRES MILLONES NOVECIENTOS OCHENTA MIL PESOS 
00/100 M.N.) atento al avalúo exhibido, siendo postura legal la que cubra 
las dos terceras partes, debiendo los postores exhibir mediante billete de 
depósito por lo menos del diez por ciento del valor del bien a efecto de 
que intervenga en el remate. Lo anterior para los efectos legales a que 
haya lugar.

A T E N T A M E N T E
Ciudad de México, a 16 de MARZO de 2023

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. EDUARDO BENITEZ GARCIA
Para la publicación por DOS VECES debiendo mediar entre una y la otra 
publicación un lapso de NUEVE DIAS y entre la fecha de la última publica-
ción y la fecha del remate un plazo no menor de CINCO DIAS convocando 
postores en los tableros de avisos de este Juzgado, en la Tesorería del 
Gobierno de la Ciudad de México, en el periódico “LA RAZON”.

El ataque, en la Plaza Carso

Ejecutan a capo de los
Arellano Félix en CDMX
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Un importante integrante de la 
delincuencia organizada en el 
norte del país, presuntamente 
del cártel de los Arellano Félix, 

fue ejecutado a balazos la tarde de ayer 
dentro de una cafetería Starbucks en la 
Plaza Carso, ubicada en la alcaldía Miguel 
Hidalgo de la Ciudad de México.

Tras los hechos, el secretario de Segu-
ridad Ciudadana, Omar García Harfuch, 
informó que se trató de un ataque direc-
to en contra de un hombre de 42 años de 
edad, quien contaba con una orden de 
aprehensión en Oklahoma, Estados Uni-
dos, por tráfico de drogas. 

Además, señaló que registraba flujos 
migratorios frecuentes a Panamá, Cali, 
Colombia, y San Diego, California, Esta-
dos Unidos. 

Asimismo, el jefe de la Policía aseguró 
que la víctima era un presunto miembro 
de un grupo delictivo que opera al norte 
del país, aunque no precisó a cuál. 

“De acuerdo con los primeros resulta-
dos de la investigación, se trata presun-
tamente de una persona vinculada a la 
delincuencia organizada en el norte del 
país”, publicó en redes sociales. 

Minutos después de la agresión que 
tuvo lugar dentro de una cafetería Star-
bucks, ubicada en el tercer piso de la 
plaza comercial citada, la SSC confirmó 
el asesinato y precisó que se realiza un 
análisis de las cámaras de seguridad de 
la plaza para averiguar las circunstancias 
de la balacera.

De acuerdo con información extrao-
ficial, se pudo saber que el hombre ase-

EXTRAOFICIALMENTE se supo que la víctima es Julio Cé-
sar Soto, quien tenía antecedentes penales; la agresión en su 
contra provoca pánico entre los clientes del centro comercial

Baja percepción de inseguridad en ÁO
Redacción  • La Razón

GRACIAS A LOS RESULTADOS de la es-
trategia Blindar ÁO, en lo que va de la ac-
tual administración en Álvaro Obregón se 
ha logrado reducir la percepción de inse-
guridad en casi 22 puntos si se comparan 
el último trimestre del 2021 y el primero 
del 2023, informó la alcaldesa Lía Limón.

Recalcó que tan sólo en el primer tri-
mestre del 2023 el indicador se redujo casi 
cuatro puntos porcentuales, lo que coloca 
a Álvaro Obregón como la segunda alcal-
día que más ha logrado disminuir dicha 
percepción en los últimos 8 meses en la 
ciudad, por lo cual se aprecia más segura 
que el promedio de la capital.

Explicó que de acuerdo con la Encues-
ta Nacional de Seguridad Pública Urbana 
(ENSU) del Inegi, dicho indicador bajó del 

74.6 por ciento al 52.3. por ciento, por lo 
cual se mantiene casi diez puntos porcen-
tuales por debajo de la media nacional, 
que se ubica en 62.1 por ciento.

Reiteró que estos resultados la moti-
van a seguir fortaleciendo las acciones y 
estrategias del programa Blindar ÁO, para 

continuar en la ruta correcta y hacer de 
Álvaro Obregón la alcaldía más segura de 
la capital.

Lía Limón señaló que entre las accio-
nes en favor de la seguridad de los vecinos 
destacan: incrementar la presencia poli-
cial con más elementos y con patrullajes, 
operativos Ruleta, recorridos pie a tierra, 
códigos Águila, códigos lumínicos y so-
noros, jornadas de seguridad en parques 
y centros de convivencia, mayor acompa-
ñamiento a las 13 rutas de transporte pú-
blico, mayor presencia en mercados pú-
blicos y difusión de los teléfonos de Base 
Plata, así como los números de celular de 
las patrullas asignadas a los cuadrantes 
correspondientes a cada zona.

“Seguiremos trabajando 24/7 para que 
en Álvaro Obregón cada día las familias 
vivan más tranquilas”, subrayó.

sinado era integrante del Cártel de los 
Arellano Félix, con operaciones princi-
palmente en Tijuana, Baja California, y 
otras ciudades del norte.

También se precisó que contaba con 
antecedentes penales desde el 2013, 
cuando fue detenido por delitos contra la 
salud. Además, en el 2015 fue investigado 
como presunto responsable de homici-
dio y delitos contra la salud y en el 2020 
fue detenido en Venezuela por tráfico de 
drogas, tras ser encontrado en posesión y 
bajo los efectos de estupefacientes. 

Dos años más tarde se le vinculó con 
el asesinato de Víctor Hugo Mejía Ló-
pez, alias El Griego, integrante del Cártel 
de Sinaloa.

El ataque provocó pánico entre quie-
nes se encontraban dentro del café y de 
la Plaza Carso. 

En imágenes difundidas en redes 
sociales se observó cómo algunas per-
sonas se resguardaban tras escuchar 
las detonaciones con arma de fuego 
dentro de la plaza, mientras se desata-
ba una intensa movilización policial en 
la zona. 

Tras los acontecimientos, la Embaja-
da de Estados Unidos emitió una alerta 
para que los ciudadanos de ese país no 
viajen a la Ciudad de México y extre-
men precauciones. 

Asimismo, pidió a sus ciudadanos 
estar atentos a su entorno, permanecer 
vigilantes, mantener un bajo perfil, mo-
nitorear medios locales para estar infor-
mados sobre las actualizaciones, seguir 
las instrucciones de las autoridades lo-
cales y llamar al 911 en caso de alguna 
emergencia en la capital del país.

ELEMENTOS de la SSC, adscritos a la 
alcaldía en labores de patrullaje, ayer. 

POLICÍAS BANCARIOS trasladan el cuerpo de la víctima tras el atentado, ayer. 

JULIO CÉSAR SOTO fue detenido el 30 de 
septiembre del 2020 en Venezuela por ele-
mentos de la Guardia Nacional Bolivariana por 
posesión de sustancias prohibidas.
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Cepal mejora el crecimiento de 
México de 1.1% a 1.5% en 2023 
• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx  

La Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe 
(Cepal) mejoró su pronóstico 
de crecimiento para la econo-

mía mexicana a 1.5 por ciento en 2023, 
desde el 1.1 por ciento estimado en di-
ciembre del año pasado, impulsado por 
el avance de Estados Unidos, su princi-
pal socio comercial. 

No obstante, esta nueva proyección 
de la Cepal para México se ubica exac-
tamente a la mitad del pronóstico oficial 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) para este año de 3.0  
por ciento. 

La estimación del organismo econó-
mico regional de Naciones Unidas para 
el Producto Interno Bruto (PIB) nacional 
coinciden más con las proyecciones del 
Banco de México (Banxico) de 1.6 por 
ciento y de otros organismos como el 
Banco Mundial de 1.5 por ciento, el Fon-
do Monetario Internacional de 1.7 por 
ciento y la Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo Económicos 
(OCDE) de 1.8 por ciento para 2023. 

Al dar a conocer sus nuevas proyec-
ciones económicas para América La-
tina y el Caribe, la Cepal precisó que el 
crecimiento proyectado para México al 
cierre de este año significa una desace-
leración respecto al aumento del año 
previo, que resultó en 3.1 por ciento. 

“Para las economías de América Cen-
tral y México, si bien el crecimiento de 
este año representa una desaceleración 
respecto a 2022, se han dado en algunos 
casos revisiones al alza respecto de lo 
que la Cepal previó a fines del año pa-
sado”, refirió. 

Explicó que esto se debe a la revisión 
al alza del crecimiento de Estados Uni-
dos, principal socio comercial y prime-
ra fuente de remesas de sus países, que 
afectaría tanto al sector externo como al 
consumo privado.  

Además, los menores precios de la 
energía previstos para este año en com-
paración con el 2022 actuarían en favor, 
dado que varias de ellas son importado-
ras netas de energéticos, anotó la Cepal. 

Para América Latina y el Caribe en su 
conjunto, el organismo espera que se 
profundice la desaceleración del creci-
miento económico durante 2023, que 

REVISIÓN AL ALZA se debe al avan-
ce de EU, su principal socio comercial  
y a menores precios de energía, explica 
el organismo; es una desaceleración 
respecto al 3.1% del 2022

alcanzará una tasa del 1.2 por ciento, 
desde 1.3 por ciento calculado en di-
ciembre pasado, debido a un contexto 
de crecientes incertidumbres externas 
y restricciones internas. 

Señaló que las economías de la re-
gión enfrentan en 2023 un complejo 
escenario externo, marcado por bajo 
crecimiento en la actividad económica 
y del comercio mundial.  

Adicionalmente, a las alzas experi-
mentadas por las tasas de interés a nivel 
mundial se agregaron las turbulencias 
financieras observadas a comienzos de 
marzo lo que ha acentuado la incerti-
dumbre y volatilidad de los mercados 
financieros, anotó. 

Señaló que, si bien se han desacele-
rado las presiones inflacionarias, cabe 
esperar que las tasas de política mone-
taria permanezcan altas a lo largo del 
2023 en las principales economías de-
sarrolladas, añadió. 

El organismo precisó que la pro-
yección de crecimiento de 2023 para 
la región está sujeta a riesgos a la baja 
ante la posibilidad de que resurjan y se 
acentúen las turbulencias del sistema 
bancario global �o del sistema financie-
ro en su conjunto� lo que resultaría en 
un endurecimiento más persistente de 
las condiciones financieras mundiales, 
con los consecuentes impactos sobre el 
acceso y costo de financiamiento. 

Refirió que, junto a los riesgos finan-
cieros, persiste la incertidumbre res-
pecto de los efectos �sobre el mundo 
y sobre la región que pudiera conllevar 
la prolongación de la guerra en Ucra-
nia y el aumento en la fragmentación 
geoeconómica sobre el crecimiento 
económico, los precios de las materias  
primas y el comercio mundial.

Según la Cepal, los países de la región 
enfrentan nuevamente en 2023 un es-
pacio limitado para la política fiscal  
y monetaria 

Al igual que en el resto del mundo, la 
inflación en la región muestra una ten-
dencia a la baja, y si bien se espera que 
podría estar próxima la conclusión del 
proceso de alzas de tasas de interés en 
varios países de la región, los efectos de 
la política restrictiva sobre el consumo 
privado y la inversión se harán sentir 
con más fuerza este año.

Se ubica a la mitad del pronóstico de la SHCP

2.0
Por ciento 

caerá la economía  
de Argentina,  

estima la Cepal

1.6
Por ciento estima  
el Banxico el creci-
miento este año

LA REGIÓN ENFRENTA un complejo esce-
nario externo, marcado por bajo crecimiento 
económico y del comercio mundial, así como 
altas las tasas de interés, señala el organismo.

PARA AL y el Caribe, 
la Cepal recortó lige-
ramente su expecta-
tiva de crecimiento, 
de 1.3 a 1.2%.
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POR ARTURO DAMM ARNAL
¿GRATUITO? ¿DERECHO? 

 arturodamm@prodigy.net.mx    Twitter: @ArturoDammArnal

PESOS Y CONTRAPESOS Abogados exigen retirar castigos

Cuestionan retraso de 
STPS en legitimar CCT
• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx 

El próximo 1 de mayo vence el 
plazo para la legitimación de los 
contratos colectivos de trabajo 
de los sindicatos del país, por lo 

que la Asociación Nacional de Abogados 
Democráticos (ANAD) pidió al Ejecutivo 
retirar el castigo para aquellos que no lle-
varon a cabo el proceso, debido al riesgo 
de despido masivo de trabajadores y la 
negligencia de la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social (STPS). 

En conferencia de prensa, el coordi-
nador de la ANAD, Oscar Alzaga, hizo un 
llamado a los trabajadores para que el 
próximo 1 de mayo, en el marco de la cele-
bración internacional del Día del Trabajo, 
salgan a las calles a manifestarse para re-
clamar sus derechos laborales. 

Explicó que el hecho de que miles de 
contratos no se hayan legitimado, se debe 
a que líderes “charros” solapados por la 
STPS, llevaron a cabo el cambio de dirigen-
cias sin la participación de los trabajadores 
y nunca por voto secreto. 

Cabe recordar que en la reforma laboral 
de 2019 se estableció un plazo de cuatro 
años para que los sindicatos legitimen sus 
contratos colectivos mediante el voto per-
sonal, libre, directo y secreto de sus agre-
miados.  

En ese momento se fijó como fecha 
límite el próximo 1 de mayo; después de 
ese plazo, se darán por terminados todos 
los contratos colectivos que no se hayan 
registrado para ser legitimados antes de 
dicha fecha. 

Mientras que la fecha para llevar a cabo 
las consultas para la legitimación, de los 
que se registren antes del 1 de mayo pró- 

EL 1 DE MAYO vence el plazo para que los sindicatos cum-
plan con el proceso, tras un periodo de cuatro años; advier-
ten de despidos masivos al perder la contratación colectiva

Quitando al tiempo, al aire, a la luz solar, y poco más, 
no hay nada gratis, gratuito, “de balde o de gracia”, como 
apunta el Diccionario de la Lengua Española. Casi todo 
cuesta por lo que, para disponer de ello, alguien debe 
pagar. Que no pague alguien no quiere decir que nadie 
pague. Tal es el caso de los conciertos “gratuitos” en el 
Zócalo capitalino. 

Supongamos que el cantante no cobra. Ello no impli-
ca que el concierto sea gratuito. De entrada le costó a él, y 
como para que pueda cantar necesita desde infraestruc-
tura (por ejemplo: el equipo de sonido), hasta trabajo (por 
ejemplo: el de los técnicos de sonido), todo lo cual tiene 
un costo, que alguien debe pagar, paga sin la cual no hay 
concierto, no es gratuito. No puede serlo, por lo que al-
guien paga o, como sucede con los conciertos organizados 
por el gobierno, a alguien se le obliga a pagar. ¿A quién? 
A los contribuyentes. Que no se les cobre a los asistentes 
no quiere decir que a nadie se le cobre. Que no pague el 
espectador no quiere decir que no pague el contribuyente. 

No hay nada que el gobierno le dé a unos que previa-
mente, de una u otra manera, no le haya quitado a otros. 
La gratuidad es una falacia. 

Con relación al tema de los derechos hay que tener 
en cuenta que los mismos implican siempre, como com-
plemento de parte de alguien más, una obligación, que 
puede ser negativa, en el caso de los derechos naturales a 
la vida, la libertad y la propiedad, con los cuales la persona 
es concebida, obligaciones que son no matar, no esclavi-
zar y no robar, o positiva, en el caso de los derechos con-
tractuales, como los mercantiles, que la persona adquiere 
voluntariamente por así haberlo acordado, en un contrato, 
con alguien más: el derecho del comprador a recibir, de 
parte del vendedor, la mercancía pagada; el derecho del 
vendedor a recibir, de parte del comprador, el pago por la 
mercancía vendida. Los derechos, o son naturales, o son 
contractuales. Que sean unos u otros depende del tipo de 
obligación que les corresponde como complemento.  

En el caso del derecho al “acceso a la cultura y el espar-
cimiento”, ¿de qué tipo se trata? ¿Natural? ¿Contractual? 
No es natural porque los mismos suponen una obligación 
negativa: no matar, no esclavizar, no robar, y ofrecer con-
ciertos “gratuitos” no implica nada de ello. Tampoco es 
contractual porque los mismos suponen una obligación 
mercantil, producto de un contrato de compra - venta 
entre oferentes y demandantes, y ofrecer conciertos “gra-
tuitos” tampoco involucra nada de ello. 

En el caso de los conciertos “gratuitos” en el Zócalo no 
se trata de garantizar derechos sino, paradójicamente, de 
otorgar privilegios, limitados, como cualquier privilegio, 
que es una ventaja exclusiva, a quienes asisten al mismo, 
asistencia posible gracias a la redistribución gubernamen-
tal del ingreso, que obliga a pagar al contribuyente para 
poder regalarle el boleto al asistente, lo cual es expolia-
ción legal. 

¿Conciertos gratuitos que garantizan derechos? ¡Sí, 
cómo no! 

Cito un tuit de Claudia Sheinbaum: 
“Hay quienes quisieran que no 

hubiera conciertos gratuitos en el Zó-
calo, porque piensan que el acceso a 
la cultura y el esparcimiento es un pri-
vilegio, no un derecho. Una de tantas 
diferencias: los privilegios frente a los 
derechos”. Conviene hacer dos acla-
raciones pertinentes con relación a la 
gratuidad y a los derechos. 

de cada trabajador, ya no más colectivos. 
Ello lesiona gravemente los tres derechos 
básicos colectivos que son indivisibles: el 
de organización sindical, el de contrata-
ción colectiva y el de huelga, es decir, los 
principales derechos de defensa de los 
trabajadores”, indicó el experto. 

Para la ANAD, anular estos derechos 
colectivos favorece sólo al patrón, al de-
jar indefenso al trabajador: solo y con sus 
derechos individuales, significa un gran 

retroceso histórico para los traba-
jadores. Ellos son el sustento y la 
mayoría del país. 

“Como se sabe es en la orga-
nización, la colectividad y la uni-
dad en donde radican la fuerza 
social, económica y política de 
los trabajadores; en cambio, el 
poder del capital radica en la pro-
piedad privada de la empresa, en 
el despido arbitrario —favoreci-
do con la reforma de 2012— y en 
su organización de clase social”,  
puntualizó Alzaga. 

ximo, termina el 31 de julio de este año. 
En este contexto, Oscar Alzaga, precisó 

que, de acuerdo a datos de la Secretaría del 
Trabajo en 2019, cuando se hizo la men-
cionada reforma laboral, existían alrede-
dor de 500 mil contratos colectivos. 

Posteriormente a 100 días de la fecha 
límite, el próximo 1 de mayo, la depen-
dencia redujo drásticamente el número 
a 139 mil y al último “corte” reconoce que 
sólo 15 mil han sido legitimados, por lo que 
una gran mayoría serán extingui-
dos causando un enorme daño  
a los trabajadores. 

Alzaga afirmó que dichos 
seudolíderes se opusieron a la 
legitimación de los contratos 
colectivos, porque se requería la 
votación y reconocimiento de 
los trabajadores; situación de la 
que siempre tuvo conocimiento 
la STPS, pero permitió que se vio-
lentara la ley. 

“Los derechos humanos del 
trabajo serán ahora individuales 

4
Años tuvieron 
los sindicatos 
para legitimar 
sus contratos 

mediante el voto

11
Por ciento de 
los contratos 
colectivos del 

país sólo ha sido 
legitimado

• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx 

EL DIRECTOR GENERAL de Grupo 
Financiero Banorte (GFNorte) Marcos 
Ramírez, indicó que la institución se ma-
neja con alta prudencia en lo que a otor-
gamiento de crédito se refiere, debido al 
incremento en las tasas de interés. 

“Las tasas es un insumo para los ban-
cos y cuando compras una materia pri-
ma, pues la tienes que reflejar en lo que 
vendes; obviamente han subido las tasas, 
activas y pasivas, y debemos tener mucho 
cuidado”, agregó. 

Por tanto, dijo que el banco se maneja 
con altos niveles de prudencia, por lo que 
sólo otorga financiamiento a los clientes 
que cuentan con capacidad de pago. 

“Hay que reconocer que México ha 
cambiado mucho para bien y nuestros 

clientes cada vez son más maduros; son 
muy prudentes y por eso está creciendo 
muy sana la cartera. Por eso nos sentimos 
tranquilos de que todo está bien”, apuntó. 

Ramírez señaló lo anterior en confe-
rencia de prensa virtual, en el marco de 
la presentación de los resultados del GF-
Norte durante el primer trimestre del año. 

Al respecto, informó que, pese a un 
entorno macroeconómico global com-
plejo y con retos para el sector financiero 
internacional, el Grupo reportó que una 
utilidad neta al primer trimestre de este 
año fue de 13 mil 018 millones de pesos, 
un crecimiento de 21.0 por ciento 
en comparación con el mismo pe-
riodo del año anterior.   

Mientras que durante el mis-
mo lapso la institución reportó un 
crecimiento en su cartera de cré-
dito al consumo de 17.0 por ciento 

anual, manteniendo su compromiso con 
las familias y empresas mexicanas. 

Además, registró un índice de capitali-
zación de 22.1 por ciento al cierre del pri-
mer trimestre, con lo que sigue como uno 
de los grupos financieros mejor capitali-
zados en el país, superando ampliamente 
los niveles regulatorios vigentes. 

Ramírez destacó que GFNorte man-
tiene la solidez del capital y de la liquidez 
como una de sus prioridades.  

Estimó que será a finales del año cuan-
do inicie la operación del neobanco Bineo, 
el banco digital de Banorte, donde ya labo-

ran 132 trabajadores bajo la direc-
ción de Víctor Moya. 

Informó que la Comisión Na-
cional Bancaria y de Valores ya dio 
la autorización correspondiente a 
IXE Servicios para que baje su li-
cencia opere Bineo. 

Banorte tiene prudencia en dar créditos

OSCAR ALZAGA, presidente de la ANAD (centro), en rueda de prensa, ayer.
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Por ciento  

anual creció la 
utilidad neta de 

Banorte en el 
primer trimestre

LA TRANSICIÓN de un contrato colectivo a 
unos individuales, viola los derechos indivisi-
bles, la prohibición de medidas regresivas y las 
discriminatorias, según la ANAD.
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LA CFE TIENE BRONCA CON PPAS 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

ó

VA LEY MINERA, EN BENEFICIO DE LA POBLACIÓN: APUESTA DE SEGOB 
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

En el orden del día de la Cámara de Diputados se dio 
a conocer que el grupo parlamentario de Morena pre-
sentaría ayer una iniciativa de reforma a la Ley Minera, 
firmada por su coordinador y su vicecoordinadora, 
Ignacio Mier y Aleida Alavez, así como del presidente 
de la Comisión de Energía, Manuel Rodríguez. López 
Hernández afirma que vienen importantes cambios 
legislativos por el bien del país, y que se busca que 
este sector clave para la economía de México “sea cada 
día más sustentable y justo con el territorio, y con las  
y los trabajadores”.   

La recomendación a legisladores de Morena y sus 
aliados del PT y PVEM es que las decisiones que se 
tomen en el Legislativo se enfoquen en beneficio de 
la población, de los recursos naturales y de la sobera-
nía, veremos si es así porque no todos los involucra-
dos apoyan esta iniciativa. En sus redes sociales, el 
diputado Ignacio Mier dio a conocer la intermedia-
ción del secretario de Gobernación entre empresarios 
mineros y legisladores para encontrar un punto de 
equilibrio al respecto. No hay que olvidar que el pasa-
do 28 de marzo, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador envió su iniciativa sobre el tema; no obstante, 
la propuesta de Morena cuenta con algunas adecua-

ciones, pero sigue enfocándose en la cancelación de 
concesiones, el buen uso del agua, y el respeto a los 
derechos humanos; se habla de que podría aprobarse  
en fast track. 

La semana pasada, el gobernador de Sonora, Al-
fonso Durazo Montaño, adelantó que conversó con el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her-
nández, en busca de un mayor plazo para aprobar esta 
ley, dado que algunos aspectos preocupaban a algu-
nos empresarios del sector, uno de los más importan-
tes para esa entidad federativa. El gobernador Durazo 
confirma que, en los temas complicados, invariable-
mente busca el apoyo del secretario de Gobernación 
para hacer las gestiones necesarias y él siempre ayuda 
a Sonora. En esa entidad, el sector minero genera más 
de 150 mil empleos directos e indirectos, beneficiando 
a 39 de los 72 municipios, en 21 de los cuales la mine-
ría es la principal actividad económica. Anote en todo 
esto la reunión de López Hernández con el destacado 
senador Ricardo Monreal y el coordinador del PAN, 
senador Julen Rementería, el compromiso adquiri-
do es conversar sobre temas de la agenda legislativa.  
Bien por Monreal Ávila.  

 
Bajo sospecha. Al interior del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), a cargo de Arturo Reyes Sandoval, hay 
nerviosismo respecto a la próxima adquisición del 
aseo, sobre todo luego que desde hace casi un mes 
se pusiera bajo sospecha al director de Recursos Ma-
teriales e Infraestructura, José Alonso García Salazar, 
quien adjudicó por dos meses más a Joad Limpieza y 
Servicios, aunque en esta ocasión con incrementos de 
costos de 20% que se traducirían en un daño patrimo-
nial para las arcas de la institución académica, según 

ha remarcado la Unión Nacional Independiente de 
Trabajadores y Empleados de Limpieza (UNITyEL), 
ante la propia Secretaría de la Función Pública (SFP), 
de Roberto Salcedo. De acuerdo con la quejosa, la em-
presa se ha escudado en el alza al salario mínimo; sin 
embargo, sus cálculos revelan que habría sobrecostos 
millonarios. Hay que resaltar que en el historial de 
Joad Limpieza y Servicios también hay acusaciones 
desde hace un par de años por la posible evasión de 
obligaciones obrero-patronales. 

Voz en off. Mediante los créditos de nómina, miles de 
personas pueden cubrir diferentes necesidades, desde 
comprar artículos para el hogar o para la escuela, como 
libros y uniformes, en otros casos, para algún tema de 
salud o como capital inicial para emprender un nego-
cio. Al respecto, el Senado de la República recién cele-
bró el primer seminario de Intermediarios Financieros 
Especializados. En este foro se analizaron los avances 
y retos del sector, además de resaltar la importancia 
de una mayor inclusión financiera a fin de contribuir 
a mejorar la calidad de vida de las personas, justo para 
alzar la voz la recién fundada Confederación de Asocia-
ciones de Intermediarios Financieros Especializados 
(CAIFE), que preside Enrique Presburger, presentó las 
inquietudes y oportunidades que el nicho aporta. 

La misma se constituyó apenas el 2 de marzo pa-
sado, y agrupa a Sofomes, Sofipos, plataformas de 
fondeo colectivo, arrendadoras, empresas de factora-
je, fibras y uniones de crédito. Por cierto, la AMDEN, 
que preside Gustavo Martín del Campo, espera que 
además del Senado la Cámara de Diputados conoz-
ca este tipo de entidades, que son muchas veces  
el motor de la Mipymes… 

La discusión y eventual aprobación de 
una nueva Ley Minera llevaron al secre-

tario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, a sostener una reunión con los 
coordinadores parlamentarios de la Junta 
de Coordinación Política y con representan-
tes de la Cámara Minera de México. 

La CFE no puede tomar los PPAs, esos contratos 
de largo plazo con que Iberdrola vendía energía a la 
paraestatal mexicana en diversas modalidades, por la 
existencia de una Ley de Industria Eléctrica emitida 
por el actual Gobierno a fin de limitar la participación 
del sector privado en la generación de electricidad 
que, a pesar de haber sido detenida por los partidos 
de oposición en el Congreso el año pasado, sigue sien-
do vigente —pero sujeta a ser controvertida a través  
de amparos— por la votación que en la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación que le permitió seguir funcio-
nando por el voto de ministros como Arturo Zaldívar 
y Yasmín Esquivel. 

Para que los bancos comerciales que convocó el 
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, acep-
ten asignar los créditos solicitados requieren, necesa-
riamente, de que los PPAs para que sean extendidos 
en el tiempo para que cubran las garantías de flujos 
ofrecidos. El problema clave es que extender esos 
contratos requiere que se realice una subasta pública 

internacional para ajustarse a los términos de la Ley 
de Industria Eléctrica que impulsó Bartlett y la secre-
taria de Energía, Rocío Nahle. 

En otras palabras, la 4T —por iniciativa de Bartlett 
y Nahle— se alcanzó el rabo y para poder llevar a cabo 
la “nacionalización eléctrica” a menos que ejecuten 
una maroma legal de alcances inconstitucionales 
que requerirá el apoyo de los grupos parlamentarios 
de oposición que, por ahora, no la traen de “amigues” 
con Presidencia. 

 
CDMX, el regreso del table dance. Resulta que el 
pasado mes de marzo entraron en vigor las reformas 
a la Ley de Establecimientos Mercantiles aprobadas 
por el Congreso de la Ciudad de México, y dan puerta 
abierta a la apertura de table dances, a pesar de que 
estaban prácticamente prohibidas. Pues le cuento 
que en el artículo 27 Bis establece la creación del giro 

“establecimientos dedicados al entretenimiento para 
adultos con bailes eróticos”. 

El asunto de la compra de las plantas de las 13 plantas generadoras de Iber-
drola tiene más de una arista financiera y legal con la Comisión Federal 

de Electricidad, a cargo de Manuel Bartlett, pues significará —a menos de que 
suceda un milagro de esos que a veces no tiene la 4T— un aumento de sus 
pasivos, pero antes de ello hacer una auténtica maroma legal para poder re-
montar las dificultades para la ampliación de los Power Purchase Agreement 
(PPAs) de largo plazo con los que hoy opera la firma hispana que lidera…, pues 
resulta que esa ampliación de contratos implica aumentar las deudas de CFE 
conforme a las actuales reglas contables que rigen a nivel internacional. 

“Artículo 27 Bis.- Son de impacto zonal los estableci-
mientos mercantiles cuyo giro principal sea la realización 
de juegos con apuestas y sorteos, que cuenten con permi-
so de la Secretaría de Gobernación. Además, son conside-
rados de impacto zonal: estadios, bares, cantinas, antros, 
discotecas, casinos, espacios de diversión nocturnos, ca-
barets, cervecerías, chelerías o peñas, así como estableci-
mientos dedicados al entretenimiento para adultos y/o 
con bailes eróticos, y en general los distintos a bajo impac-
to o impacto vecinal”.  

Las personas que deseen abrir un table dance sólo 
deben avisar en la plataforma del nuevo Siapem sobre la 
apertura y los requisitos serán “evaluados” bajo el criterio 
de buena fe, por lo que de inmediato podrán comenzar a 
operar. 

Las reformas a la Ley de Establecimientos Mercantiles 
de la Ciudad de México fueron presentadas en diciembre 
ante el Congreso local, a pesar de que la oposición se pro-
nunció en contra de ellas, la mayoría de Morena y sus alia-
dos lograron la aprobación con la aprobación del Palacio 
del Ayuntamiento. 

 
Renovación deportiva. La renovación del Deportivo 
José María Morelos y Pavón como parte del proyecto 
Renace Pensil ha sido bien recibida por los vecinos de la 
colonia Pensil, ubicada en la alcaldía Miguel Hidalgo. Y es 
que luego de llevar a cabo una inversión de 45 millones 
de pesos, el alcalde Mauricio Tabe ha mejorado la calidad 
de vida en la zona, al ofrecer un espacio público seguro y 
accesible para todos. Entre las mejoras realizadas destacan 
la rehabilitación y el nuevo alumbrado de la explanada, así 
como una nueva pérgola cultural, sin un muro divisorio 
que excluya a los transeúntes.
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Guerra en Europa

El presidente surcoreano, Yoon Suk Yeol, se ha abierto a proporcionar armas letales a Kyiv bajo una circunstancia

pueden producir los fabricantes de 
armas estadounidenses y euro-
peos. Corea del Sur es el octavo 
exportador mundial de armas, muy 
demandadas en Polonia.

La invasión rusa de Ucrania ha 
supuesto un doble reto para la di-
plomacia surcoreana. El desafío 
inmediato ha sido la necesidad de 
que este país elabore una respues-

que esta opción equivaldría a inter-
venir en la contienda. No obstante, 
Seúl aclaró ayer que la decisión de 
enviar o no soporte militar «depen-
derá de las acciones de Rusia».

«Si se produce una situación que 
la comunidad internacional no 
puede condonar, como un ataque 
a gran escala contra civiles, ma-
sacres o una grave violación de las 
leyes de la guerra, puede que nos 
resulte difícil insistir solo en la ayu-
da humanitaria o económica», de-
claró el líder. Estos comentarios se 
produjeron en medio de la crecien-
te presión de los aliados occiden-
tales –EE UU y la OTAN– para que 
proporcionen armas directamente 
a Ucrania, dado que este último 
consume más munición de la que 

dría proporcionar ayuda militar a 
Ucrania si se produce una situación 
que la comunidad internacional no 
pueda tolerar. Parece evidente que 
Yoon ha dado un giro a su política 
al considerar más benefi cioso res-
ponder a los llamamientos de Was-
hington y Europa para proporcio-
nar ayuda militar a Kyiv que 
mantener unas relaciones armo-
niosas con Rusia.

El presidente surcoreano insinuó 
el martes la posibilidad de que su 
país proporcionara ayuda militar a 
Ucrania. Se trata de la primera vez 
que este considera abiertamente la 
posibilidad de cambiar su política 
de no suministrar armas letales a 
Kyiv. Sin embargo, Rusia no tardó 
en arremeter, advirtiendo a Seúl de 

El Kremlin reaccionó 
con furia y advirtió 
de la posibilidad de 
suministrar armas    
a Corea del Norte

ta diplomática efi caz a corto plazo 
a la invasión, en consonancia con 
EE UU y Europa, y que satisfaga 
efi cazmente las expectativas tanto 
de la opinión pública coreana 
como de sus aliados. El segundo 
reto geopolítico, de mayor trascen-
dencia, es la tarea de garantizar que 
el desafío revisionista ruso al «statu 
quo», en el que un Estado con ar-
mas nucleares desea revisar o bo-
rrar una frontera nacional existen-
te, no siente un precedente para 
Corea del Norte, otra nación con 
armas atómicas y con aspiraciones 
geopolíticas revisionistas.

Hasta  ahora, Seúl se ha mostra-
do reacio a exportar directamente 
armas a Ucrania, dado que su legis-
lación prohíbe la exportación de 
armamento a países implicados en 
un confl icto, pero Corea del Norte 
es un factor adicional. A la anterior 
Administración Moon le preocu-
paba dañar las relaciones con Ru-
sia, que veía como un socio poten-
cial para retomar las conversaciones 
sobre el programa nuclear de Pyon-
gyang. Sin embargo, a Yoon le pre-
ocupa enormemente la posibilidad 
de que Rusia tome represalias con-
tra el suministro militar proporcio-
nando a los norcoreanos aviones 
modernos u otra tecnología que 
necesiten para avanzar en sus pro-
gramas armamentísticos.

Por ello, en lugar de enviar arma-
mento directamente a Kyiv, ha 
adoptado un enfoque diferente. 
Seúl ha autorizado la exportación 
de piezas o armas que contienen 
partes surcoreanas, pero que no 
son sistemas de armas totalmente 
coreanos. También ha vendido 
munición a EE UU para que la haga 
llegar a Ucrania y al parecer está en 
conversaciones para vender muni-
ción adicional a Washington.

Con todo, el Kremlin reaccionó 
con furia al cambio de postura de 
Seúl y advirtió de la posibilidad de 
suministrar armas avanzadas a su 
adversario. Moscú sigue siendo 
uno de los principales apoyos de 
Pyongyang, que continúa desarro-
llando armas nucleares y misiles.

Dimitri Medvedev, vicepresi-
dente del Consejo de Seguridad 
Nacional ruso, llegó a decir: «Me 
pregunto qué dirán los habitantes 
de esta nación (Corea del Sur) 
cuando vean las armas rusas más 
nuevas en manos de su vecino más 
cercano: nuestro aliado Corea del 
Norte». Para Seúl, «la respuesta del 
presidente se basó en el sentido 
común y los principios. El Gobier-
no ruso parece estar comentando 
una situación que aún no se ha 
producido, pero las medidas que 
tomemos en el futuro dependerán 
de los movimientos de Rusia», de-
claró ayer un alto funcionario pre-
sidencial.

EUROPA PRESS

La desconcertante postura de 
Corea del Sur ante la invasión rusa
►Los lazos de Seúl    
y Moscú se 
debilitan tras 
las declaraciones 
del presidente Yoon 
sobre Ucrania

M.Sánchez-Cascado. HONG KONG

Las relaciones entre Corea del Sur 
y Rusia empeoran vertiginosamen-
te hasta ensombrecer la diploma-
cia en el noreste asiático. Moscú ha 
respondido mordazmente a las 
declaraciones del presidente Yoon 
Suk Yeol, según las cuales Seúl po-

Una relación 
cada vez más 
estrecha

►La preocupación de los surcoreanos por la 
capacidad de Rusia para transferir tecnología 
armamentística sensible debe equilibrarse con 
los cambios geopolíticos derivados de la guerra. 
La relación entre Corea del Norte y Rusia es cada 
vez más estrecha. Según los informes, Pyong-
yang ha suministrado armas al Grupo Wagner, y 
este último ha dejado de notifi car datos comer-

ciales, lo que implica que Moscú podría haber 
dejado de aplicar las sanciones de la ONU a Corea 
del Norte. La décima economía del mundo hasta 
ahora ha adoptado medidas para proporcionar 
ayuda humanitaria a Kyiv. En 2022, proporcionó 
100 millones de dólares en provisiones de 
suministros médicos de emergencia, vacunas 
para niños y generadores de electricidad.
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El amplio despliegue de seguridad 
a las puertas de la residencia del 
embajador de Colombia en Was-
hington, situada en el céntrico 
barrio de Dupont Circle, delata 
esta semana la estancia del presi-
dente Gustavo Petro en la capital 
estadounidense, después de que 
Joe Biden le invitara por primera 
vez a la Casa Blanca. Y, con la visi-
ta ofi cial, se producía también el 
primer encuentro bilateral entre 
ambos líderes. Hace ahora ocho 
meses, Petro hacía historia en su 
país al convertirse en el primer 
presidente de izquierdas de Co-
lombia. De ideas liberales pareci-
das, la agenda del encuentro bila-
teral entre ambos mandatarios se 
centró en la lucha contra el narco-
tráfi co, dado que Colombia es el 
primer productor de cocaína del 
mundo, así como el cambio climá-
tico, con especial interés en refor-
zar la protección del Amazonas.

A cinco minutos para las 14:30, 
Petro llegaba a la Casa Blanca por 
el ala oeste. Sentado uno junto al 
otro, ya en el interior del Despa-
cho Oval, el presidente colombia-
no dedicó sus primeras palabras 
a resaltar la agenda común basa-
da en «la democracia, la libertad 

Vanessa Jaklitsch. WASHINGTON

►El presidente de EE UU agradece a su homólogo colombiano «la 
franca defensa de la paz y los derechos humanos en el continente»

La lucha contra el narco 
marca la primera reunión 

entre Biden y Petro

AP

reunión bilateral a puerta cerrada, 
el presidente de EE UU adelantó 
sus intenciones de comenzar «el 
próximo siglo de nuestra asocia-
ción», en la que ambos países 
«podemos profundizar y desarro-
llar aún más la cooperación», aña-
dió Biden justo antes de que los 
corresponsales salieran sin res-
puesta a sus muchas preguntas. 

Horas antes, Petro agradecía a 
su homólogo estadounidense la 
invitación a la Casa Blanca a través 
de un mensaje en sus redes socia-
les, enfatizando la importancia de 
la reunión bilateral «clave para 
reforzar la relación y cooperación 
mutua entre ambos países, no 
sólo en la lucha contra el narco-
tráfi co, sino también en la protec-
ción del Amazonas, el cambio 

y la paz». «Hoy el planeta exige 
una transformación económica», 
resaltó, añadiendo que «la tierra 
entera pide el fi n de la ambición» 
en torno a los combustibles fósi-
les, algo que «ha evolucionado 
como un huracán amenazando 
nuestra existencia» y abogando 
por una economía en la que no se 
use carbón ni gas.

Biden, por su parte, dio la bien-
venida a su homólogo colombia-
no felicitándole por su cumplea-
ños, califi cando a Colombia como 
socio «clave» en la región y agra-
deciendo a Petro su hospitalidad 
y apoyo desde Colombia a refu-
giados venezolanos por su «com-
promiso abierto y fuerte con los 
derechos humanos en toda la re-
gión». Antes de dar comienzo la 

climático y el desarrollo rural», 
recalcó Petro. 

El invitado de Biden confi aba 
en poder negociar en la Casa 
Blanca la rendición de los narco-
trafi cantes y la lucha encarecida 
contra los cultivos clandestinos. 
Una estrategia llevada a cabo con 
doble fi nalidad: poner fi n al nar-
cotráfi co y sus devastadoras con-
secuencias para la región, espe-
cialmente hacia el norte y en 
zonas fronterizas con México y EE 
UU, y también el cese defi nitivo 
de la violencia armada, que du-
rante décadas ha justificado la 
guerrilla en Colombia.

A Petro le avala en esa materia 
su propio pasado, al haber sido 
militante activo del M-19, antes de 
ser alcalde de Bogotá (2014-2015) 

Los presidentes de EE UU, Joe Biden, y Colombia, Gustavo Petro, ayer en el Despacho Oval de la Casa Blanca

y senador de la República de Co-
lombia (de 2006 a 2010 y de 2018 
a 2022). Con esa intención, el pre-
sidente colombiano intentaba dar 
un nuevo rumbo en Washington 
a la guerra contra las drogas ini-
ciada por EE UU a través del pre-
sidente Nixon hace más de medio 
siglo. Guerra que, se calcula, ha 
causado más de medio millón de 
muertos en América Latina. 

«Colombia es un socio clave de 
EE UU y, durante la reunión, los 
dos líderes discutirán cómo am-
bos países pueden continuar pro-
fundizando nuestra sólida rela-
ción bilateral al avanzar en áreas 
de interés nacional mutuo, inclui-
da la promoción de una mayor 
cooperación económica y de se-
guridad», adelantó la Casa Blanca 
días previos al encuentro. «Los 
líderes también discutirán los es-
fuerzos conjuntos para combatir 
el cambio climático, contrarrestar 
el narcotráfi co, abordar nuestro 
desafío migratorio regional y pro-
mover los valores democráticos y 
los derechos humanos y laborales 
en la región y en el mundo», aña-
dió Karine Jean-Pierre, secretaria 
de prensa de la Casa Blanca.  

El viaje ofi cial de Petro a EE UU, 
que dio comienzo el domingo, 
incluye varias paradas en ambas 
costas del país.

►EE UU defendió ayer 
haber imputado a 28 
miembros del cártel de 
Sinaloa a pesar de las 
acusaciones del 
presidente mexicano, 
Andrés Manuel López 
Obrador, de sus «infi l-
traciones» en el país 
vecino para espiar a los 
narcotrafi cantes.
Según dijo en rueda de 
prensa John Kirby, uno 
de los portavoces de la 
Casa Blanca, las 
imputaciones respon-
den al objetivo marcado 
por EE UU, México y 
Canadá de poner 
presión sobre los 
cárteles y los trafi can-
tes de droga. «El 
presidente (Joe Biden) 
tuvo una importante 
discusión en México con 
el presidente López 
Obrador y el primer 
ministro canadiense, 
Justin Trudeau, sobre la 
necesidad de seguir 
presionando a los 
trafi cantes de drogas.

El cártel de 
Sinaloa enfrenta 
a México y EE UU

Twitter @LaRazon_mx
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Líder de la alianza visita Kiev

OTAN abre la puerta a Ucrania;
garantiza acceso sin dar plazo
Redacción • La Razón

El secretario de la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN), Jens Stoltenberg, visitó 
por primera vez Ucrania a 421 

días de la guerra, viaje que aprovechó 
para ratificar al presidente Volodimir Ze-
lenski el compromiso a largo plazo, pues 
aliados siguen fortaleciendo a su ejército.

“El lugar que le corresponde a Ucra-
nia está en la OTAN”, apuntó el líder 
noruego al recordar que el país que vive 
una “prueba brutal” se ganó ese derecho 
como miembro de la familia para sumar-
se a la alianza transatlántica.

Sin embargo, no adelantó plazos para 
la adhesión que Kiev solicitó desde sep-
tiembre pasado, ante el reclamo del ré-
gimen ruso que se anexó ilegalmente 
Donetsk, Lugansk, Jerson y Zaporiyia. Y 
destaca que la última inclusión tardó un 
año, pues a inicios de abril sumó a Finlan-
dia como el miembro número 31, tras un 
proceso que inició en mayo pasado.

Al respecto, Zelenski insistió en “to-
mar las decisiones apropiadas”, pues ya 
dio el primer paso y demandó celeridad 
para recuperar su soberanía al recalcar el 
esfuerzo de los suyos. “Es difícil decir qué 
contribución a la seguridad europea y eu-
roatlántica es mayor que la de nuestros 
guerreros”, enfatizó al cuestionar cuánto 
más tardará su adhesión.

Agregó que la decisión beneficiará a 
la región por ser un tema de orden mun-
dial, pues en el corto plazo fortalecerá la 
seguridad en Europa y luego pondrá fin 
a la guerra, pues su posible ingreso a la 
OTAN fue una de las justificaciones de 
Vladimir Putin para invadirlos al tachar 
de “amenaza” el expansionismo de esa 
alianza en sus fronteras, pues aunque no 
ha ocurrido la suma de Ucrania, sí propi-
ció la de Finlandia con la que comparte 
la frontera rusa más extensa en Europa.

En esta visita, Stoltenberg supervisó 
envíos de vehículos blindados y aviones, 
honró a soldados caídos y recorrió zonas 
devastadas como Bucha la primera ciu-
dad donde documentaron atrocidades.

Incluso se dijo “conmovido” al ser tes-
tigo de  los actos perpetrados en la zona 

JENS STOLTENBERG reitera ante Zelenski que le corresponde ser parte de la alianza, ante lo que el presidente 
exigió dar celeridad al proceso; visitante honra a caídos y recorre zonas devastadas; llega a la nación más equipo militar
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Se repite tragedia 
minera en Colombia

AL MENOS tres personas fallecieron tras un estallido bajo 
tierra cuando laboraban en la región de Cucunubá, mien-
tras aún buscan a cuatro posibles sobrevivientes. El hecho 
ocurre a sólo cinco semanas del deceso de 21 empleados 
en Sutatausa, ubicada a unos 10 kilómetros de este punto.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

donde hallaron fosas clandestinas, hecho 
por el que Ucrania insiste en castigar al 
Kremlin para restablecer la paz.

Zelenski aprovechó esta visita para 
solicitar a la alianza estratégica nuevo ar-
mamento de avanzada, justo cuando sus 
tropas recibieron sistemas Patriot de tres 
aliados y otras le enviaron más tanques. 

Agradeció el respaldo del último año 
para que sus fuerzas resistieran, pero 
insistió que es momento de discutir el 
suministro de otro tipo de equipo como 
aviones de combate.

Por separado, su ministro de Exterio-
res, Dmitro Kuleba, fue mas duro al recri-
minar el bloqueo para ayudar a un país 
que resiste intensos bombardeos. Acusó 
que, pese a las promesas, la Unión Euro-
pea no ha concretado la entrega de has-
ta un millón de proyectiles al criticar la 
autonomía del bloque, con lo que busca 
presionar para que sus soldados reciban 
más suministros y a mayor velocidad.

En tanto, el rival intensifica sus ata-
ques en Jerson y Bajmut para ampliar 
su zona de poder, pues en la última zona 
desplegó a cinco grupos para confundir a 
los locales con varios movimientos.

Mientras que los mercenarios hacen 
su juego al desmentir las “confesiones” 
de prisioneros rusos del grupo Wagner. 
El líder, Yevgueni Prigozhin, exigió a la 
Justicia rusa enjuiciar a quienes atentan 
contra Moscú.

FRANCIA ADELANTÓ  que construirá un cen-
tro de rehabilitación para ayudar a los soldados 
heridos; éste se abrirá en Chernigov, una de las 
regiones golpeadas por el invasor. 

Galardonan foto sobre la guerra
Redacción • La Razón

LA CRUDA IMAGEN de una mujer 
embarazada sosteniendo su vientre al 
ser evacuada tras un bombardeo en un 
hospital de Ucrania fue reconocida por el 
World Press Photo 2023 en la categoría 
Mejor Foto del Año.

El momento captado por el fotógrafo 
ucraniano The Associated Press Evgeniy 
Maloletka en el día 14 de la invasión en 
el Hospital Materno-Infantil en Mariu-
pol, con el que el mundo fue testigo de 
las agresiones del régimen contra civiles, 
pues un proyectil destruyó la zona y cau-
só el desalojo de decenas de mujeres y 
niños por temor a otra embestida.

Tras los hechos, la víctima identificada 
como Iryna Kalinina fue sometida a una 
cirugía para salvar a su bebé, a quien lla-
mó Miron, pero lamentablemente el me-
nor no sobrevivió y la víctima de 32 años 
murió poco después en uno de los múl-
tiples ataques perpetrados por el invasor.

Ante el galardón, el también cineasta 
admitió que ésa es una escena que aún 
no logra borrar de su mente. Confesó 
a más de un año “es un momento que 
quiero olvidar, pero no puedo. Esta his-
toria siempre estará conmigo”, pero que 

es una prueba más contra Rusia, mien-
tras que el jurado que revisó miles de 
fotografías resaltó que ésta reflejaba los 
efectos de una guerra.

En tanto, la agencia para la que labora 
destacó que es un premio al valor de  Ma-
loletka, por estar en el momento exacto, 
pese a lo terrible y “estremecedor” de la 
imagen, pues pocos días después aban-
donó ese territorio por seguridad. “Es-
tamos enormemente orgullosos de él”, 
agregó Julie Pace, vicepresidenta y edi-
tora ejecutiva de AP.

EL FOTÓGRAFO Evgeniy Maloletka posa con su imagen de fondo 
en la premiación en Países Bajos, ayer.
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EL PRESIDENTE UCRANIANO (DER.), 
Volodimir Zelenski, recibe en Kiev al líder de la OTAN, Jens Stoltenberg, ayer.

44
Ataques 

contabilizaron fuerzas 
locales tan sólo en Sumi 

en 24 horas
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Prevén campaña
de reelección de
Biden este mes

Redacción • La Razón

A UNOS DÍAS DE QUE Donald Trump 
enfrentara a las autoridades en Man-
hattan se reveló que el presidente de Es-
tados Unidos, Joe Biden, alista su campa-
ña de reelección y sus asesores trabajan a 
contrarreloj para el anuncio oficial.

Medios estadounidenses adelantaron 
que a más tardar la próxima semana el 
demócrata confirmará su aspiración po-
lítica para la carrera del 2024.

The Washington Post indicó que el ob-
jetivo es que el video con el lanzamiento 
coincida con el cuarto aniversario de la 
campaña previa, que es el próximo 25 de 
abril, según fuentes del gobierno, aun-
que no descartan cambios; no obstante, 
la Casa Blanca no confirmó esas versio-
nes luego de que ha dejado entrever la 
intención de ampliar su mandato.

Con estas acciones el Partido Demó-
crata pone sus fichas sobre el líder actual, 
quien ayer recibió a su homólogo colom-
biano, Gustavo Petro.

Además arrancará la recaudación de 
fondos para dar forma a la ruta para el 
2024, al aprovechar las pugnas internas 
del rival por la nominación presiden-
cial, pues varios políticos han alzando la 
mano, aunque oficialmente sólo uno se 
declaró en campaña.

Y destaca que la carrera del próximo 
año repetirá el escenario del 2020, ya 
que enfrentaría nuevamente a Biden y a 
Trump, pero esta vez con un demócrata 
en la Casa Blanca. 

Pues cuatro años después el magnate 
sería el opositor si se confirma su candi-
datura, pues éste asegura ser el aspirante 
firme, en medio de los casos legales que 
enfrenta, pues sostiene que el gobierno 
ha hecho todo lo posible para eliminarlo 
de una carrera que aún no empieza.

Pero los republicanos siguen indeci-
sos, pese a las presiones de Trump, pues 
hay sectores que piden buscar otro perfil 
ante la desgastada imagen del exmanda-
tario y uno de los oponente más fuertes 
es el gobernador de Florida, Ron DeSan-
tis, quien tras ganar la reelección estatal 
escaló posiciones y se ubica con altos 
niveles de preferencia, incluso sobre el 
exlíder, según mediciones locales.

EL PRESIDENTE DE EU, Joe Biden, participa desde la Casa 
Blanca en un foro virtual sobre energía y clima, ayer.

Estima regreso de enfermedades prevenibles

OPS alerta riesgo por 
rezago en vacunación
Redacción • La Razón

La Organización Panamericana de 
la Salud (OPS) alertó a los gobier-
nos de América por un riego de 
brotes de enfermedades preve-

nibles ante el rezago en la vacunación en 
los últimos años a causa de la emergencia 
sanitaria de Covid-19.

Y para evitar lo que denominó como 
una “crisis inminente”, el director del 
organismo, Jarbas Barbosa, instó a todas 
las naciones a acelerar los esfuerzos para 
mejorar la cobertura y así proteger a mi-
llones de niños del sarampión, tétanos 
y polio, entre otros males, pues el revés 
en la materia ya alcanzó su peor nivel en 
las últimas tres décadas, de acuerdo con 
datos del Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia (Unicef).

El especialista reconoció que luego de 
tres años de lucha contra el coronavirus 
gran parte del mundo sufrió por el acce-
so a todo tipo de inmunizaciones, pues 
la situación provocó retrasos en la fabri-
cación, desarrollo y aplicación de dosis lo 
que llevó al continente a un retraso.

Éste, dijo, pegó especialmente a zonas 
marginadas, en las que la financiación no 
fue suficiente, pero también influyó la re-
sistencia de ciertos sectores de la pobla-
ción, agravado por los temores a causa de 
los contagios por SARS-CoV-2.

En conferencia de prensa d recalcó 
la necesidad de mejorar la estrategia de 
cara a la Semana de Vacunación 2023, 
que se celebra del 22 al 29 de abril, para 
recuperar los niveles de protección de un 
plan que se impulsó hace 20 años, pues 
enfatizó que estas herramientas son 
“nuestra primera línea de defensa”.

El objetivo del organismo para este 
año es llegar a 92 millones de personas 
vacunadas para dar seguridad a los más 

Confía ONU en tregua para Sudán
Redacción • La Razón

PESE A TRES pactos fallidos, la Orga-
nización de las Naciones Unidas (ONU) 
pidió a naciones africanas sumar esfuer-
zos para lograr una verdadera tregua para 
ayudar a la evacuación de miles de civiles 
atrapados en Sudán.

Aunque los intentos previos se redu-
jeron a dos horas o escasos previos, el 
líder del organismo, António Guterres, 
dijo que es posible un acuerdo entre fac-
ciones rivales, siempre y cuando haya 
mayor presión.

Y solicitó que el proceso se extienda 
por hasta tres días en favor de quienes 

permanecen encerrados en casas ante el 
fuego cruzado, al reconocer su preocu-
pación por las miles de víctimas que se 
acumulan cada día en la región.

Durante una reunión virtual, Guterres 
señaló que esas acciones darán un “respi-
ro” a la población y hasta el personal mé-
dico y posiblemente allanan el camino 
por “un alto el fuego permanente”.

Sin embargo, ninguna de las partes en 
combate respondió al llama-
do internacional para un diá-
logo en medio del rechazo a 
un gobierno civil, pues siguen 
culpando al rival de provocar 
los nuevos enfrentamientos 

por los que ya suman más de 300 muer-
tos en casi una semana.

En tanto, gobiernos fuera del conti-
nente preparan apoyo para sus ciudada-
nos que siguen en la zona. 

Se reveló que Estados Unidos prevé el 
retiro de su representación diplomática, 
mientras que Japón y Países Bajos envia-
ron ayuda para evacuar a sus connacio-
nales que siguen en la zona de combate. 

Previamente se reportó 
que Egipto, que contaba con 
fuerzas en la zona, activó un 
operativo para sacar a dece-
nas de aliados que fueron re-
tenidos por los rebeldes.

vulnerables, salvar vidas y revertir el 
daño para recuperar el liderazgo, pues 
un informe actual evidenció que Améri-
ca es la segunda región con 
el peor registro en inmuni-
zación cuando al inicio de 
la pandemia se mantenía 
como la segunda mejor eva-
luada en la materia.

Y es que en 2021 hasta 2.7 millones 
de niños se quedaron sin su esquema de 
vacunación al no recibir sus dosis, lo que 
representa uno de cada cinco en la zona.

En tanto, hasta 50 por ciento de los 
menores en la región no recibió ninguna 
vacuna, y la mayoría de ellos se ubica en 
México y Brasil, lo que recuerda que en 
este último el ex presidente Jair Bolso-
naro no creía en las inyecciones lo que 
derivó en una adquisición tardía para 
erradicar el Covid-19.

Barbosa detalló que para dar el si-
guiente paso la OPS ya se coordina con 
esos gobiernos para aumentar la produc-
ción de vacunas, modernizar los progra-
mas nacionales así como para mejorar las 
cadenas de frío, uno de los primeros de-
safíos cuando se desarrolló y distribuyó 
la primera vacuna contra el Covid.

Asimismo, Barbosa invitó 
a la población a hacer su par-
te al empezar por vacunarse 
en esta campaña y hacer lo 
propio por los más peque-
ños en casa.

PERSONAL MÉDICO aplica la vacuna de la polio a menores la semana pasada.

JARBAS BARBOSA admite baja aplicación de dosis por la 
pandemia de Covid-19; urge a países de América a mejorar la co-
bertura tras caer al segundo peor nivel en inmunización infantil

UNO DE LOS TEMAS que más sigue la pobla-
ción en torno al presidente es su estado de salud 
por su edad, en medio de rumores y filtraciones 
de presuntos problemas de memoria.

EL DIARIO 
Washington 

Post revela 
que anuncio 
será el próxi-

mo 25 de abril; 
demócratas 

aprovechan la 
división rival

86
Años tendría 

Biden al concluir su 
segundo mandato si 

gana la reelección
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HASTA 13 MILLONES DE NIÑOS se quedaron 
sin vacunas en África entre 2019 y 2021 en medio 
de la pandemia de Covid-19, según un informe so-
bre las infancias. EVIDENCIAN RETROCESO

El organismo desvela un revés de décadas 
ligado a la pandemia.

UNO DE CADA CINCO NIÑOS NO COMPLETÓ 
SU ESQUEMA DE VACUNACIÓN

LA REGIÓN ALCANZÓ SU PUNTO MÁS ALTO 
DE RIESGO EN 30 AÑOS

AMÉRICA ES LA SEGUNDA REGIÓN 
CON PEOR COBERTURA

SE PERDIERON AVANCES PARA ELIMINAR POLIO, 
SARAMPIÓN, RUBÉOLA CONGÉNITA, TÉTANOS 

NEONATAL, HEPATITIS B Y VIRUELA

174
Mil fallecimientos 

se evitan con la estrategia en 
América Latina y el Caribe

3
Mil 200 heridos 

suman desde el pasado 
15 de abril
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Mexicanos leen 
cada vez menos 

DE ACUERDO con el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía, el número de perso-

nas que leen disminuyó con respecto  
al año pasado al colocarse en 68.5 por ciento 

en 2023, la cifra más baja desde 2016. 

Jaime Bayly publica Los genios 

• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com

 

Ha levantado polémica en los espacios 
literarios de España y Latinoamérica la 
aparición de Los genios (Galaxia Guten-
berg, 2023): nueva novela del narrador 

y presentador de televisión Jaime Bayly (Lima, 
1965) que aborda el rompimiento de la amistad 
entre Gabriel García Márquez y Mario Vargas Llo-
sa.  Recreación de los años gloriosos en que ambos 
protagonistas del boom se correspondían con una 
relación afectiva inquebrantable hasta el incidente 
—febrero de 1976 en un teatro de la Ciudad de Mé-
xico— en que el autor de Los Cachorros le propinó 
un puñetazo al escritor de La hojarasca 
que lo derrumba y lo deja aturdido con 
un ojo morado y la nariz ensangrentada. 

“Esto es por lo que le hiciste a Patricia”, 
exclamó el peruano y se marchó del lu-
gar bajo la mirada atónita de los testigos, 
entre los cuales se encontraban Merce-
des Barcha —esposa del agredido— y las 
escritoras Elena Poniatowska y María 
Luisa Mendoza. La curiosidad morbosa se adueñó 
del recinto: ¿Qué le hizo Gabo a Patricia Llosa, la 
prima y esposa de Mario? ¿Qué circunstancias ínti-
mas envenenaron la amistad de tantos años de dos 
famosos narradores, cabezas del elogiado boom de 
la literatura latinoamericana?

Se dice que, a pesar de la intermediación de la 
agente literaria de ambos, la legendaria Carmen 
Balcells, nunca más volvieron a reunirse ni hablar-
se. Bayly revela a través de un 
incitante arrojo narrativo, 
los recónditos índices, 
las alevosías, las ingra-
titudes y los furores 

EL NARRADOR acusa al autor de La tía Julia y el escribidor de sabotearlo; 
recrea la relación afectiva que tenían los escritores y su desencuentro Habitantes cuentan la 

historia de Geopedregal

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

LA AUTORA Korina Calderón Gasté-
lum une la ciencia y la literatura en el 
libro Tiempo en piedra para contar, a 
través de sus habitantes, la historia de 
aquella región de la Ciudad de México 
que quedó con un sustrato de lava vol-
cánica a consecuencia del derrame del 
volcán Xitle hace más de mil 600 años, 
así como la reciente recuperación del 
área conocida como Geopedregal. 

Con el liderazgo de Pilar Ortega 
Larrocea, del Instituto de Geología y 
Silke Cram Heydrich, del Instituto de 
Geografía de la UNAM, un grupo de 
científicos se ha dedicado a preservar 
y restaurar el Geopedregal, una reserva 
urbana en la que se conservan distintas 
especies y que, por sus características, 
permite, por ejemplo, la infiltración 
del agua, la captura de contaminantes, 
ayuda a disminuir la temperatura e in-
cluso amortiguar el ruido.

“El Geopedregal irrepetible, es im-
posible llegar al ecosistema antes de 
que hubiera la perturbación del ser 
humano, pero la doctora Pilar Ortega 
logró una fotografía muy cercana a lo 
que había. Ahora se va a hacer un geo-
sitio, que es una obra viva con unos 
senderos especiales para que puedan 
venir los estudiantes y admirar en vivo 
y a todo color cómo es el ecosistema”, 
compartió a La Razón la escritora Cal-
derón Gastélum. 

En el libro, la autora reúne 10 tes-
timonios de personas cuya infancia, 
adolescencia o edad adulta transcurrió 
en las colonias donde el derrame del 
volcán Xitle dejó el sustrato de lava vol-
cánica, como Jardines del Pedregal, Los 
Reyes, Santa Catarina, Huipulco, Santa 
Úrsula y Tlalpan. 

“La doctora Pilar me lla-
mó para que organizáramos 
un conversatorio de saberes 
donde teníamos que elegir a 
la gente de manera muy cui-
dadosa para que estuvieran 
representadas las personas 
que han vivido en el derra-
me, invitamos a hijos de los 
Gutiérrez Cortina, que fue-

que hicieron posible el desencuentro de estos dos 
geniales novelistas. 

Tránsito por el talante personal del peruano en 
sus hábitos rigurosos de escritor por encima de 
todo, mujeriego, enemigo de su padre y acusado 
de incesto por los matrimonios con la tía Julia Ur-
quidi y con la prima Patricia Llosa. Y, asimismo, los 
avatares del colombiano: primero, un reportero en 
París sumido en la pobreza; y después, el exitoso 
autor de Cien años de soledad empapado por la glo-
ria y amigo incondicional de Fidel Castro. 

“Vargas Llosa ha intentado sabotear mi nueva 
novela, quiso boicotear su lanzamiento. Antes de 
que saliera, antes de haberla leído, escupió vitriolo 
sobre ella en el diario El País de España”, declaró el 

controversial Jaime Bayly. Por su parte, el 
Nobel peruano ha dicho que es “un libro 
horrible, con un montón de mentiras”. 

Bayly ripostó las aseveraciones de Var-
gas Llosa con el argumento de que “las 
novelas, faltaba más, son un montón de 
mentiras, sólo que ellas, deben ser creí-
bles, verosímiles, persuasivas. Sus juicios 
no son más que otro arrebato matonesco, 

tan típico de él, intentó asestarle un puñetazo ver-
bal para rebajarla y desdeñarla; pero, por lo visto 
Los genios se defiende sola y se abre paso entre la 
crítica y los lectores”. 

El narrador y poeta Raúl Ortega Alfonso con-
sidera que “es quizás la novela más ambiciosa de 
Bayly. La escribió hace algunos años y estaba es-
perando el momento propicio para publicarla, no 
dudo que algunas editoriales la hayan rechazado. 
No olvidar que el autor de la popular novela Yo 
amo a mi mami es un escritor vanidoso, sedicioso 
con muchos lectores que lo admiran y otros que 
lo desdeñan.  Este nuevo libro se lee con sorpresa, 
el discurso narrativo es fascinante: Bayly, desde la 
licencia de la ficción, edifica 
un relato acogedor con 
develaciones, a veces, 
marcadas por su 
exaltado imagina-
rio  y en sí mismo 
provocativo”. 

ron de los primeros pobladores, hasta 
un albañil que hacía las casas que pro-
yectaban Gutiérrez Cortina y Luis Ba-
rragán”, contó. 

Después de dicho conversatorio 
idearon el libro con las historias que 
se contaron ahí, además de la infor-
mación científica que proporcionaron 
expertos de la UNAM que trabajan en 
el proyecto de Geopedregal. 

Para Calderón Gastélum conjugar 
lo científico con las historias de los ha-
bitantes para escribir un texto que le 
pueda interesar a todo tipo de público 
ha sido lo más enriquecedor. 

“Lo que traté de imaginar fue qué 
sentían estos niños conviviendo en un 
espacio tan agreste, algunos en el pri-
vilegio, en colonias como Jardines del 
Pedregal, y otros que tuvieron que abrir 
veredas para poder entrar a sus casas, 
los terrenos donde hicieron sus vivien-
das, al principio sin ningún servicio; y 
los otros, inaugurando una de las zonas 
que es un icono de la modernidad del 
país y de la capital de México”, dijo. 

Señaló que el libro rinde homena-
je tanto al trabajo de los especialistas 
que se han dedicado en los 10 últimos 
años a la conservación del Geopedregal 
como a sus habitantes. Además de ser 

un llamado para voltear a ver 
la importancia de este lugar. 

Tiempo en piedra se pre-
senta hoy en la Fiesta del Li-
bro y la Rosa de la UNAM. La 
cita es en el Foro Esperanza, a 
las 19:00 horas. Participan la 
autora, además de Pilar Orte-
ga Larrocea, Rita Holmbaeck 
Rasmussen y Sandra Ramos 
Amézquita.  

LA PUBLICACIÓN se presenta hoy en la Fiesta del Libro y la Rosa de la 
UNAM;la autora Korina Calderón Gastélum conjuga la ciencia y la literatura

Los genios
· AUTOR: Jaime 

Bayly
· GÉNERO: 

Novela
· EDITORIAL: 

Galaxia 
Gutenberg, 2023

Presentación de 
Tiempo en piedra

· CUÁNDO: 
viernes 21 de abril

· DÓNDE: Foro 
Esperanza, 

Centro Cultural 
Universitario de la 

UNAM
· HORARIO: 
19:00 horas

ES UN DIÁLOGO entre la ciencia y el 
arte, es más accesible el conocimiento a 
través de una prosa literaria y llega a más 
gente, logra socializar mucho más un co-
nocimiento que todos deberíamos tener 
sobre nuestro entorno natural”
Korina Calderón Gastélum
Autora

 VARGAS LLOSA 
(izq.) y García 
Márquez,  
en una foto  
de la portada  
del libro.

PRIMERAS AVENIDAS de Jardines del Pedregal que retrató Salas Portugal. 
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PLANEAN RETIRAR CARGO A ALEC BALDWIN POR TIROTEO. 
Los abogados del actor se dijeron complacidos con la decisión de desesti-
mar la acusación de homocidio accidental contra su cliente, a quien se le 
acusó por el tiroteo mortal del 2021 en el que falleció la directora de foto-
grafía de la película Rust, Halyna Hutchins, se informó ayer. Esto supondría 
una nueva victoria legal para el histrión, ya que antes se había descartado 

un cargo de armas que habría significado una sentencia mucho más severa, 
y la primera fiscal especial en el caso renunció. “Invitamos a que se lleve 
a cabo una investigación justa de los hechos y circunstancias del trágico 
accidente”, señalaron a la cadena NBC los litigantes Luke Nikas y Alex Spiro. 
Baldwin ha sostenido que nunca apretó el gatillo, sino que sólo martilleó el 
Colt 45 con el que disparó a Hutchins. 

Latin AMAS rinden 
tributo a Pepe Aguilar

EN LA GALA de los Latin American Music Awards el 
intérprete mexicano fue honrado por su destacada 

trayectoria. El cantante estuvo acompañado de su hija 
Ángela Aguilar, quien le dedicó unas emotivas palabras. 

“Quería ser como él”, expresó ayer la joven vocalista. Tel.5260-6001

Viernes 21.04.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

La directora Anabel Caso parte 
de cómo vivió su adolescen-
cia, entre un deseo profundo 
de explorar la sexualidad y 
los prejuicios que había en 

un entorno lleno de prejuicios, para 
abordar en su ópera prima Trigal el des-
pertar sexual femenino, desmitificando 
todo tabú. 

“Se empiezan a volcar una serie de 
memorias personales que tienen que 
ver con la contradicción, había por un 
lado un deseo muy profundo de explo-
rar la sexualidad, un movimiento bioló-
gico en mí y psicológico que me llevaba 
a querer saber más, adentrarme, explo-
rarlo todo, sin ningún tipo de prejuicio 
ni duda, era lo que estaba sintiendo.

“Por otro lado, empiezan a aparecer 
una serie de cuestionamientos que ge-
neraban mucha culpa, pero 
la culpa no era mía, venía 
de afuera, de ‘no te pintes la 
boca así’, ‘no te vistas así’, ‘con 
quién te acostaste’, ‘es una 
cualquiera’, de primas, ami-
gas, tías, parientes”, compar-
tió La Razón.

En Trigal, filme que llegó 
ayer a la cartelera mexicana, 
Caso cuenta la historia de dos 
primas, Sofía (Emilia Berjón) y Cristina 
(Abril Michel), quienes comienzan a 
transitar de la niñez a la adolescencia, 
etapa en la que van autodescubrien-
do su sexualidad, entre juegos, dudas, 
curiosidad, deseos y exploraciones, en 
medio de un mundo lleno de prejuicios. 

“En el entorno rural en el que crecí 
eran muy común estas circunstancias, 

LAS MUJERES 
tenemos todo 
prohibido, poner-
nos determinada 
ropa, tener muchos 
amantes, explorar 
ciertas cuestiones 
sexuales que son  
‘demasiadas sucias’ 
para nosotras”
Anabel Caso
Directora

LA PELÍCULA se 
rodó en locaciones 
de Puebla y se vio 
interumpido por  
un periodo de-
bido pandemia de  
Covid. Muestra pai-
sajes en los trigales. 

LA DIRECTORA Anabel Caso parte desde cómo vivió su adolescencia, 
entre un deseo profundo de explorar la sexualidad y los prejuicios que ha-
bía en su entorno, dice a La Razón; “era contar con honestidad”, asegura

tachar a las chicas, a las mujeres a partir 
de estos juicios, de estas narrativas que 
nos construimos donde hay mucha re-
presión, donde también hay cuestiones 
que se ven en la película, mujeres que 
se quedan ancladas en matrimonios 
que no quieren, en vidas que no tole-
ran, que son muy frustrantes, que les 
impiden explorar su máximo potencial 
y ahí se quedan. Para mí era pensar qué 
contradictorio, lo que me está pasan-
do es una explosión de verdad en mí, 
de vida, y al mismo tiempo me están 
diciendo que está mal, para dónde va-
mos”, recordó. 

Para adentrarse a la historia, la direc-
tora y las protagonistas compartieron 
sus experiencias de vida en ese tránsito 
de la niñez a la adolescencia, dándose 
cuenta que sin importar la generación 
a la que pertenecen, la familia en la que 
crecieron e incluso la región donde vi-
vieron había un gran punto en común, 

estas contradicciones entre 
los deseos y lo que afuera se 
les decía.  

dad de lo que nos transitaba más allá de 
los relatos”, externó Anabel Caso. 

En la historia, que transcurre entre 
los paisajes del trigal, estas primas que 
son dos grandes amigas se enamoran 
del mismo hombre, JC, quien es casi 20 
años mayor que ellas. Para el actor Al-
berto Guerra, quien da vida a este per-
sonaje, fue complejo este papel porque 
batalló con sus propios prejuicios. 

“Soy padre de una mujer que ahora 
tiene 21 años, soy un hombre que quie-
ro pensar trato de educarme cada día 
más, abrir mi mundo, mi cabeza, po-
nerme en el lugar del otro o de la otra, 
lo que había que hacer era despojarse 
de todo eso para hacer a JC. Como actor 
es muy rico, porque te dejas de muchas 
pendejadas y abordas la verdad desde 
un lugar real, no desde donde tú crees 
que se debería de contar, en la comodi-
dad de mi casa en Coyoacán”, contó. 

Dijo que para entender a JC partió de 
ser empático con el contexto de su per-
sonaje, un hombre que creció en el cam-
po, cuya vida transcurre entre el trabajo, 
tomar cervezas y estar con sus amigos. 

“Eso es algo muy bonito, porque son 
los personajes más ricos, que no entran 
dentro de los cánones que estamos 
contando, no es el tipo que vive en la 
Condesa y hace esto, es un tipo sin edu-
cación, es entrarle a un personaje como 
lo son el 90 por ciento de los hombres 
fuera de las grandes ciudades, que a la 
fecha no se han enterado que hay una 
conversación al respecto en el mundo, 
mucho menos en las redes sociales, que 
los hombres empezamos a decir esto no 
está bien; para mí fue un gran ejercicio 
actoral, humanamente fue muy com-
plejo”, finalizó. 

“ E l l a s  m e 
contaban su ex-
periencia, que en el 

corazón de lo que importa era la 
misma de ambas, no había mucha 
distancia en las contradicciones, to-
das teníamos cuestionamientos y to-
das estábamos permeadas por una se-
rie de narrativas, juicios, tabúes, relatos 
que debíamos desmitificar, eran varias 
verdades, era la mía, la de Emilia, la de 
Abril; era contar con honestidad la ver-

Filme 
llega a las 

salas  
de cine 

ABRIL MICHEL (enfrente) 
 y Emilia Berjón, en un  
fotograma de la cinta.
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 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de la 
vida emocional  
y sus desafíos.

valevillag@gmail.com Twitter: @valevillag

El llamado puritanismo se unió al 
adjetivo políticamente correcto y a la 
palabra censura, para describir la pos-
tura moralista de grupos minoritarios 
o identitarios como feministas, grupos 
LGBT o Black Lives Matter. La defensa 
de los derechos de las minorías se con-
virtió en puritanismo censor. Un ejemplo 
de lo que se ha llamado puritanismo, es 
la novela Lolita de Vladimir Nabokov, 
denunciada como lo que es: la historia 
de un hombre maduro al que le gustan 
las niñas. ¿Se ha propuesto desaparecer 
o quemar el libro? No, pero sí exhibir la 
pederastia que fue normal durante dé-
cadas en el mundo cultural (ya reseñé 
aquí hace tiempo El consentimiento de 
Vanessa Springora (https://www.razon.
com.mx/opinion/columnas/valeria-
villa/consentimiento-475170). En un 
mundo que está lleno de niñas violadas 

Cuando en 2018 las francesas llamaron puritanas a las 
estadounidenses del movimiento #Metoo, muchos 

hombres aplaudieron: por fin mujeres sensatas que en-
tendían que la seducción era central en la convivencia de 
hombres y mujeres. Hombres que no se resignaban a re-
gularse, a aprender de límites, a aceptar que no se toca a 
una mujer sin su consentimiento porque además podían 
incurrir en un delito. 

PURITANAS, OFENDIDOS, CENSORES
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

por hombres mayores, ¿la prioridad es 
defender el libro de Nabokov? Un argu-
mento dice que es necesario que el arte 
hable del mal, si así lo dicta la libertad de 
expresión. Yo no sé si necesitamos más 
historias de pederastas o seguir veneran-
do películas como Manhattan, en la que 
Woody Allen interpreta el papel de Isaac 
Davis, un hombre de más de 40 años que 
se acuesta con una joven de 17 años, sin 
tener una postura ética frente a lo que 
Allen presentó una y otra vez como algo 
normal para después vivirlo en su vida 
privada al iniciar una relación con la hija 
de su esposa, cuando era una adolescen-
te. Allen sólo es 36 años mayor que Soon-
Yi, con quien sigue casado…

El arte no es sagrado y quizá no de-
beríamos tratarlo como tal. Hablo por mí, 
no por todas las mujeres ni por todas las 
personas. Dice Lucía Lijtmaer en su en-

sayo Ofendiditos (Anagrama, 2019): “Otra 
vez nos encontramos ante la acusación 
de que se cercena y se ahoga la libertad 
individual, como en la parodia de Charo 
López interpretando a una mujer no pu-
ritana: no me representan, yo no soy así, 
por qué odian a los hombres, a mí nunca 
me pasó nada, mi padre es una excelen-
te persona, mis hermanos también”.  El 
colmo para descalificar a las mujeres 
críticas de manifestaciones culturales 
como las aquí señaladas, es decir que han 
emprendido una cacería de brujas, que 
describe nada menos que a una sociedad 
ejecutora de mecanismos de castigo con-
tra las mujeres.

Se le llama a todo aquel que defienda 
a las minorías “ofendidito” o políticamen-
te correcto. Aquel que tiene el gatillo fácil 
para la indignación, que es hipersensible e 
ignorante. En México el ejemplo perfecto 
ha sido el grito de “puto” en los estadios de 
futbol, que muchos han defendido como 
una manifestación de folclore cultural 
que nada tiene que ver con la homofobia. 
Cualquiera en este país sabe que llamar-
le “putito” o “puto” a otro hombre es una 
ofensa homófoba aunque se disfrace de 
broma. Ridiculizar las demandas de las fe-
ministas respondiéndoles que exageran, 
que no todos los hombres, que hay muje-
res peores, es una falta de solidaridad. ¿Se 
dan cuenta de que cuando responden “no 
todos los hombres” o “¿y qué me dices de 

algunas mujeres?” están siendo incapaces 
de empatizar con el estallido de miles de 
mujeres indignadas a lo largo y ancho del 
planeta por el trato abusivo, por la vio-
lencia, por el acoso, por la humillación y 
la desigualdad perpetrada por miles de 
hombres?

 Parece que hoy en día ser un hombre 
o una mujer inteligente es equivalente de 
ser políticamente incorrecto, a alguien 
libre que está al margen de los sermones 
de los ofendidos. Dice Lijtmaer que no 
hay día que un comentarista de derechas, 
un tuitero antifeminista o un defensor de 
la unidad de España no se defina como 
políticamente incorrecto. El término de 
corrección política fue resignificado en 
1990 con un artículo de Richard J. Berns-
tein publicado en el New York Times en el 
que describe “la existencia de una ideolo-
gía según la cual, una amalgama de opi-
niones sobre raza, ecología, feminismo 
y política exterior, define una especie de 
actitud correcta” (https://www.nytimes.
com/1990/10/28/weekinreview/ideas-
trends-the-rising-hegemony-of-the-poli-
tically-correct.html). Resulta ser, enton-
ces, que los políticamente correctos son 
los nuevos fascistas, los nuevos intole-
rantes. La verdad es que los verdaderos 
fascistas son los movimientos de ultra-
derecha, aunque denuncien censura por 
parte de los movimientos de defensa de 
los derechos humanos.

Lanza sello discográfico 

Peso Pluma expande reino 
de los corridos tumbados

• AP

Adías de haber debutado como 
artista invitado en Coachella 
y poco antes de su número 
musical en los Latin AMAS, el 

rapero e intérprete de corridos tumbados 
mexicano Peso Pluma lanzó “Rosa Pas-
tel” con Jasiel Nuñez, el tema con el que 
da a conocer su nuevo sello discográfico 
Double P Records.

Hassan Emilio Kabande Laija, mejor 
conocido como Peso Pluma, tiene 23 
años y está actualmente entre los artistas 
más escuchados a nivel mundial de Spo-
tify con las canciones “Ella baila sola” con 
Eslabón Armado y “La bebé (remix)” con 
Yng Lvcas.

“Siempre escribí desde niño, me gus-
taba escribir mis sentimientos. Ya des-
pués me di cuenta que hasta rimaba y 
se me facilitaba componer y 
escribir cosas que a lo mejor en 
ese momento decía ‘¿cómo es 
posible que alguien de mi edad 
pudiera escribir cosas tan pro-
fundas?’”, dijo a AP.

Como muchos intérpretes de 
corrido tumbado, Peso Pluma 
aborda abiertamente la temá-

EL CANTANTE busca impulsar a otros talentos nacionales; “estamos emo-
cionados porque todo el mundo escuche la música mexicana”, expresa 
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EL 26 DE ABRIL 
concluirá su gira en 
México con un con-

cierto en Hermosillo, 
Sonora. Continuará 
por Estados Unidos 

en distintas ciudades.

YO SIEMPRE he 
dicho que en esta 
industria todos 
somos eslabones 
y creo que hay que 
apoyarnos los unos 
a los otros y hay que 
hacer unión para 
que las cosas salgan 
de la mejor manera. 
Así se llega al éxito”
Peso Pluma 
Cantante 

tica de las armas y drogas en su música, 
que mezcla instrumentos acústicos con 
influencias urbanas.

 “Los corridos siempre han sido muy 
atacados y muy satanizados. Al final de 
cuentas es música, en el rap, en el hip 
hop, en el reggaeton... Cuando estoy 
componiendo es simplemente hacer lo 
que me gusta hacer y compartir mi pa-
sión”, señaló. 

Con “Rosa pastel” espera que el pú-
blico se emocione. Esta canción es un 
corrido de lo más tradicional, en el que la 
protagonista es la guitarra. Habla de mo-
ver sus mercancías en Ámsterdam.

“Es una composición de mi amigo 
Jasiel Nuñez. Estamos muy 
emocionados porque el release 
(debut) de la canción es el mis-
mo día del release (estreno) de 
mi sello discográfico Double P 
Records”, dijo. 

Nuñez es el primer artista 
firmado por Peso Pluma para 
su sello. Parte del tema ya se ha-

bía dado a conocer en Internet gracias al 
público que lo grababa en los conciertos 
de Peso Pluma en los que tenía a Nuñez 
como invitado.

“Estoy muy emocionado porque él 
muestre lo que tiene bajo la manga y 
todo el poder que tiene en esa pluma, 
porque es un joven muy talentoso, lo 
quiero apoyar mucho”, señaló.

Para Peso Pluma, el auge que está te-
niendo la música mexicana a nivel mun-
dial hace que la etiqueta de “regional” se 
esté quedando pequeña.

“Ya se olvidó lo de regional. Creo que 
ya no es regional, ya se mostró, por-
que ahí estamos y en el número uno y 
emocionados porque todo el mundo 
escuche la música mexicana y poner 
en alto la bandera de México”, expresó 
orgulloso.

Peso Pluma adelantó que está traba-
jando en el que será su próximo álbum, 
tras producciones como Ah y Que?, Sem-
brando y Efectos Secundarios. Aseguró 
que tendrá muchas colaboraciones.

EL VOCALISTA, 
ayer, durante 
su paso por la 

alfombra de los 
Latin AMAS.
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LA NAVE
Starship consiste en un vehículo espacial diseñado para transportar tripulación  

y carga que se asienta sobre un cohete de refuerzo Super Heavy de primera etapa,  
que tiene el objetivo de establecer bases en la Luna y Marte.

CIENCIA
STARSHIP, CREADO PARA CONQUISTAR EL ESPACIO

Falla odisea muskiana para llegar a
Marte: explota cohete tras despegar

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

“EL MÁS GRANDE y potente jamás construido”. Ése era el lema con el que la em-
presa SpaceX y hasta la misma NASA presumían al cohete Starships, orgullo de Elon 
Musk en uno de los primeros intentos del magnate a futuro: enviar en un futuro a 
seres humanos para habitar el planeta rojo. Pero el sueño bradburiano fracasó. Ayer, 
luego de haber postergado la salida del Starships, la aeronave tuvo su primicia, sin 
embargo estalló en el aire, minutos después de su despegue desde la Starbase de 
Boca Chica, en Texas, Estados Unidos. La aeronave debía apagar los motores tras 
dos minutos de vuelo antes de entrar a la segunda fase, la de la separación del vehí-

culo principal, no obstante, el cohete comenzó a girar sobre sí mismo antes de lanzar 
fuego de sus entrañas y caer como una gran bola incendiaria y sumergirse en el mar 
del Golfo de México. El suceso no es algo menor. El ambicioso proyecto del magnate 
tiene una fuerte lupa por parte de la NASA, con la que firmó un contrato de cerca de 
3 mil millones de dólares para, en una primera fase, poder transportar astronautas a 
la Luna. Y aunque SpaceX cuenta con dos proyectos más, por el momento Elon Musk 
tendrá que esperar varios meses para volverlo a intentar. No es Twitter, pero ayer, 

Elon Musk y su cohete Starships concluyeron el día sin palomita y con tache.

LUCY, LA MISIÓN ESPACIAL MANDA SUS PRIMERAS FOTOS DE LOS ASTEROIDES TROYANOS. 
La sonda de la NASA observó por primera vez algunos de los cuerpos que investigará desde una distancia 
de más de 530 millones de kilómetros; ésta es la primera misión para estudiar nueve asteroides troyanos.

El artefacto
Es un motor de 
combustión 
por etapas de 
metano-oxígeno 
reutilizable.

Empuje
Tiene el doble 
de empuje que 
el motor Falcon 
9 Merlin. 

LANZAMIENTO
Se llevó a cabo desde las instalaciones  

de la Starbase de SpaceX en Boca Chica,  
en el sur de Texas.

Starbase 
Es un puerto espacial, ubicado en 

Boca Chica, Texas, Estados Unidos. 

Texas

El puerto
Es la cuarta instalación 
de lanzamiento activa 

de SpaceX y su primera 
instalación privada.

DESPEGUE
El enorme cohete despegó con 

éxito a las 9:33 am hora del centro de 
México, desde Starbase.

El fallo
Se había pro-

gramado que la 
cápsula Starship 

se separara del 
propulsor del 

cohete de primera 
etapa tres minutos 
después del vuelo, 
pero la separación 
no se produjo y el 

cohete explotó.

El momento
Tres minutos y 59 segundos después de 
despegar de Boca Chica, Texas, el cohete 

Starship explotó en el aire. 

Primer vuelo de prueba
Ayer, se llevó a cabo el primer 
vuelo de prueba de la nave 
espacial.

Longitud:
 50 metros

Longitud:
 70.1 metros

Primera etapa
SpaceX realizó con éxito una prueba 

de encendido de los 33 motores 
Raptor masivos en el propulsor de 

primera etapa en febrero, pero la nave 
espacial Starship y el cohete Super 

Heavy volaron juntos por primera vez.

Parteaguas
El lanzamiento de ayer 
mejorará la fiabilidad 
de Starship a medida 
que persigue el objetivo 
de llevar la vida a otros 
planetas.

El plan
El propulsor Super 
Heavy se separaría 

de la Starship y 
aterrizaría en el 

Golfo de México.

1

3

2

4

Diámetro: 1. 3 metros
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PRUEBAS FALLIDAS
A través de pruebas de  prototipos se ha 
logrado desarrollar y probar sistemas de 
protección térmica  y corregir fallos en el 

diseño de la nave.

Starship MK 1 
Primer prototipo de starship a 
gran escala, se perdió cuando 

estallaron los tanques en una prueba 
criogénica.

Starship SN1 
Su disco de empuje fue incapaz 

de soportar las fuerzas del motor 
raptor.

Starship SN3 
Se perdió durante una prueba 

criogénica, la falta de presión en el 
tanque LOX hizo que colapsara bajo 

el peso de un tanque de metano.

Starship SN4 
Pasó la prueba criogénica, pero se 

perdió en una explosión después de 
una rápida desconexión.

Starship SN7 
Prototipo de tanque diseñado para 

probar una nueva aleación, fue 
destruido en su segunda prueba, 

alcanzando una presión récord.

Starship SN8 
Se perdió durante el aterrizaje por 

una anomalía con la presión del 
tanque de cabecera.

Starship SN9 
Se volcó mientras procesaba en el 

edificio High Bay colisionando con 
una pared y sufriendo daños.

Starship SN10 
Primer prototipo en lograr un 
aterrizaje al final de un vuelo, 

explotó posiblemente al apagarse 
los motores en el aterrizaje.

Starship SN11 
Fue destruido debido a una 

posible fuga de metano en una de 
las raptors.

EL SUCESO
Tras el despegue, la nave no pudo realizar la maniobra de 
desacoplarse del propulsor, lo que derivó en la explosión.

Preparación del 
lanzamiento.

Despegue inicial. Etapa de vuelo 
sin tripulación ni 

satélites.

Estallido antes 
de la separación 

del cohete 
“Desintegración 
no programada”.

321

La nave, al aterrizar 
en la plataforma.
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Choca ante Pumas

FERNANDO ORTIZ suma siete duelos ante Chivas, Cruz 
Azul y los de la UNAM; busca extender su racha a seis victo-
rias; los felinos llegan con dos triunfos de consecutivos

por Monterrey con 34 puntos y a falta 
de dos fechas por jugarse los Canarios 
todavía pueden soñar con el liderato.

Derrotas seguidas de Rayados con 
triunfos al hilo del América dejarían al 

cuadro de la CDMX en la punta de la 
clasificación. “La palabra titulo está 
dentro de la cabeza, no lo voy a negar. 
Dejar pasar dos clásicos, hoy no”, dijo 
el Tano.

Además, de acuerdo con Apunte 
1916, estadista especializado en el Club 
América, si Fernando Ortiz vence a los 
Pumas “igualará los 103 puntos de José 
Antonio Roca y su +55 de diferencia lo-
grados en sus primeros 50 encuentros 
oficiales”.

“La historia del club lo indica. No im-
porta qué rival enfrentemos, siempre 
que el club demuestre un buen juego 
como lo viene haciendo, siempre va-
mos a ser candidatos por la historia del 
club. Acá lo importante es que los chicos 
saben diferencias y separar cada parti-
do”, señaló el estratega de las Águilas.

Por su parte, la actualidad de los Pu-
mas hace que lleguen en el papel de la 
víctima. Son doceavos de la Liga MX, 
con 17 puntos, pero hay una pequeña 
luz de esperanza y es que desde la lle-
gada de Antonio Mohamed el cuadro 
felino ha mostrado mejoría.

El Club Universidad llega al Clásico 
Capitalino con dos victorias al hilo y ne-
cesitan urgentemente los tres puntos 
para seguir con esperanzas de repecha-
je, pues al momento tienen el último 
boleto de la reclasificación.

De perder, las esperanzas del Turco 
y sus pupilos de seguir con vida en el 
Clausura 2023 de la Liga MX serían mí-
nimas. Por este motivo es importante 
que los felinos no dejen escapar unida-
des. Cierran la etapa regular ante Raya-
dos en Monterrey.

El pasado americanista de Antonio 
Mohamed le agrega otro ingrediente a 
un partido que por sí mismo es inten-
so. El Turco fue campeón de la Liga MX 
con las Águilas en el Apertura 2014 y el 
tiempo dirá su puede replicar su éxito 
con los Pumas.

• Por Alejandro Ayala 
alejandro.ayala@razon.com.mx

ecesitados de los tres puntos, 
aunque en circunstancias com-
pletamente diferentes, América 
recibe a los Pumas en una nueva 

edición del Clásico Capitalino, el cual 
marca el regreso del técnico azulcrema, 
Fernando Ortiz, al banquillo.

Fernando Ortiz regresa al banqui-
llo del América justo a tiempo para 
enfrentar a los Pumas en una nueva 
edición del Clásico Capitalino, pues el 
estratega argentino está invicto cuan-
do se trata de enfrentar a los denomi-
nados “Grandes”.

Águilas y felinos chocan este sábado 
en la cancha del Estadio Azteca, con la 
balanza en favor del cuadro local no sólo 
por lo hecho este torneo, pues el Tano 
no conoce la derrota en los siete clásicos 
previos que ha disputado.

El más reciente, aunque él no lo con-
sidera así, fue ante Cruz Azul, en donde 
el América se llevó la victoria por 3-1. 
Cinco victorias y dos empates tiene Fer-
nando Ortiz como técnico de las Águilas 
ante los otros tres equipos Grandes.

Desde que fue nombrado entrena-
dor del cuadro de Coapa en el Clausura 
2022, el Tano puede presumir de no per-
der en los partidos más importantes de 
la fase regular y ante los Pumas espera 
seguir con esta racha, aunque para él lo 
importante es que su equipo siga jugan-
do como lo ha hecho.

“Acá lo importante que haga el club 
más grande de México es lo que viene 
haciendo, de la manera que lo viene 
haciendo y lo viene demostrando en 
el transcurso de las fechas”, dijo el 
entrenador azulcrema en conferencia  
de prensa.

Este Torneo Clausura 2023 va dos de 
dos en victorias en clásicos. En el Clási-
co Nacional el América doblegó 4-2 a las 
Chivas como visitante y ante La Máqui-
na, a pesar de ser visitantes, dejaron cla-
ro que el Estadio Azteca es su fortaleza.

Con 30 puntos conseguidos hasta 
el momento, las Águilas marchan en el 
segundo lugar de la Liga MX, superados 

vs
MAZATLÁN MONTERREY

Hora: 19:00
Estadio: Kraken

vs
CHIVAS CRUZ AZUL

Hora: 19:05
Estadio: Akron

13
Goles tiene Henry 

Martín con el  
conjunto de Coapa

JORNADA 16 LIGA MX

TANO ANTE LOS GRANDES

Demandan 
por entrevista

LA FAMILIA del legendario piloto Michael 
Schumacher planea presentar una denuncia 

contra una revista alemana por publicar lo 
que aseguró fue una entrevista con inteli-

gencia artificial con el volante. Sabine Kehm, 
portavoz, confirmó a The Associated Press.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes  21.04.2023
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CON PIE FIRME. Carlos Alcaraz supo sortear las ráfagas de viento para 
avanzar a los cuartos de final del Abierto de Barcelona, imponiéndose 6-3 
y 7-5 ante su compatriota español Roberto Bautista Agut. El defensor del 
título en el torneo en superficie de arcilla sufrió un quiebre de servicio en 
el segundo set, pero logró sentenciar la victoria en la pista Rafa Nadal al lle-
varse los últimos 11 puntos. “Fue un partido complicado. Las condiciones  

eran muy difíciles, mucho viento y rachas de un lado para otro, difícil adap-
tarse", comentó Alcaraz. "Pero aparte de esas dificultades hemos jugado a un 
gran nivel, muy contento de poder seguir vivo en el torneo”. Fue la segunda 
victoria seguida en sets corridos para Alcaraz, de 19 años. El número dos 
del mundo intenta convertirse en el primer jugador que revalida el título  
en Barcelona desde que Nadal encadenó consagraciones.

EL ENTRENADOR de Chivas aseguró  
que el partido contra Cruz Azul es el juego 
del año y saldrán a buscar la victoria.

ZENDEJAS celebra una 
anotación en CU el certamen 

pasado con las Águilas.

vs
NECAXA ATLAS

Hora: 19:05
Estadio: Victoria

vs
AMÉRICA PUMAS

Hora: 21:10
Estadio: Azteca

vs
PACHUCA SAN LUIS

Hora: 17:00
Estadio: Hidalgo

vs
SANTOS QUERÉTARO

Hora: 19:05
Estadio: TSM

vs
TIJUANA LEÓN

Hora: 21:15
Estadio: Caliente

vs
TOLUCA JUÁREZ

Hora: 12:00
Estadio: Nemesio Díez

vs Chivas
J10

CL 2022

0.0

vs Cruz Azul
J17

CL 2022

0.0

vs Pumas
J8

AP 2022

3.0

vs Cruz Azul
J10

AP 2022

7.0

vs Chivas
J15

AP 2022

2.1

vs Chivas
J12

CL 2023

4.2

vs Cruz Azul
J15

CL 2023

3.1

empate          victoria

hoy         mañana         domingo
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Barcelona busca 
volver al camino 
de la victoria

• AP

EL BARCELONA quizás ha tenido la suer-
te de que el Real Madrid esté enfocado en 
otros objetivos que intentar una desespera-
da remontada en la Liga española.

De lo contrario, los azulgranas hubieran 
afrontado el partido del domingo contra 
el Atlético de Madrid con la presión extra 
de poner fin a su sequía goleadora y no su-
mirse en una crisis en el tramo final de la 
temporada.

El Barça aún mantiene un cómodo col-
chón de 11 puntos sobre el Madrid a falta 
de nueve partidos en el campeonato na-
cional. Pero el equipo de Xavi Hernández 
lleva tres partidos seguidos sin remecer 
las redes luego de la derrota 4-0 ante los 
merengues en la Copa del Rey y los em-
pates sin goles ante los modestos Girona 
y Getafe en la Liga.

Una derrota ante el Atlético, combinada 
a una victoria la noche previa del Madrid al 
recibir al Celta de Vigo, podría prender las 
alarmas de un derrumbe cuando el Barça 
tiene al alcance conquistar su primer título 
liguero desde la salida de Lionel Messi hace 
dos temporadas.

El Madrid, sin embargo, puja por otros 
dos títulos. Enfrentarán al Osasuna en la 
final de la Copa del Rey en Sevilla el 6 de 
mayo, y tres días después recibirán al Man-
chester City en las semifinales de la Liga 
de Campeones. Tras sacudirse del Chelsea 
esta semana, el Madrid está a tres partidos 
de revalidar el título y ampliar su colección 
récord de 14 Copas de Europa.

Se dice que el técnico madridista, Carlo 
Ancelotti, optará por dosificar a sus titula-
res, lo cual debe beneficiar al Barça, pero 
tendrán primero que someter al Atlético.

El otro club de la capital española arran-
có a los tumbos la temporada, alejándose 
de la cima y quedar último en su grupo de 
la Liga de Campeones. Pero el Atlético ha 
sido el mejor equipo en España este 2023. 
Los dirigidos por Diego Simeone viajan a 
Barcelona sin haber perdido en sus últimos 
13 partidos y una racha de seis victorias.

Los azulgranas le propinaron al Atlético 
su última derrota. Eso fue el 8 de enero, im-
poniéndose 1-0 en la capital, en el que fue 
el último partido de João Félix con el Atlé-
tico antes de ser cedido al Chelsea.

FUTBOLISTAS MERENGUES y blaugranas, en un conato de 
bronca en el último Clásico del campeonato.

La Roma los derrota

Giménez y Feyenoord, 
eliminados de Europa

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Bayer Leverkusen, Juventus, 
Sevilla y Roma se convirtieron 
este jueves en los semifinalis-
tas de la UEFA Europa League, 

torneo cuyo máximo campeón es preci-
samente el equipo español.

El Sevilla no tuvo piedad del Man-
chester United al golearlo 3-0 en el Ra-
món Sánchez-Pizjuán (5-2 global); caso 
similar al del Bayer Leverkusen, que do-
blegó 4-1 como visitante al Union Saint-
Gilloise (5-2 global).

Por su parte, la Juventus rescató una 
igualada 1-1 en Portugal contra el Spor-
ting Lisboa para salir airoso en el acumu-
lado por 2-1.

En Italia fue donde más emociones 
se vivieron con el duelo de vuelta entre 
Roma y Feyenoord, equipo con el que el 
mexicano Santiago Giménez fue titular.

La Loba logró un cardiaco triunfo de 
2-1 en la compensación para mandar el 
juego a tiempos extra, donde los loca-
les sellaron su pase gracias al tanto de 
Stephan El Shaarawy al minuto 101. En 
el segundo tiempo extra apareció Loren-
zo Pellegrini para el 4-1 en el encuentro y 
el 4-2 definitivo en el global. El Chaquito 
fue expulsado al 119’ por una fuerte plan-
cha sobre Gianluca Mancini.

Las semifinales de la Europa League 
están programadas para llevarse a cabo 
los próximos 11 (ida) y 18 de mayo (vuel-
ta) para conocer a los finalistas.

La final de la segunda competencia de 
clubes más importante del Viejo Conti-
nente está pactada para llevarse a cabo el 
próximo 31 de mayo en la Puskás Aréna 
de Budapest, Hungría.

Múnich va por Bundesliga 
como consuelo del año
Redacción • La Razón

INCLUSO si el Bayern Múnich acaba pro-
clamándose campeón de la Bundesliga, 
será un exiguo consuelo dentro de una 
desteñida temporada.

Después de ganar los últimos 10 títulos, 
extender el récord con un 11° seguido es lo 
único que le resta al club más laureado del 
futbol alemán.

La Bundesliga ha quedado como la 
tabla de salvación tras sucumbir en los 
cuartos de final ante el Manchester City 
en la Liga de Campeones el miércoles y 
contra Friburgo en la Copa de Alemania 

dos semanas antes. Y si el Borussia Dort-
mund deja de sabotearse, la lucha por el 
título podría deparar muchas semanas en 
las últimas fechas que quedan.

Era lo que el Bayern anhelaba la pasada 
temporada tras vencer 3-1 al Dortmund 
para coronar una década de supremacía 
con otro título liguero. El ex capitán Phi-
lipp Lahm y el exdirector ejecutivo Karl-
Heinz Rummenigge se quejaron de tener 
falta de competencia.

Pero tanto Lahm como Rummenigge 
no vislumbraban la crisis de resultados 
del Bayern. El gigante bávaro ha sumado 
10 puntos menos a esta misma altura de 

la temporada.
El Dortmund, que se encuentra dos 

puntos atrás, marcha un punto menos con 
respecto a la pasada temporada, pero nun-
ca habían tenido una mejor oportunidad 
para aprovechar un tropezón del Bayern y 
poner fin a 11 años de espera por un título.

La gran interrogante es si el Borussia 
Dortmund podrá poner en apuros al Ba-
yern hasta el final.

LO ECHAN. El goleador mexicano San-
tiago Giménez tuvo su peor juego des-
de que se unió a las filas del Feyenoord, 
pues no pudo ayudar al equipo ante la 
Roma en los cuartos de final de la Euro-
pa League y terminó el juego con una 
expulsión.

El Bebote falló una clara ocasión al 
volar el balón en el primer tiempo extra, 
cuando la serie se encontraba igualada a 
dos anotaciones.

Para echarle más sal a la herida, el ex-
delantero de La Máquina del Cruz Azul 
perdió la cabeza en la compensación del 
alargue al cometer una fuerte y brutal 
plancha sobre Gianluca Mancini al mi-
nuto 119, motivo por el que el árbitro le 
mostró la tarjeta roja después de revisar 
la acción en el VAR.

Consciente de su equivocación, San-
tiago Giménez no reclamó la decisión 
del silbante y abandonó la cancha de 
inmediato. Las cámaras captaron al se-
leccionado tricolor en la orilla del pasillo 
rumbo a los vestidores con un semblante 
de decepción.

En el primer tiempo, el delantero 
mexicano Santiago Giménez recibió un 
despiadado golpe en la cara por parte del 
auxiliar Jose Mourinho, entrenador de la 
Roma, que lo mandó al pasto y detuvo el 
encuentro por algunos minutos.

DYBALA celebra la anotación que acercó a La Loba, ayer.

EL MEXICANO provoca una expulsión y en tiempo de com-
pensación le sacan la roja por brutal plancha; Juventus, Sevilla 
y Bayer Leverkusen también clasifican a la antesala por el título

LOS COLCHONEROS marchan en la tercera 
plaza, dos puntos detrás del Madrid. Aunque 
desplazar a su rival capitalino no aumentará su 
colección de trofeos.

EL  
CONJUNTO 

dirigido por 
Xavi no gana 

desde hace 
dos partidos; 

el Real Madrid 
acorta la dis-

tancia

11
Dianas 

acumula Griezmann en 
LaLiga de España
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JUGADORES del cuadro alemán se despi-
den de su afición en Champions.

Fo
to

|A
P

LA JUVENTUS logró que se anulase una sus-
pensión de 15 puntos, con lo que el histórico club 
escaló al tercer puesto de la Serie A y se prendió 
en la carrera por los boletos a la Champions.

IDA

VUELTA

vs.
ROMA

B. LEVERKUSEN

FECHA: MAYO 11

vs.
SEVILLA

JUVENTUS

FECHA: MAYO 18

vs.
JUVENTUS

SEVILLA

FECHA: MAYO 11

vs.
B. LEVERKUSEN

ROMA

FECHA: MAYO 18

SEMIFINALES
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AMBAS presentaciones de la camioneta china usan un solo motor; 
tiene tres modos de manejo y descansabrazos traseros 

Tablero digital de 7”

CHANGAN CS35 PLUS 
TURBO 2024 LLEGA 
EN DOS VERSIONES

• Por Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

Changan está por cumplir 2 años en México 
y no habíamos tenido la fortuna de manejar 
alguno de sus autos. Hoy llegó el día, proba-
mos la Changan CS35 Plus Turbo 2024, la 

cual se vende en dos versiones una por 464,900 y otra 
por 529,900 pesos. ¿Cómo se percibe esta SUV y vale la 
pena comprarla? Vamos a descubrirlo. 

MOTOR Y SEGURIDAD. De las dos variantes que 
se comercializan, todas usan un solo motor, aclarado 
esto veamos lo que nos ofrece en cuestión de mecáni-
ca como seguridad. 

• Motor 1.4 L Turbo 
• Potencia 158 Hp y 192 Lb-pie de torque 
• Transmisión automática 7 DCT (doble embrague) 
• Cuatro bolsas de aire para la versión de entrada, 
seis para la equipada 
• Trae frenos ABS y control de estabilidad 

MANEJO. Lo que te enamora de esta camioneta es 
sin duda el bloque turbo, ofrece aceleraciones muy 
alegres como recuperaciones de velocidad en pocos 
segundos. 

Tiene la altura suficiente para aminorar diligente-
mente baches, hoyos como topes. 

Y para terminar este apartado, esta CS35 Plus Turbo 
tiene una tecnología que se agradece mucho, la direc-
ción asistida es configurable. Es decir, ofrece tres mo-
dos: confort, normal o sport. Con esto puedes ajustar la 
rigidez de la dirección según la necesites, por ejemplo, 
para ciudad puedes usar confort y es muy dócil, lo que 
facilita las labores para zigzaguear en el tránsito o es-
tacionarte. O si sales a carretera, puedes usar el modo 
sport, el cual es más rígido, no tiene tanta asistencia, por 
lo que te brinda seguridad. 

INTERIOR. Tenemos una pantalla táctil de infoentre-
tenimiento de 7” y 10” según la versión. 

Ahora veamos el equipamiento más relevante: 
• Sistema de audio 4 y 6 bocinas dependiendo de la 
versión 
• Tablero de instrumentos digital de 7” 
• Clima automático 

• Cargador por inducción 
• Apertura/encendido por botón 
• Tres modos de manejo 
• Freno de mano eléctrico 
• Faros principales LED con luces principales auto-
máticas 
• Entradas USB delanteras y traseras 
• Quemacocos en el modelo de entrada, techo pano-
rámico en la tope 
• Salidas de aire traseras 
• Entradas USB posteriores 
• Descansabrazos traseros y tres cabeceras 
• Cámara de 360° con DVR* 

*Este DVR que graba todo lo de la cámara de 360°, 
es algo innovador en este auto, pues tiene tres funcio-
nes. El primero graba de manera permanente 5 minu-
tos de trayecto, y luego se vuelve a reiniciar. El segundo, 
en caso de una frenada de pánico, graba ese instante de 
manera automática. La tercera, si se desea, se puede 
grabar un instante de 15 segundos, si se presiona un 
botón en la consola central. 

En cuanto a espacio para ocupantes, cuatro pasaje-
ros viajarán cómodamente, mientras que en huecos 
para guardar cosas tenemos portavasos delanteros, 
descansabrazos con compartimento oculto, un pe-
queño espacio para colocar un celular enfrente de la 
palanca de cambios, espacios en puertas y revisteros. 

PRUEBA DE CONSUMO. Durante la ruta nunca su-
peramos los 120 Km/h y mantuvimos todo el tiempo 
el clima. Luego volvimos a llenar tanque, para después 
revisar los litros consumidos con los kilómetros acu-
mulados. 

Recorrimos 105.9 Km, en la bomba se registraron 
6.51 L. Con esto tenemos que el rendimiento combina-
do de la CS35 es de 16.25 Km/l. Un número muy bueno 
y esto es por la mecánica turbo que ostenta, así como la 
caja de 7 relaciones, la cual permite que en carretera, el 
motor vaya más relajado. 

CAPACIDAD DE CARGA Y COSTO DE SEGURO. 
El fabricante Changan no facilita el volumen de carga 
de la cajuela (ya lo investigamos, pero nada), en su lugar 
nos dice cuánto puede cargar la CS35, esto es 375 Kg. 

Ahora el costo del seguro, cotizamos con InterMX y 
tenemos que inicia desde $9,864 pesos. 

CONSENSO. Varios pilotos de la Fórmula 1 están de acuer-
do con la iniciativa de convertir las carreras sprint en eventos 

independientes con sus propias sesiones de clasificación.byLA RAZÓN 
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• Por Esaú Ponce
colaboradores@razon.com.mx

A MEDIADOS del año pasado, GMC 
develó la nueva generación de la Can-
yon, la cual sorprendió a propios y 
extraños por su propuesta estilística, 
que ahora definitivamente, presume 
una personalidad propia y que marca 
distancia con respecto a la Chevrolet 
Colorado.

Pues bien, en una estrategia un tan-
to curiosa, la GMC Canyon 2023 se le 
adelanta a su hermana de Chevrolet e 
inicia su andar comercial en nuestro 
país. Aquí los detalles de esta pickup 
mediana disponible en las versiones 
AT4 y Denali, la cual regresa a nuestro 
mercado después de más 
de una década de ausen-
cia:

MOTORIZACIÓN.
• Motor L4 2.7 Turbo
• 310 hp y 430 lb-pie
• Transmisión automá-
tica de 8 velocidades
• Tracción 4WD
• Capacidad de arrastre 
3,490 Kg

EQUIPO TODOTERRE-
NO.

• Tracción 4WD
• Suspensión elevada de 
fabrica en 2”
• Bloqueo de diferencial 
trasero, control de des-
censo
•  4 modos de manejo: 
Terrain, Off Road, Nor-
mal y Remolque.

MEDIDAS.
• Largo 5,416 mm
• Ancho 2,144 mm
• Alto 2,028 mm
• Altura al piso 245 mm
• Distancia entre ejes 
3,337 mm

EQUIPAMIENTO Y CO-
NECTIVIDAD.

• Pantalla táctil de 11.3”

• Android Auto Apple CarPlay ina-
lámbricos
• Google Integrado
• Servicios OnStar
• Audio Bose 7 bocinas
• Clúster de información de 11”
• Head-Up Display de 6.3”
• Asientos en piel
• Insertos de madera
• 2 meses de internet ilimitado† + 12 

meses de OnStar Essentials
• OnStar 4G LTE con conectividad 

Wi-Fi
• Trailering App
• MyGMC App

SEGURIDAD.
• Asistencias ADAS
• Cámara de 360°

•  10 cámaras una de 
ellas ubicada debajo de la 
carrocería

• 6 bolsas de aire
• Control  Cr ucero 

Adaptativo
• Asistente de Detec-

ción Frontal de Peatones 
y Ciclistas

• GMC Pro-Safety

VERSIONES Y PRE-
CIOS.

• Denali 1,198, 400 pe-
sos

• AT4 1,124,400 pesos

Dentro del organigra-
ma de General Motors, la 
nueva GMC Canyon 2023 
se coloca por arriba de la 
Chevrolet Colorado. Con 
un enfoque más lúdico 
que laboral, aunque tam-
poco tiene miedo al traba-
jo duro, tenemos que esta 
nueva pickup mediana 
llega a un segmento don-
de deberá enfrentarse a 
rivales como Ford Ranger 
Wildtrak, Nissan Frontier 
V6 PRO-4X, Toyota Taco-
ma 4x4, entre otros. Sin 
duda, su fortaleza reside 
en su imagen, lujo y po-
tencia.

Conoce a GMC Canyon, 
la hermana más ruda 

de Chevrolet Colorado
LA NUEVA generación destaca por su poderoso mo-

tor; su fortaleza se encuentra en el lujo y la potencia

Fotos|Autocosmos

ASIENTOS en piel e 
insertos de madera.

ATRACTIVA

AMINORA baches, 
hoyos y topes.

IMPONENTE

Fotos|Autocosmos
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